
ЭЛЕКТРОНИКА В будущем году в развитие новейших технологий 
вложат больше 230 миллиардов рублей

Приключения чиполиний

Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

В
стреча руководителей 
стран НАТО в Вильнюсе 
обещает стать вехой в ис-

тории альянса. И дело не в фор-
мальных решениях, которые 
будут приняты. Они как раз, 
скорее всего, будут относи-
тельно уклончивы. Основная 
медийная дискуссия концен-
трируется вокруг вопроса о 
членстве Украины — насколько 
четкие обещания будут даны 
Киеву на перспективу. Вторая 
яркая тема — согласие Турции 
на присоединение Швеции, оно 
уже объявлено историческим 
достижением.

Значение данного меропри-
ятия не в этом. Блок собрался в 
условиях, когда его военная со-
ставляющая востребована куда 

больше политической. И это 
происходит впервые не только 
за время после холодной вой-
ны, но, пожалуй, и за всю исто-
рию Североатлантического до-
говора.

Без сомнения, НАТО периода 

1940-х — 1980-х постоянно гото-
вилась к войне. Но к войне, мяг-
ко говоря, специфической — 
той, что в случае начала практи-
чески гарантированно перейдет 
в обмен ядерными ударами. То 
есть задача заключалась в том, 

чтобы этого ни в коем случае не 
допустить. И такое было воз-
можно благодаря особому ха-
рактеру отношений, который 
установился — хотя и 
не сразу — между СССР 
и США.

Олег Капранов

Б
алльную систему вве-
дут для оценки уровня 
локализации произ-
водства медицинско-
г о  о б о р у д о в а н и я , 
проект рассматрива-
ет правительство. На 
очереди телекомму-
никационное обору-

д о в а н и е ,  п р и н т е р ы  и 
банковская аппаратура. Об 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказал заместитель 
министра промышленности и 
торговли Василий Шпак. По его 
словам, Россия нацелилась на 
создание отечественной элек-
троники — те же чипы для пла-
тежных карт должны полно-
стью импортозаместить к кон-
цу 2024 года, но и будет расши-
рять сотрудничество и с други-
ми странами.

В последнее время часто при-
ходится слышать о гигант-
ских инвестициях западных 
стран в развитие микроэлек-
троники. В России фигуриру-
ют гораздо более скромные 
суммы. Какова наша страте-
гия сегодня?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Это долгосрочное 
взаимосвязанное планирова-
ние,  включая разработку, 
производство и внедрение элек-
тронной продукции. В рамках 
стратегической сессии по элек-
тронике мы сформировали до-
рожную карту развития произ-
в о д с т в е н н ы х  м о щ н о с т е й . 
Основная ее цель — увеличение 
доли российской радиоэлек-
тронной продукции до 70% и 
объема выручки в 6,3 трлн руб. 
В частности, уже сверстана и 
запущена программа по разви-
тию электронного машино-
строения, материалов и средств 
проектирования. Определены 
стартовые работы по техноло-
гиям производства. Активно 
развиваем перспективные 
направления, таких как фотони-
ка.

Существенно выросло фи-
нансирование в этом сегменте. 
Если в 2020 году выделялось 9,9 
млрд руб., то в 2023-м уже 147,6 
млрд руб., в 2024-м ожидаем 
232,2 млрд руб. Эти деньги еще 
надо правильно и грамотно ин-
вестировать, чтобы были те, кто 
в состоянии эти деньги транс-
ф о р м и р о в а т ь  в  п р о д у к т.
Для сокращения срока возврата 
инвестиций выстраиваем мо-
дель экспорта технологическо-
го суверенитета, имею в виду 
прежде всего  государства 
ЕАЭС,  Ближнего Востока, 
Юго-Восточной Азии, Африки и 

Южной Америки. Эти же стра-
ны могут стать нашими техно-
логическими партнерами для 
выстраивания производствен-
ных цепочек. И наконец — не-
прерывно формируем условия, 
гарантирующие долгосрочный 
спрос на отечественную элек-
тронную продукцию и стимули-
рующие ее разработку, обеспе-
чение максимальной локализа-
ции производства, повышение 
доли частных инвестиций. Но, 
сказать по правде, события по-
сле 24 февраля 2022 года сдела-
ли для нашей промышленности 
больше, чем мы за все время до 
этого. Сейчас никому из потре-
бителей о необходимости ис-
пользования российских реше-
ний рассказывать не нужно. Со-
знание серьезно изменилось.

А какова сверхзадача? Полная 
автономность?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Полностью техно-
логического цикла произ-
водства электроники на своей 
территории нет и не будет в бли-
жайшие 20—25 лет ни в одной 
стране. Продукт очень слож-
ный, многогранный, нужна 
международная кооперация. 
Да, по определенным причинам 
та логистика, те связи, которые 
были, сейчас нарушились, разо-
рвались. И в этом для нас хоро-
ший шанс. Мы должны в этом 
изменении, складывании новых 
цепочек найти свое устойчивое 
место. Для этого нужно контро-
лировать ключевые компонен-
ты и технологии: химия, мате-
риалы, машиностроение — это 
то, к чему совершенно точно 
надо идти. Но при этом, конеч-
но, необходимы другие страны. 
Это и другие рынки, и дополни-
тельные инвестиции. Чтобы на 
условиях равного, прозрачного 

доступа к создаваемым техно-
логиям выстраивать это долго-
срочное партнерство.

Один из инструментов для 
достижения этого результа-
та — балльная система. Она 
активно развивается, посто-
янно добавляются новые сег-
менты. Как оцениваете ее эф-
фективность?

ВАСИЛИЙ ШПАК: У нас нет сомне-
ний, что мы движемся в пра-
вильном направлении. Есть 
принципы, вокруг которых все 
строится. Но, чтобы увидеть эф-
фект, должно пройти какое-то 
время. Балльная система доста-
точно хорошо себя показала по 
вычислительной технике. Сей-
час в правительство уже внесен 
проект балльной системы для 
оценки локализации меди-
цинского оборудования, ожида-
ем его принятия в ближайшее 
время. Кроме этого мы разрабо-
тали и направили на согласова-
ние в заинтересованные феде-
ральные органы исполнитель-
ной власти требования для теле-
коммуникационного оборудо-
вания, принтеров и банковской 
аппаратуры.  В отношении 
банковского оборудования мы 
были в плотном взаимодей-

ствии с ЦБ РФ. По экспертным 
данным, российский рынок 
принтеров и многофункцио-
нальных устройств в 2022 году 
составил около 1,1 млн ед. и 
больше 22 млрд руб. По данным 
ЦБ, в России больше 300 банков 

и больше 180 000 банкоматов. 
Как видите, рынок довольно су-
ществен.

Балльная система в первую 
очередь описывает 
технологический пере-
дел.

МИР БЕЗ ПРАВИЛ На стартовавшем саммите Североатлантического 
альянса закрепят новый антироссийский курс

НАТО на тропе войны

Доля российской радиоэлектронной продукции должна вырасти до 70%.

А К Ц Е Н Т

Инвестиции в электронику должны 
попадать к тем, кто способен 
трансформировать деньги в продукт

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«Ласточка» полетела: 
на «Иннопроме» 
показали 
электропоезд 
нового поколения

Пенсионеров хотят 
освободить 
от налога 
на садовые дома

Как российский аттестат 
может получить 
школьник 
из Австралии, 
США или Индии
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НЕДВИЖИМОСТЬ Владельцы 
гаражей смогут создавать 
свои товарищества

Машине — 
место

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект, детально прописывающий, как 
управлять гаражными объединениями: кооператива-
ми, товариществами и т.п.

Кто видел советский фильм «Гараж», тот знает, ка-
кие страсти кипят даже среди интеллигентных, каза-
лось бы, автомобилистов. Думаете, что-то измени-
лось? Нет, говорят практики. В чем-то стало даже хуже. 
Но есть хорошая новость: проблемы будут решаться. 
Впервые закон пропишет правила, как ругаться, то 
есть, простите, договариваться между собой собствен-
никам гаражей.

«Предлагаемые законопроектом изменения завер-
шат комплексное регулирование гаражной сферы, ко-
торое до сих пор отсутствует, — заявил «РГ» председа-
тель Комитета Госдумы по госстроительству и законо-
дательству, один из инициаторов проекта Павел Кра-
шенинников. — На сегодняшний день остаются неуре-
гулированной организация и деятельность гаражных 
объединений, а также прав и обязанностей их членов».

Он напомнил, в настоящее время в стране проходит 
«гаражная амнистия», которая затрагивает интересы 
миллионов граждан. Она поможет оформить гараж без 
лишней волокиты. Но получить бумажку, что ты хозя-
ин, это только полдела. Надо потом еще как-то ужиться 
с соседями. Для этого необходимы правила, 
чтобы люди могли договариваться и цивили-
зованно решать спорные вопросы.

ПРОЕКТ Правительство 
отклонило предложение 
сократить зимние 
праздники

Новый год 
не сокращать

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, предлагающий сократить ново-
годние праздники. По мнению правительственных экс-
пертов, один из главных и важных плюсов зимних ка-
никул в том, что родители могут провести время с 
детьми. В течение года таких дней не так чтобы много.

С инициативой убрать длинные новогодние кани-
кулы выступила группа депутатов Госдумы. Они 
предложили перенести «освободившиеся» выходные 
дни на май. Мол, весной отдыхать теплее. На это есть 
весомое возражение: человеку теплее не когда солнце 
на небе, а когда дети рядом и радуются.

Важный аргумент: нерабочие праздничные дни в 
январе совпадают с периодом новогодних каникул у 
школьников. Вместе с тем в мае школьники заканчива-
ют учебный год и активно готовятся либо к ежегодной 
аттестации для перевода в следующий класс, либо к 
выпускным экзаменам. Им в эти дни не до отдыха.  

ФИНАНСЫ  Банки обяжут 
вернуть похищенные 
со счетов деньги

Перевод 
с проверкой

Татьяна Замахина

Вчера Госдума приняла во втором и сразу в третьем 
чтении законопроект о дополнительной защите гра-
ждан от финансовых мошенников. Согласно доку-
менту, банкам придется тщательнее относиться к 
транзакциям, а если перевод прошел на подозритель-
ный счет, предстоит возместить украденное.

С каждым годом в России все больше случаев во-
ровства денег с банковских карт — например, в 2022 
году мошенники, по официальной информации, по-
хитили у своих жертв 14,2 миллиарда рублей. Зако-
нопроектом, во-первых, устанавливается обязан-
ность банков и других операторов осуществлять про-
верку добровольного согласия клиента на перевод. 
Согласно нормам, финансовая организация обязует-
ся возместить сумму операции, которая была совер-
шена без такого одобрения, в течение 30 дней после 
получения заявления, а в случае трансграничного 
перевода — в течение 60 дней. Документ закрепляет, 
что сумма возвращается клиенту в полном объеме. 
Банк сможет избежать возврата, только если дока-
жет, что клиент нарушил порядок использования 
электронного средства платежа, что повлек-
ло совершение операции без согласия чело-
века.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.07.23

Австралийский доллар  60,4751
Азербайджанский манат  53,2379
Армянский драм**  23,3759
Белорусский рубль  29,8783
Болгарский лев  50,6971

Бразильский реал  18,5719
Венгерский форинт**  26,2036
Вон Республики Корея***  69,9579
Вьетнамский донг****  38,0479
Гонконгский доллар  11,5824

Грузинский лари  34,9519
Датская крона  13,3075
Дирхам ОАЭ  24,6405
Доллар США  90,5045
Евро  99,6775

Египетский фунт*  29,2921
Индийская рупия*  11,0413
Индонезийская рупия****  59,5738
Казахстанский тенге**  20,3431
Канадский доллар  68,1305

Катарский риал  24,8639
Киргизский сом*  10,3151
Китайский юань  12,5491
Молдавский лей*  49,4247
Новозеландский доллар  56,2485

Новый туркменский манат  25,8584
Норвежская крона*  86,8699
Польский злотый  22,2934
Румынский лей  20,1264
СДР  121,0371

Сербский динар**  85,0928
Сингапурский доллар  67,4149
Таджикский сомони*  82,8682
Таиландский бат*  25,9422
Турецкая лира*  34,7028

Узбекский сум****  78,3210
Украинская гривна*  24,5048
Фунт стерлингов  115,9815
Чешская крона*  41,5845
Шведская крона*  84,4479

Швейцарский франк  102,5547
Южноафриканский рэнд*  48,4863
Японская иена**  63,9970

Главы стран НАТО собрались в условиях, когда его военная составляющая востребована больше политической.

Василий Шпак: Полного цикла производства электроники на своей терри-
тории не будет в ближайшие 20—25 лет ни в одной стране мира.

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
O

R
O

D
E

N
K

O
F

F
 /

 I
S

T
O

C
K

Сергей Шойгу 
подробно рассказал 
об украинском 
«контрнаступе»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРЕВОД 
С ПРОВЕРКОЙ

Член Комитета Госду-
мы по бюджету и на-
логам Никита Чаплин 

(фракция «Единая Россия») 
объяснил в комментарии «Рос-
сийской газете», что эти нор-
мы разработаны для дополни-
тельной мотивации банков уси-
лить безопасность и контроль 
за совершенными операция-
ми. «Приведу пример из прак-
тики: данные карты попали в 
руки мошенников, стали при-
ходить СМС об оплате покупок 
в различных маркетплейсах, 
— рассказал депутат. — После 
звонка в банк человеку отка-
зали в остановке транзакций и 
порекомендовали связываться 
с интернет-магазинами само-
стоятельно. По итогу маркет-
плейсы повели себя добросо-
вестно и вернули гражданину 
все средства. Карту заблокиро-
вали и перевыпустили новую. 
Но факт халатного отношения 
сотрудников банка к клиенту 
остался». После принятия зако-
на банки будут понимать, что 
в случае мошеннических опе-
раций с их клиентами они рис-
куют своими деньгами, и бу-
дут внимательнее относиться к 
этим вопросам.

А если имеется согласие кли-
ента? Ведь мошенники вымани-
вают у своих жертв паспортные 
данные, пароли и коды. Меры 
предусмотрены и для таких 
случаев. Закон обяжет опера-
торов по переводу денежных 
средств (банки, платежные си-
стемы) проверять даже одо-
бренные гражданами подозри-
тельные транзакции. Принятие 
таких мер будет стимулировать 
их приостанавливать явно мо-
шеннические операции между 
счетами физических лиц. «Речь 
идет о случаях, когда мошен-
ники с помощью обмана полу-
чают у своей жертвы согласие 
на перевод, — пояснил предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Особенно уязвимы люди 
старшего возраста. Доходит до 
того, что обманутые граждане 
отдают преступникам послед-
нее: продают имущество, берут 
кредиты. Это необходимо пре-
сечь». Спикер подчеркнул, что 
«тем банкам, которые будут 
пренебрегать этими обязанно-
стями, придется возвращать 
людям украденные деньги».

Член Комитета ГД по эконо-
мической политике Сергей Ал-
тухов уточнил «РГ», что зако-
нопроектом устанавливается 
перечень признаков, которые 
могут свидетельствовать о том, 
что клиент банка введен в за-
блуждение третьими лицами. 
«Преступники пользуются до-
верием и низкой информиро-
ванностью граждан. Особенно 
старшего возраста. Поэтому мы 
устанавливаем дополнитель-
ные заградительные барьеры 
для контроля за переводами 
средств, призванные обезопа-
сить граждан от манипулято-
ров, посягающие на их сред-
ства», — сказал он.

Согласно инициативе про-
верку надо будет производить 
не только в банке — отправи-
теле средств, как это проис-
ходит сейчас, но и в банке-по-
лучателе. Если данный счет 
находится в черном списке, 
транзакцию приостановят и 
проверят. Для формирования 
списков «нечистых» счетов 
будет использована информа-
ция Центробанка. Он формиру-
ет базу данных клиентов кре-
дитных организаций, которые 
были замечены в проведении 
сомнительных финансовых 
операций по их счетам, расска-
зал автор законопроекта, глава 
Комитета ГД по финрынку Ана-
толий Аксаков. Кредитные ор-
ганизации обязаны будут вхо-
дить в эту базу данных, прежде 
чем осуществить перевод. «И 
если деньги от клиента перево-
дятся на счет этого злоумыш-
ленника, который находится в 
базе данных, то кредитная ор-
ганизация обязана не перево-
дить эти средства, а если она 
все же переведет на счет зло-
умышленника деньги, то она 
обязана вернуть деньги клиен-
ту, с чьего счета соответствую-
щие средства были списаны», — 
заявил парламентарий. 

После принятия 
закона банки 
будут понимать, 
что в случае 
мошеннических 
операций 
с их клиентами 
они рискуют 
своими деньгами

— Читайте также: Эксперт 
объяснила, почему мошенники 
пытаются маскироваться под 
Центробанк
rg.ru/art/2597868
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ВЫСТАВКА  Вернисаж 
к 280-летию Державина 
открыт в Москве

Поэт
и просветитель

Владимир Емельяненко 

На Гоголевском бульваре в Москве открыта уличная 
фотовыставка «Гавриил Державин. Поэт и просве-
титель». Экспозиция через архивные снимки и до-
кументы рассказывает о первом министре юстиции 
России, поэте эпохи Просвещения, об одном из созда-
телей русского литературного языка — Гаврииле Дер-
жавине.

— В историю Державин вошел как государственный 
деятель — кабинет-секретарь, тайный советник Ека-
терины Великой, а при ее внуке Александре I  — пер-
вый министр юстиции Российской империи, — гово-
рит помощник президента России, глава Российского 
военно-исторического общества (РВИО) Владимир 
Мединский. — Державин — это живой пример для мо-
лодежи. Он был никто. Его семья еле-еле отстояла 
дворянство. Долг 15 рублей, когда умер отец, майор-
ская вдова, мать Гавриила, собирала по родственни-
кам, не могла 15 рублей отдать. А сын сначала стал 
видным устроителем Тамбовской губернии, затем 
царским казначеем, а закончил одним из первых лю-
дей империи. Это говорит о том, что когда ты честен, 
много работаешь и талантлив, то всего всегда можно 
добиться.

Причем еще в Тамбове Державин заложил по тем 
временам новую русскую традицию — при нем в Там-
бове, а потом по всем провинциям начали массово 
строить каменные дома. В годы его правления в Тамбо-
ве в губернии были созданы первая в стране провинци-
альная газета и первая в России школа переводчиков.

— За что Державин ни брался, он во всем соответ-
ствовал своей фамилии, — считает министр юстиции 
РФ Константин Чуйченко. — Он сыграл выдающуюся 
роль в становлении министерства юстиции. Он был 
разносторонний и талантливый человек. Выполнял 
огромную просветительскую функцию — поэт и один 
из последовательных создателей русского языка, кото-
рый потом до литературного довел Пушкин.

Выставка, подготовленная РВИО и Минюстом Рос-
сии, доступна круглые сутки и работает все лето.  

СОТРУДНИЧЕСТВО

Валентина Матвиенко 
подвела итоги визита 
в Пекин

Время дружить 

Галина Мисливская, Пекин

Парламентарии России и Китая отмечают высокий 
уровень двусторонних отношений, сходятся во взгля-
дах на вопросы международной безопасности и гото-
вы сотрудничать по всему миру, в том числе на афри-
канском континенте, рассказала журналистам спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко, подводя ито-
ги трехдневного визита в китайскую столицу.

Во время переговоров в Пекине обсуждалась и тема 
Украины, заявила глава Совфеда, отвечая на вопрос 
«Российской газеты». «Я еще раз подтвердила, что мы 
с пониманием и признательностью относимся к пози-
ции Китая по Украине, мы ценим миротворческие уси-
лия Китая», — сказала она, добавив, что на переговорах 
была отмечена схожесть документа КНР по мирному 
урегулированию на Украине с подходами России по 
этому вопросу.

Что же касается самой перспективы разрешения 
конфликта, то для начала мирного диалога нужны по-
литическая воля, политический реализм и самосто-
ятельность. «Ни-
чего этого мы на 
Украине не видим», 
— констатировала 
Матвиенко. Более 
того, указала она, 
Запад и НАТО на-
ращивают постав-
ки вооружений на 
Украину. «Совсем 
беспрецедентное, 
преступное реше-
ние — поставить на 
Украину кассетные боеприпасы. Это, я считаю, воен-
ное преступление», — заявила Матвиенко. По ее сло-
вам, Россия уже обратилась в ряд международных ор-
ганизаций с требованием осудить подобные намере-
ния. Парламентарии по своей линии обратятся к кол-
легам из других стран, «для того чтобы было всеобщее 
осуждение такого преступного решения».

Глава Совфеда также ответила на вопрос, высказы-
вала ли китайская сторона озабоченность по поводу 
возможного применения ядерного оружия в ходе спе-
цоперации на Украине. «Этой темы в переговорном 
треке России и Китая не существует. И те, кто умыш-
ленно ее вбрасывает в информационное поле, просто 
устраивают провокацию», — заявила спикер. Она под-
черкнула, что Россия и Китай — ядерные державы и с 
высокой ответственностью относятся к этому статусу. 
Поэтому разговоры о применении ядерного оружия в 
ходе СВО — «умышленная провокация для разжигания 
очередной волны русофобии и втягивания сюда еще и 
Китая». Этой темы не было, нет и не может быть», — ре-
зюмировала Матвиенко.

Основное внимание в ходе переговоров, по ее сло-
вам, было уделено экономическому сотрудничеству 
между Москвой и Пекином как в двустороннем, так и 
в многостороннем формате. Главная задача парламен-
тариев, считает Матвиенко, — адаптировать законода-
тельства двух стран к решению задач, поставленных 
лидерами России и Китая. Представители Федерально-
го собрания РФ и Всекитайского собрания народных 
представителей (ВСНП) договорились активизировать 
личные контакты. Валентина Матвиенко пригласила 
своего коллегу — главу Постоянного комитета ВСНП 
Чжао Лэцзи — посетить Москву с ответным визитом.

Глава Совфеда уверена, что Россия и Китай смогут 
сотрудничать и на африканском континенте. На во-
прос, не станет ли Поднебесная там конкурентом Рос-
сии, Валентина Матвиенко ответила отрицательно. 
«Учитывая огромный потенциал африканских госу-
дарств, там есть место всем странам, кто заинтересо-
ван во взаимовыгодном сотрудничестве, учете нацио-
нальных интересов», — считает она. 

Китай 
не конкурент 
России в Африке, 
они дополняют 
друг друга

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал создавать условия для устойчивого 
развития России за счет внутренних ресурсов

Пульс экономики
Владимир Кузьмин

С
егодня важно не просто 
сохранить положитель-
ные тренды в экономике, 

а создавать условия для устой-
чивого развития России с помо-
щью внутренних ресурсов, счи-
тает премьер-министр Миха-
ил Мишустин. До сих пор не все 
отрасли восстановили хозяй-
ственные цепочки после санк-
ций, признал он.

Вчера председатель прави-
тельства собрал совещание, 
чтобы обсудить положение 
дел в экономике страны. Рос-
сия столкнулась с серьезными 
вызовами, но предположения 
недоброжелателей не оправда-
лись, указал он. «Несмотря на 
сильнейшее давление Запада, 
российская экономика справ-
ляется», — заметил глава каб-
мина. Результаты на сегодняш-

ний день выше прогнозных, и 
нужно дальше принимать меры 
для укрепления устойчивости 
экономики, развития отраслей, 
помощи гражданам и бизнесу, 
подчеркнул Мишустин.

За первые пять месяцев 2023 
года увеличение ВВП страны со-
ставило 0,6 процента. В годовом 
выражении в мае показатель до-
стиг 5,5 процента, напомнил 
глава кабинета министров. Су-
щественную поддержку эконо-
мике оказывает промышленное 
производство. За январь — май 
оно выросло на 1,8 процента. 
Темпы увеличиваются три ме-
сяца подряд: в марте это было 
немногим более одного процен-
та, а в мае — уже выше семи. Од-
ним из локомотивов стал обра-
батывающий сектор, заметил 
премьер. В мае рост в нем при-
близился к 13 процентам. Значи-
мый вклад внесли металлурги-

ческий и машиностроительный 
комплексы, стабильно наращи-
вается выпуск продукции в сель-
ском хозяйстве, строительстве, 
в пищевой и легкой промышлен-
ности. «Конечно, не все отрасли 
восстановили хозяйственные 
цепочки после введения санк-
ций, — признал Михаил Мишу-
стин. — Сегодня важно ускорить 
внедрение собственных техно-
логий, решений, максимально 
снять зависимость от импорта 
оборудования, комплектующих, 
программного обеспечения, на-

ладить создание товаров, кото-
рые отвечают потребностям гра-
ждан, бизнеса и, что очень важ-
но, будут конкурентоспособны 
как внутри страны, так и за ру-
бежом».

Из других макроэкономи-
ческих показателей глава пра-
вительства выделил инфляцию. 
Она остается умеренной. С ян-
варя по начало июля рост цен 
составил 2,9 процента, что су-
щественно ниже прошлогодних 
значений. «В годовом выраже-
нии не превышает 3,5 процен-

та. Это, кстати, один из самых 
сегодня низких показателей 
в мире», — заявил Мишустин. 
Стабильной остается ситуация 
на рынке труда: безработица с 
февраля держится на рекордно 
низкой отметке — 3,2 процен-
та. «При любых вызовах нашей 
экономике все социальные обя-
зательства будут выполнены», 
— заверил председатель прави-
тельства.

Кабинет министров, по его 
словам, продолжит решать и 
другие первоочередные задачи 
государства. Сейчас важно не 
только сохранить положитель-
ные тренды, но и за счет вну-
тренних ресурсов создать усло-
вия для устойчивого роста, до-
стичь целей, поставленных пре-
зидентом, обеспечить повыше-
ние качества жизни людей во 
всех регионах страны, заклю-
чил Михаил Мишустин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ВТБ ситуацию 
в банковском секторе 

Иммунитет 
от кризиса

Айсель Герейханова

П
ока в США разво-
рачивается круп-
нейший с 2008 года 
финансовый кри-
зис,  российский 
банковский сектор 
чувствует себя на-
дежно. Об этом гла-
ва ВТБ Андрей Ко-

стин заявил на встрече с пре-
зидентом РФ Владимиром Пу-
тиным, которая вчера прошла 
в Кремле.

В начале разговора глава го-
сударства отметил, что Банк ВТБ 
преодолел основные трудности, 
которые создали ему недобро-
желатели. «В какой ситуации 
сейчас находится ВТБ?» — поин-
тересовался Путин. Костин со-
общил, что с IV квартала про-
шлого года банк работает с при-

былью, и по всем направлениям 
работы есть позитивная дина-
мика. «Активно занимаемся со-
зданием новой инфраструктуры 
по расчетам в рублях и в валю-
тах дружественных стран. У нас 
для этого есть экспертиза и есть 
инфраструктура, потому что 
мы присутствуем в крупнейших 
азиатских странах, таких как 
Китай, Индия, мы присутствуем 
в странах СНГ», — рассказал он.

Говоря об антироссийских 
санкциях, Костин отметил, что, 
может быть, благодаря им вы-
работан определенный имму-
нитет, ведь повысился сувере-
нитет в финансовой сфере. «Вы 
смотрите, что происходит сей-
час в Соединенных Штатах: 
фактически крупнейший фи-
нансовый банковский кризис с 
2008 года, и он уже распростра-
няется на Европу», — указал он. 

Костин считает, что такую ситу-
ацию могли в том числе спрово-
цировать антироссийские санк-
ции, которые разрушили систе-
му мировой торговли и привели 
к росту инфляции. «А попытки 
Запада решать это стандартны-
ми способами привели к обес-
цениванию банковских акти-
вов, и в итоге мы имеем то, что 
имеем», — подчеркнул он.

Российский же банковский 
сектор, по словам Костина, 
чувствует себя надежно. «Я 
не думаю, что будут какие-то 
проблемы. Хотя мы, конечно, 
понесли определенные убыт-
ки в прошлом году за счет того, 
что у нас просто забрали соб-
ственность», — указал он. Пу-
тин в ответ заявил, что повы-
шение финансовой независи-
мости РФ произошло вовремя. 
«Имея в виду те негативные тен-

денции, которые нарастают в 
банковской системе самих Со-
единенных Штатов», — отметил 
президент. Костин считает, что 
за несколько лет вполне возмож-
но в значительной степени пере-
строить финансовую систему, 
после чего она будет иметь дру-
гой облик. Глава ВТБ также сооб-
щил, что его банк перестал кре-
дитовать клиентов в валютах 
западных стран и растет доля 
кредитов в рублях. Кроме того, 
по его словам, банк работает с 
юанем. «Да и в целом в расчетах 
рубль сегодня в дружественных 
странах занимает уже больше 
половины. Поэтому я думаю, 
что этот процесс будет идти 
дальше», — заключил Костин. 

Михаил Мишустин заявил, что у России сейчас один из самых низких в мире показателей инфляции. 

А К Ц Е Н Т

ВТБ перестал кредитовать клиентов 
в валютах западных стран, растет доля 
кредитов в рублях. Кроме того, 
банк работает с юанем

А К Ц Е Н Т

При любых вызовах нашей экономике 
все социальные обязательства будут 
выполнены

Андрей Костин заявил президенту, 
что российский банковский сектор, 
несмотря на санкции, чувствует 
себя надежно.
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Между тем

Михаил Мишустин поручил сформировать прогноз баланса спроса и 

предложения на ценообразующие строительные материалы до 2030 

года. Речь идет о товарах, цена которых составляет более 80 процентов 

общей сметной стоимости работ. Прогноз позволит определить меры 

поддержки производителей таких материалов и не допустить их дефи-

цита. Выполнением поручения займутся минстрой, минпромторг, мин-

экономразвития, минфин, Росстат и Федеральная антимонопольная 

служба. Им отведен срок до 20 июля 2023 года. В этот же срок глава 

правительства ожидает подготовленный прогноз потребности в трудо-

вых ресурсах в строительной отрасли и ЖКХ до 2030 года.

Еще одно поручение премьер-министра — в июле минтранс совместно с 

минэкономразвития, ОАО «РЖД», АО «Группа «Синара» и ПАО «Сбер-

банк» должны дополнительно проработать параметры проекта высоко-

скоростной железнодорожной магистрали между Москвой и Санкт-Пе-

тербургом. Поручение им дано по итогам стратегической сессии по 

опережающему развитию инфраструктуры. Глава правительства отме-

тил необходимость учесть привлечение в проект внебюджетных источ-

ников финансирования. Также к концу второй декады июля минтранс, 

минфин, ОАО «РЖД», правительства Москвы и Московской области 

должны представить согласованную и актуализированную программу 

развития Центрального транспортного узла с учетом организации пер-

спективных диаметральных маршрутов на период 2025—2030 годов.

СПРАВКА«РГ»

14 июля 2023 года исполняется 280 лет со дня рождения 

Гавриила Державина. Гвардеец Преображенского полка, 

статс-секретарь Екатерины II, первый министр юстиции Рос-

сии — ступени роста Державина.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 июля 2023
среда № 151 ( 9096 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СТАВКА НАТО НА РЕШИТЕЛЬНЫЙ ВОЕННЫЙ 
РАЗГРОМ РОССИИ ПРОВАЛИЛАСЬ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба (в Телеграм-канале):
— Главная интрига проходящего в Вильнюсе саммита 

НАТО — как уйти от обсуждения провала большого 

наступления НАТО на Украине, которое попытались 

провести силами колониальной украинской армии.

Собственно, под эту победу и готовился весь этот 

саммит, на котором должно было быть манифестиро-

вано безоговорочное превосходство военной стра-

тегии НАТО, западной военной школы и западного 

вооружения над российской военной машиной.

Это наступление готовилось лучшими военными ума-

ми США, с задействованием аналитических и вычис-

лительных центров Пентагона и НАТО.

За шесть месяцев ВСУ были «прокачаны» до уровня 

самой мощной армии Европы, получив больше 350 

танков, 400 орудий, 1200 бронемашин, БМП, БТР, 60 

самолетов и вертолетов и больше 2 миллионов сна-

рядов. Но вместо победного «наступа» приключилась 

полная «зрада».

Наступление провалилось. За 37 суток ВСУ не смогли 

даже преодолеть полосу обеспечения нашей первой 

линии обороны.

Теперь американцам крайне важно сменить повестку 

саммита на ту, которая позволит выйти на победный 

тон. Первой ласточкой смены повестки стала новость 

о том, что Турция готова поддержать вступление Шве-

ции в НАТО. Бинго!!! Один день саммита победно 

отыгран. И никто не вспомнил, что такое решение ту-

рецкий парламент будет принимать только осенью...

Найдутся и другие поводы. Морковка обещаний 

перед рылом истекающего кровью киевского хряка. 

Но за кулисами саммита идет лихорадочная работа 

по выработке новой стратегии НАТО на Украине.

Ставка на решительный военный разгром России 

очевидно провалилась. Военная мощь РФ, числен-

ность армии растут. Военная промышленность выхо-

дит на максимальные обороты.

В этих условиях надеяться на быстрый разгром Рос-

сии просто глупо. И, судя по всему, в НАТО готовятся 

проститься с надеждами на «блицкриг» и принять 

концепцию реинкарнации Первой мировой войны — 

«войны на истощение», которая в свое время приве-

ла Российскую империю к военно-экономическому 

кризису, а затем и к политическому, завершившемуся 

ее распадом.

Теперь коллективный Запад начнет подготовку к за-

бегу на длинную дистанцию. Должны быть приняты 

планы масштабного наращивания армий НАТО, дол-

госрочных оружейных программ, которые должны 

превзойти российскую военную промышленность и 

динамично наращивать военную помощь Украине, 

которая обеспечила бы ей возможность долгой и эф-

фективной обороны.

Вопрос только в том, что человеческие ресурсы 

Украины явно не соответствуют концепции войны 

«нон-стоп». Украинцы явно закончатся быстрее...

Подготовил Юрий Гаврилов.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗ ОКОПОВ

Руслан Мельников, Луганск

Д
овольно неожиданно было 
увидеть в Луганске жи-
вую легенду ЛНР — бой-

ца с позывным Санта, воюю-
щего в Донбассе с 2014 года, в 
гражданской одежде. Неизмен-
ный камуфляж, который, каза-
лось, давно стал его второй ко-
жей, Санта сменил на футбол-
ку и джинсы. Так проще рабо-
тать в новом проекте, который, 
впрочем, тоже напрямую свя-
зан с СВО.

«РГ» уже писала об этом по-
настоящему уникальном чело-
веке (номер «РГ» от 31 января 
2023 г.). Санта дважды подры-
вался на украинских противо-
пехотных минах. В первый раз 
он потерял ногу, но вернулся в 
строй на протезе. Затем взры-
вом ему оторвало протез и по-
вредило вторую ногу. Однако 
Санта снова вернулся на пере-
довую. Более того, в критиче-
ский момент он на протезе по-
вел в атаку штурмовое подраз-
деление. В результате был взят 
поселок Светличное. У Санты 
есть и другие тяжелые ранения, 
которые не смогли его остано-
вить. Сейчас он тоже нередко 
бывает на «передке», но при 
этом решает не менее важную 
задачу — реабилитации бойцов.

— У нас многие ребята во-
юют уже девять лет. Причем с 
2014 года жители Донбасса и 
добровольцы из разных регио-
нов России участвовали в бое-
вых действиях исключитель-
но по идейным соображениям, 
без высоких зарплат, льгот и 
компенсаций. За эти годы стало 
понятно, что бойцу, проходяще-
му на передовой через смерть, 
впоследствии бывает непро-
сто возвращаться к мирной 
жизни. Столкнувшись с какой
-то несправедливостью на гра-

жданке, человек может отреа-
гировать остро, по-военному. И 
с началом СВО таких людей ста-
новится все больше. Конечно, 
государство занимается этой 
проблемой, разрабатываются 
программы реабилитации, но и 
мы тоже хотим помочь. Поэто-
му решили создать доброволь-
ное объединение участников 
СВО и ветеранов боевых дей-
ствий в Донбассе. Ведь имен-
но эти люди, сами недавно вы-
шедшие из окопов, лучше, чем 
кто-либо, знают, с какими труд-
ностями сталкиваются вчераш-
ние солдаты и как им помочь 

вернуться к мирной жизни, — 
объясняет Санта.

По его словам, принимав-
ший участие в боях человек на 
гражданке далеко не всегда зна-
ет о существующих программах 
реабилитации. При этом мир-
ная жизнь сильно отличается от 
жизни на передовой, и здесь нет 
командиров, с которыми можно 
посоветоваться в сложный пе-
риод. А повидавший кровь боец 
в «свободном плавании» мыс-
лит уже немного по-другому. Ад-
реналин еще бурлит, хочется от-
вечать действием на любой раз-
дражающий фактор.

—  Тут  самое  главное  не 
остаться одному, а иметь воз-
можность обсудить происхо-
дящее с таким же ветераном, к 
которому есть доверие, кото-

рый выслушает, поймет, предо-
стережет от необдуманных по-
ступков, поможет разобраться, 
— говорит Санта.

Помимо психологической 
стабилизации и поддержки, 
объединяющиеся ветераны на-
мерены также помогать вернув-
шимся с фронта бойцам успеш-
но вливаться в мирную жизнь, 
налаживать свой бизнес, полу-
чать образование. Особенно 
важно, что помощь окажут те, 
кто уже сам прошел определен-
ный путь, оправился от ранений 
и сумел чего-то добиться в мир-
ной жизни.

— У нас воюют талантливые 
ребята. Мне, например, запо-
мнился боец — оперный певец. 
Он так пел в блиндаже, что мы 
плакали. Есть ребята, которые 
пишут прекрасные стихи, да 
вообще очень много толковой 
молодежи, которая хотела бы 
найти применение своим си-
лам в мирной жизни. И мы бы 
помогли им после возращения 
с фронта самореализоваться, а 
при необходимости — получить 
перспективную профессию, 
возможность зарабатывать, со-
держать семью. Дать, что назы-
вается, удочку. Например, уже 
есть договоренность об орга-
низации обучения в сфере IT, — 
рассказывает Санта.

Еще одно направление — по-
мощь ветеранам с инвалид-
ностью.

— Когда я лишился ноги, то 
ничего не знал о том, куда сле-
дует обращаться, что нужно 
делать, где искать протез, ка-
кой, сколько он стоит. Я выка-
рабкивался сам, благодаря не-
равнодушию простых людей. 
Меня, например, поддержала 
волонтер Анна Долгарева и рос-
сияне, которые собрали нема-
лую сумму — около 800 тысяч 
рублей — на хороший протез. 
Здорово помог покойный ныне 
командир батальона «При-
зрак» Алексей Марков, позыв-
ной Добрый. Помню, я лежу 
после ампутации в больнице и 
вижу сквозь пелену два силу-
эта. По голосам слышу, что это 
завотделением травматологии 
и комбат. Комбат говорит вра-
чу: составьте список лекарств, 
найдем, доставим, звоните в лю-
бое время, привезем из Москвы 
для Санты все, что нужно. Мне 
просто повезло, что рядом ока-
зались такие люди, а у кого-то в 
критический момент их не бу-
дет. И вот функцию таких людей 
мы хотим взять на себя. Если в 
больницу попадает, например, 
инвалид, мы придем к нему и 
поможем встать на ноги. Потом 
он так же поможет другим ре-
бятам. К нам могут присоеди-
няться и волонтеры, и мецена-
ты. Собственно, уже присоеди-
няются. Один московский адво-
кат, который родился в Донец-
ке, приобрел протезы и поста-
вил на ноги 15 человек. Недавно 
обратился предприниматель, 
который готов оплатить протез 
за 400 тысяч рублей. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Бойцу с позывным Санта волонтеры и сослуживцы помогли в прямом 
смысле слова встать на ноги. Теперь он помогает другим ветеранам.

А К Ц Е Н Т

Помимо психологической поддержки 
вернувшимся с фронта бойцам помогут 
успешно влиться в мирную жизнь, нала-
дить бизнес, получить образование 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПОДРОБНО РАССКАЗАЛ ОБ УКРАИНСКОМ «КОНТРНАСТУПЕ»

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны России генерал 
армии Сергей Шойгу 
подробно рассказал, 
что происходит в зоне 
СВО и как идет широ-
ко пропиаренное Ки-
евом контрнаступле-
ние ВСУ.

«По-моему, они настоль-
ко раскрутили и разогрели эту 
тему с контрнаступлением, что 
практически если не полми-
ра, то треть точно ждали 11-го 
числа, чтобы подвести какие-то 
итоги — чего все-таки добились 
за это широко разрекламиро-
ванное и анонсированное, как 
они его называли, «стратеги-
ческое» контрнаступление, — 
отметил Шойгу. — В итоге с чем 
они подошли к саммиту НАТО? 
С 4 июня потери противника со-
ставили более 26 тысяч воен-
нослужащих и 3 тысяч единиц 
различного вооружения. Уни-
чтожены 21 самолет, 5 верто-
летов, 1244 танка и других бое-
вых бронированных машин. В 
их числе 17 немецких танков 
Leopard, пять французских ко-
лесных танков АМХ и 12 амери-
канских БМП Bradley».

Помимо этого уничтожено 
914 единиц специальной воен-
ной автомобильной техники, 2 
зенитных ракетных комплекса, 
25 боевых машин реактивных 
систем залпового огня, 403 ору-
дия полевой артиллерии и ми-
нометов.

«Это важная цифра, потому 
что основной урон всегда несет 
артиллерия. Еще раз повторю — 
403 орудия, включая 43 амери-
канские артиллерийские си-
стемы М777 и 46 самоходных 
артиллерийских установок из 
Польши, США и Франции», — 
уточнил министр.

Он добавил, что российски-
ми средствами ПВО сбито 176 
реактивных снарядов HIMARS, 
27  крылатых ракет  Storm 
Shadow и 483 беспилотных ле-
тательных аппарата.

Шойгу не скрывал, что ВСУ 
тем не менее продолжают свои 
безуспешные «мясные штур-
мы», ведут активные боевые 
действия, пытаются на разных 
направлениях прорвать нашу 
оборону.

«Буквально за последние 
двое суток было предпринято 
несколько волн атак на подраз-
деления 7-й роты 70-го мото-
стрелкового полка и 291-го пол-
ка 42-й мотострелковой диви-
зии. За двое суток практически 
непрерывных боев противник 
потерял до 90 человек лично-
го состава, 4 танка, из них 3 — 
Leopard, 15 БМП, из которых 
6 — Bradley», — перечислил ми-
нистр.

Ночь с понедельника на 
вторник, по его словам, также 
была неспокойна. В ходе отра-
жения атаки ВСУ в районе Рабо-
тино было уничтожено более 70 
украинских военнослужащих 
и 8 боевых машин пехоты. «Та-
ким образом, все планы ВСУ по 
наступлению были сорваны», — 
сказал Шойгу.

По его словам, на Красно-Ли-
манском направлении штурмо-
вые отряды 15-й и 21-й мото-
стрелковых бригад группиров-
ки войск «Центр» отразили на-
ступление мотопехотной роты 
ВСУ в районе населенного пунк-
та Кармазиновка.

«Нанеся ему огневое пора-
жение, российские подразде-
ления перешли в контратаку, 
продвинувшись на 1,5 километ-
ра в глубину и 2 километра по 
фронту», — сообщил министр.

Он отдельно выделил моти-
вированные и профессиональ-

ные действия наших добро-
вольческих подразделений на 
Херсонском, Южно-Донецком, 
Бахмутском и других направле-
ниях СВО. «Везде воюют очень 
и очень достойно», — сделал вы-
вод Шойгу.

По его оценке, в целом ни на 
одном из направлений против-
ник своих целей не достиг. «Бо-
лее того, мы продолжаем нано-
сить эффективные удары вы-
сокоточным оружием большой 
дальности по резервам ВСУ и 
поступающей с Запада воен-
ной технике, существенно сни-
жая наступательный потенциал 
противника», — сказал министр 
обороны России.

Шойгу особо подчеркнул, 
что, несмотря на свою загру-
женность, Верховный главно-
командующий дважды в сутки 
подробно заслушивает коман-
дование Объединенной груп-
пировки, а также отдельных ко-
мандующих и командиров по 
обстановке. Детально по каждо-
му направлению.

«Все командиры на всех 
уровнях понимают и чувствуют 
всю меру ответственности, ко-
торая на них возложена, и с че-
стью выполняют задачи», — под-
черкнул  министр.

Он поделился любопытным 
наблюдением. Результаты бое-
вой работы нашей армии тща-
тельно отслеживаются и ана-
лизируются зарубежными раз-
ведками, прежде всего США и 
стран НАТО.

«Они отмечают высокую эф-
фективность наших линий обо-
роны, установленных минных 
заграждений, качественную ра-

боту армейской и штурмовой 
авиации по нанесению упрежда-
ющих ударов по выявляемым 
целям противника. Особо выде-
ляют, подчеркну, высочайшую 
стойкость наших военнослужа-
щих и оперативное реагирова-
ние командиров на изменения 
обстановки», — сказал министр.

Вчера вместе с главой Татар-
стана Рустамом Миннихановым 
он посетил АО «Ремдизель», где 
капитально ремонтируют во-
оружение и военную технику. 
А также побывал на автозаводе 
«КАМАЗ», выпускающем зна-
менитые на весь мир грузовики. 
Их армейские автомобилисты 
в том числе используют в зоне 
спецоперации.

«По многим параметрам 
опережаем график выполнения 
задания гособоронзаказа этого 
года, — сказал министр, прой-
дясь по цехам автомобильного 
завода.  — Потребность в этих 
машинах есть, потребность в 
ремонте есть, потребность в об-
служивании тоже».

Еще Шойгу отметил особую 
роль специальной автотехники 
в зоне СВО. КАМАЗ, в частно-
сти, производит для армии гру-
зовые автомобили с повышен-
ной бронезащитой.

Так совпало, что на «Ремди-
зеле» среди представленной вы-
соким гостям техники оказа-
лись те самые машины с брони-
рованной кабиной.

Шойгу и Минниханов так-
же оценили специальный меди-
цинский автомобиль «Линза» — 
его хвалят работающие в зоне 
СВО военные медики.

Министр обороны и глава Та-
тарстана осмотрели и линии по 
модернизации многоцелевых 
бронированных тягачей МТ-ЛБ.  
Шойгу считает, что надо делать 
более современную машину.

«Сейчас все идет по графи-
ку, что-то — с опережением. Если 
возможность есть, надо уве-
личивать темпы», — сказал ми-
нистр на «Ремдизеле».

На совещании, которое про-
шло на КАМАЗе, он поделился: 

«Посмотрели производства. Я 
хотел бы поблагодарить тех, кто 
трудится здесь, в Набережных 
Челнах, — работаете достаточно 
эффективно, энергично».

Шойгу поручил Главному 
автобронетанковому управле-
нию Минобороны России про-
думать вопрос о формировании 
совместной с представителями 
КАМАЗА рабочей группы для 
помощи в обслуживании авто-
техники в зоне спецоперации.

В столице Татарстана Шой-
гу и Минниханов заехали на Ка-
занский вертолетный завод, где 
производят легкие вертолеты 
«Ансат» и различные модифи-
кации военно-транспортного 
Ми-8. Кроме того, министр обо-
роны и глава Татарстана посети-
ли АО «Казанский оптико-меха-
нический завод».

Это предприятие выпускает 
дневную наблюдательную опти-
ку, приборы ночного видения, 
многофункциональные лазер-
ные дальномеры и тепловизион-
ные приборы разведки. Мини-
стру обороны представили об-
разцы, поступающие в войска 
по гособоронзаказу, а также 
перспективные разработки.

Сергею Шойгу также проде-
монстрировали модернизиро-
ванный вертолет Ми-24 с уве-
личенной дальностью обнару-
жения и опознавания целей и 
повышенными точностными 
характеристиками применения 
средств поражения.

Вчера же министр оборо-
ны проинспектировал в Казани 
местный авиазавод им. С. Горбу-
нова. Там производят, ремонти-
руют и модернизируют страте-
гические ракетоносцы Ту-160 и 
усовершенствуют дальние бом-
бардировщики Ту-22М3.

Шойгу доложили, что в этом 
году ВКС получат 2 новых и 2 
модернизированных «Белых 
лебедя». В Казани уже собира-
ют еще пару Ту-160. 

А К Ц Е Н Т

С 4 июня потери ВСУ — более 26 тысяч 
военных и 3 тысяч единиц различного 
вооружения. Уничтожены 21 самолет, 
1244 танка и других бронемашин

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Одним из предприятий, которые во вторник посетили министр обороны Сергей Шойгу и глава Татарстана Рустам Минниханов, был Казанский оптико-механический завод.

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

И
К

О
В

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

БЕЗОПАСНОСТЬ 

НА ЗАПАДНЫЕ КАССЕТЫ 
НАЙДУТСЯ РОССИЙСКИЕ
Министр обороны РФ Сергей Шойгу заявил, что в 

случае поставки США кассетных боеприпасов на 

Украину наши Вооруженные силы «будут вынуждены 

в качестве ответной меры использовать аналогичные 

средства поражения против ВСУ».

— Весь мир уже видел, что они подтвердили передачу 

кассетных боеприпасов. Оправдывают это по-разно-

му. Говорят, что с учетом того, что обычные боепри-

пасы 155-го калибра фактически закончились. Поэто-

му сейчас до момента, пока развернется их произ-

водство, решили прикрыть вот этими кассетными 

боеприпасами. Это естественно повлияет на затяги-

вание конфликта, — уверен министр.

По выражению Шойгу, такие боеприпасы у РФ име-

ются, что называется, на все случаи жизни. «При этом 

они гораздо эффективнее, чем американские. Их но-

менклатура шире и разнообразнее», — подчеркнул 

министр обороны.

Он напомнил, что ни мы, ни американцы, ни Киев не 

присоединялись к Конвенции по кассетным боепри-

пасам.  В то же время Россия, понимая, какую угрозу 

они несут для мирного населения, воздерживалась и 

воздерживается от их применения в спецоперации.

В изменившихся условиях российским генералам 

приходится заботиться о безопасности участвующих 

в СВО войск.

«В настоящее время командованием Объединенной 

группировки войск в районе проведения специаль-

ной военной операции принимаются дополнитель-

ные меры организационного и технического харак-

тера по защите личного состава и техники от поража-

ющих элементов кассетных боеприпасов», — сооб-

щил Шойгу.

Надо сказать, что главную угрозу в зоне СВО они 

все-таки несут не военнослужащим, а гражданскому 

населению. Дело в том, что смертельная  начинка та-

ких снарядов и бомб эффективно работает по площа-

дям, а не по укрывшимся в окопах солдатам.

Украинские националисты прекрасно это знают. Тем 

не менее достаточно давно применяют кассетные 

боеприпасы при обстреле городов Донбасса.

Известно, к примеру, что ракеты украинского такти-

ческого комплекса «Точка-У» с боевой частью в виде 

сотен небольших противопехотных мин ПФМ-1 «Ле-

песток» нажимного действия они намеренно запуска-

ли по мирным кварталам Донецка. 

Между тем

Свои важные заявления Сергей Шойгу сделал сразу после поездки на 

оборонно-промышленные предприятия Татарстана. Тему оснащения 

нашей армии новым и модернизированным арсеналом он вниманием 

не обошел. Министр сказал, что в кратчайшие сроки предприятиям 

ОПК удалось нарастить производство особо востребованных образ-

цов вооружения, военной и специальной техники и средств поражения, 

необходимых для выполнения боевых задач. И, самое главное, обеспе-

чить их ускоренные поставки в войска.

По словам Шойгу, с марта 2022 года количество закупаемых и модерни-

зируемых основных образцов вооружения, военной и специальной 

техники, поставляемых по гособоронзаказу, увеличено в 1,8 раза. «В 

2023-м за счет расширения производственных мощностей, за что 

отдельное спасибо всем тем, кто в этом задействован, работают круг-

лые сутки без выходных, мы увеличили количество выпускаемых нашей 

промышленностью боеприпасов более чем в 10 раз по сравнению с на-

чалом прошлого года», — сообщил Шойгу.

Он дал раскладку по отдельным предприятиям, видам оружия и техни-

ки. Так, «Уралвагонзавод» нарастил поставки и капитальный ремонт 

танков Т-72 и Т-90 в 3,6 раза. «КАМАЗ» увеличил поставки в войска ав-

томобилей в 17,6 раза. Курганский машиностроительный завод уве-

личил поставки и капитальный ремонт БМП-3 в 2,1 раза. Арзамасский 

машиностроительный завод увеличил поставки БТР-82А в четыре раза, 

а «Тигр-М» — в два раза. Автозавод «Урал» нарастил поставки автомоби-

лей почти в восемь раз.

«Если говорить про армейскую авиацию, то поставки вертолетов Ка-52 

выросли в два раза, Ми-28 — в три раза, — уточнил Шойгу. — Поставки 

БПЛА «Орлан-10» и «Орлан-30» выросли в 53 раза. Там работают 24/7 и 

работают очень эффективно», — сказал Шойгу. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Приключения чиполиний
 Наша задача в том, что-

бы максимум добав-
ленной стоимости был 

внутри страны. И для техноло-
гического суверенитета, чтобы 
все критические переделы были 
внутри. И если это получит-
ся, то тогда можно будет гово-
рить и обо всех переделах, если 
в этом есть смысл. Потому что 
это добавленная стоимость, это 
больше выручки, больше при-
были, больше зарплаты, больше 
налогов.

С одной стороны, есть произ-
водители, которые говорят 
«мы чуть-чуть научились, 
срочно запретите импорт», 
а есть заказчики, которым 
нужно сегодня, и они не могут 
ждать. Как найти баланс?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Мы против санк-
ций. И президент не раз гово-
рил, что санкции — это недо-
бросовестная конкуренция 
на уровне государства. Поэто-
му должны функционировать 
все сегменты. С другой сторо-
ны, необходимо поддерживать 
собственных игроков, соб-
ственную промышленность, 
собственную индустрию. Ну 
и третий аспект — сферы и от-
расли, где использование соб-
ственных отечественных ре-
шений критично. Например, 
критическая информационная 
структура. Понятно, если ты 
пользуешься оборудованием 
собственной разработки, ко-
торое контролируешь на всем 
жизненном цикле — от момен-
та проектирования и создания 
и до момента утилизации, — у 
тебя есть гарантия, что оно в 
любом случае не приведет к ка-
кому-то неправомерному ин-

формационному воздействию. 
Поэтому вот в этих коорди-
натах необходимо принимать 
взвешенные решения по пово-
ду того, что, кому, когда поку-
пать и использовать.

Но ведь есть стремление, а 
есть сегодняшние вызовы. И во 
многих сферах, в том же теле-
коме, оборудование нужно 
прямо сейчас - операторы все 
время об этом говорят.

ВАСИЛИЙ ШПАК: Оборудование сей-
час нужно не только отрасли 
связи, потому что есть пробле-
ма с покупкой иностранного. 
Кроме того, многие понимают, 
какие есть риски при покуп-
ке иностранной техники. Есть 
и те, кто понимает, что про-
сто переключиться с Запада на 
Восток тоже не выбор. Поэто-
му важны совместные усилия 
заказчиков, разработчиков, 
производителей, формирова-
ние каких-то требований для 
того, чтобы наши собственные 
решения были конкуренто-
способными, современными и 
удобными.

Бизнес говорит, что было бы 
хорошо, если бы какие-то ча-
сти производств можно было 
вынести за пределы России, 
потому что логистика, пото-
му что компоненты, потому 
что, опять же, пошлины, на-
логи на ввоз и т.д. Вы что об 
этом думаете?

ВАСИЛИЙ ШПАК: Чтобы ускорить 
возврат инвестиций, должен 
быть большой объем рынка — 
это понятно. Это вообще опре-
деляющее условие для всех 
участников производственных 
цепочек. Поэтому модель ор-

ганизации совместных произ-
водств с теми партнерами и 
странами, на рынках которых 
эти решения будут продавать-
ся, один из элементов нашей 
стратегии. Вместе с тем реше-
ние по каждому конкретному 
запросу о создании производств 
за рубежом требует детальной 
аналитики и расчетов. Это дру-
гая юрисдикция, другое мышле-
ние, другой менталитет, другие 
риски. Но запрос на такую мо-
дель сотрудничества есть. Уже 
сейчас в рамках сотрудниче-
ства по проектам создания осо-
бых экономических зон участ-
вует несколько стран. Это Еги-
пет, Объединенные Арабские 
Эмираты, Индия. Поэтому я ду-
маю, что сотрудничество, сов-
местное производство — это 
необходимый элемент для со-
здания нашего собственного 
технологического контура, для 
создания общей Евразийской 
экономической зоны.

В 2022 году много говорили о 
налоговых льготах. Участ-
ники рынка отчаянно их до-
бивались, а сейчас бьются за 
то, чтобы их ни в коем случае 
не отменили. Насколько они 
оказались востребованны и 
эффективны?

В А С И Л И Й  Ш П А К :  За 2022-й год 
8,975 млрд рублей — это эффект 
от налога на прибыль. Всего 
169 предприятий воспользова-
лись этой льготой. И они так-
же сохранили более 6 млрд 
рублей по страховым взносам.
Это серьезные изменения. 
Деньги предприятия смогут 
направить на НИОКР и соб-
ственное развитие. Но мы не 
планируем на этом останавли-
ваться — будем расширять воз-
можный перечень адресатов 
этих льгот. Вместе с тем надо, 
чтобы эта экономия целевым 
образом шла именно на разви-
тие производственных мощно-
стей, технологических возмож-
ностей, кадрового потенциала. 
И над соответствующими по-
становлениями правительства 
мы сейчас работаем.

Часто компании говорят о 
трудностях в части ОКПД2. 
Основной их тезис - это в до-
статочной степени устарев-
ший классификатор, и сего-
дня это мешает.

ВАСИЛИЙ ШПАК: Дело в том, что 
принцип классификатора яв-
ляется фундаментом, на кото-
ром выстраиваются меры под-
держки: и материальные, и не-
материальные. Проблема в том, 

что около десяти лет общерос-
сийский классификатор никто 
не актуализировал. За послед-
нее время очень многое измени-
лось с технологической и про-
дуктовой точек зрения.

П о э т о м у  м ы  п р о в е л и 
большую работу. В частности, 
сформировали проект измене-
ний в отношении включения и 
детализации видов радиоэлек-
тронной продукции, а имен-
но: печатной продукции, элек-
тронного машиностроения, 
охранных систем, профессио-
нальных систем видеомонито-
ринга, приборов и аппаратуры 
радиоэлектронных измерений, 
мониторов и др. видов продук-
ции. На базе этого классифи-
катора будет выстраиваться 
комплекс создаваемых мер под-
держки отрасли. Ожидаем при-
нятия Росстандартом измене-
ний в ближайшие недели.

Проект даст возможность 
более точечно настроить ме-
х а н и з м ы  о г р а н и ч е н и й  и 
запретов в рамках государ-
ственных и муниципальных 
з а к у п о к ,  ус о в е р ш е н с т в о -
вать требования для подтвер-
ждения производства про-
мышленной продукции, ко-
торая произведена на терри-
тории нашей страны, и упро-
стить закупочные процедуры.
Также отмечу, что по предложе-
ниям минпромторга 19 января 
этого года приказом Росстан-
дарта были приняты новые из-
менения в ОКПД2 по 248 видам 
продукции: это вычислитель-
ная техника, телекоммуника-
ционное оборудование, свето-
техника, автоэлектроника, до-
веренные комплексы, а также 
другая продукция.  

КОШЕЛЕК Пенсионеров предложили освободить 
от имущественного налога на садовые дома

Под расчет, без дачи 
Ольга Игнатова

П
енсионеров могут 
освободить от упла-
ты налога на иму-
щество в отноше-
нии садовых домов. 
Законопроект об 
этом (подготовлен 
фракцией ЛДПР) 
внесен в Госдуму.

Сейчас, как напомнил «РГ» 
один из авторов документа, 
председатель Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов, ряд льготных категорий 
граждан не платит имуществен-
ный налог. Это, к примеру, ин-
валиды I и II групп, инвалиды 
с детства, дети-инвалиды, ве-
тераны боевых действий, чер-
нобыльцы, пенсионеры. Они 
могут не платить налог на иму-
щество за квартиру, часть квар-
тиры или комнаты, за жилой 
дом или его часть, гараж или 
машино-место. При этом льго-
та распространяется только на 
один объект в каждой катего-
рии. Проще говоря, если у пен-
сионера в собственности есть 
несколько квартир, то не пла-
тить имущественный налог 
можно только за одну.

Но на садовые дома (дачи), 
площадь которых превышает 50 
кв. м и которые расположены на 
участках для ведения подсобно-
го хозяйства, огородничества, 
садоводства или индивидуаль-
ного жилищного строитель-
ства, такая налоговая льгота не 
распространяется.

«Поэтому, например, инва-
лиды, пенсионеры, проживая 
в садовых домах, должны в на-
стоящее время платить налог 
на имущество. Полагаем, что 
на федеральном уровне в число 
видов объектов налогообложе-
ния, на которые распространя-
ется указанная налоговая льго-
та, целесообразно включить 
и садовые дома. Любая льгота 

важна для людей с небольши-
ми доходами», — пояснил Ни-
лов. Для этого законопроек-
том предлагается внести изме-
нение в статью 407 Налогового 
кодекса.

Стоит отметить, что сего-
дня у пенсионеров есть и другие 
льготы. В частности, пенсионе-
ры могут не платить земельный 
налог за 6 соток (ст. 391 НК РФ). 
Если же участок больше, то за 

площадь свыше 6 соток налог 
взимается. Льгота распростра-
няется на один участок.

В 169-й статье Жилищного 
кодекса указывается, что пен-
сионеру при выполнении ряда 
условий в возрасте от 70 лет 
компенсируется половина сум-
мы на капремонт, от 80 лет — вся 
сумма.

К региональным льготам от-
носится бесплатный проезд в 
общественном транспорте. В 
Москве, например, проезд для 
пенсионеров бесплатный для 
всех видов городского транс-

порта. В некоторых регионах 
проезд не бесплатный, но пен-
сионерам компенсируют затра-
ты. Такое правило, например, 
действует в Великом Новгороде 
и Нижнем Новгороде.  

От земельного налога пенсионеры 
полностью не освобождаются. 
Не платить земельный налог 
можно только за 6 соток.

А К Ц Е Н Т

Сейчас на садовые дома в СНТ льгота 
по имущественному налогу 
не распространяется 

Исполнение бюджетов 
2022 года
Во вторник Государствен-
ная Дума рассмотрела отчеты 
об исполнении бюджетов за 
2022 год.

Фактические поступления 
в федеральный бюджет зна-
чительно превысили прогноз: 
налоговые доходы за 2022 год 
оказались выше прогнозиру-
емых более чем на 2 трлн руб-
лей, то есть на 10,4%, а ненало-
говые доходы — на 674,5 млрд 
рублей, то есть на 13,4%. Также 
сильно увеличились расходы 
федерального бюджета, благо-
даря чему нам удалось решить 
все ключевые задачи, стоящие 
перед нашей страной.

Какие это задачи?
Во-первых, к ним относит-

ся безусловное выполнение 
всех социальных обязательств 
перед гражданами.

Во-вторых, приоритетной 
задачей является достижение 
целей, обозначенных в Посла-
ниях президента Федерально-
му Собранию и его поручениях.

В-третьих, особенно акту-
альным стало обеспечение обо-
роноспособности и безопас-
ности нашей страны, включая 
социальные гарантии военно-
служащим, сотрудникам пра-
воохранительных органов и 
членам их семей.

В-четвертых, важной зада-
чей остается содействие струк-
турной трансформации эконо-
мики с акцентом на технологи-
ческий суверенитет, включая 
обеспечение бесперебойной 
работы предприятий и выстра-
ивание новых логистических 
и производственных цепочек. 
После введения беспрецедент-
ных санкций против нашей 
страны такая трансформация 
стала жизненно необходимой.

В-пятых, мы активно зани-
мались и занимаемся интегра-
цией новых субъектов Россий-
ской Федерации.

При формировании феде-
рального бюджета на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 
2025 годов мы тоже предусмот-
рели необходимое финансиро-
вание для реализации данных 
задач в полном объеме.

Также в 2022 году был выде-
лен трансферт из федерального 
бюджета в бюджет Пенсионно-
го фонда в размере более 6 трлн 
рублей для исполнения обя-
зательств государства по пен-
сиям, пособиям и иным соци-
альным выплатам. Еще более 6 
трлн рублей поступили туда в 
виде страховых взносов на обя-
зательное пенсионное страхо-
вание. Таким образом, доходы 
бюджета Пенсионного фонда в 
прошлом году составили почти 
12,5 трлн рублей. В результа-
те нам удалось выполнить указ 
президента об обеспечении 
темпа роста пенсий на уровне 
не ниже инфляции. С 1 янва-
ря 2022 года размеры страхо-
вой пенсии и фиксированной 
выплаты к ней у неработающих 
пенсионеров были увеличены 
на 8,6% при уровне инфляции 
за 2021 год 8,4%. С 1 апреля 
2022 года также была осуще-
ствлена индексация на 8,6% 
социальных пенсий и других 
выплат, размер увеличения ко-
торых зависит от роста соцпен-
сий. А с 1 июня было произведе-
но дополнительное повышение 
на 10% всех вышеперечислен-
ных пенсий и выплат. В итоге на 
31 декабря 2022 года средний 
размер страховой пенсии по 
старости у неработающих пен-
сионеров составил 20 842 руб-
ля. Это на 3 310 рублей больше, 
чем в 2021 году.

Что касается бюджета Фон-
да социального страхования 
на 2022 год, то его расходы 
уменьшились по сравнению 
с 2021 годом более чем на 15 
млрд рублей. Это уменьшение 
произошло за счет сокраще-
ния количества пособий по вре-
менной нетрудоспособности и 
выплат по ним. А данное сокра-
щение, в свою очередь, связано 
со снижением заболеваемости 
в результате стабилизации са-
нитарно-эпидемиологической 
ситуации, вызванной распро-
странением новой коронави-
русной инфекции на террито-
рии нашей страны.

Доходы бюджета Федераль-
ного фонда обязательного ме-
дицинского страхования в 2022 
году оказались больше прогно-
зируемого объема, что позво-
лило обеспечить выполнение 
всех обязательств перед гра-
жданами по оказанию медпо-
мощи. Уверен, что и в дальней-
шем мы сможем выполнять аб-
солютно все социальные обяза-
тельства, несмотря на сложную 
экономическую ситуацию и но-
вые вызовы.  

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель руководи-

теля фракции «Единая 

Россия» в Государствен-

ной Думе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Просто переключиться 
с Запада на Восток — не выбор, 
важны совместные усилия заказчиков, 
разработчиков и производителей

1

— В Союзе дачников рассказали 
о новых штрафах за бурьян, 
туалет и ремонт машин на 
даче — подробности на сайте
rg.ru/art/2548661
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Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ДАЛЕТБАНК» (АО)  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что   
в связи с отзывом Банком России лицензии на осущест-
вление банковских операций у Акционерного коммер-
ческого банка «ДАЛЕТБАНК» (акционерное общест-
во) (АКБ «ДАЛЕТБАНК» (АО)) (основной государст-
венный регистрационный номер 1037739737749, реги-
страционный номер 3049 по Книге государственной ре-
гистрации кредитных  организаций, номер 803 
по реестру банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правле-
нием Агентства 10 июля 2023 г. (протокол № 51) при-
нято решение об исключении указанного банка  
из реестра банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов на основании письма Банка 
России от 4 июля 2023 г. № 14-40/3248 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией. 

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера  
№ C01816 на поддержку систем связи 1-го, 
2-го и 3-го уровней и ИТ-инфраструктуры  
на объектах Общества. 

Подробная информация об объеме работ  
и требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ Киевские власти 
поставили задачу 
уничтожения Украинской 
православной церкви

Гонимая вера

Елена Яковлева

Украинские власти взяли курс на постепенное изъя-
тие объектов, принадлежащих Киево-Печерской лав-
ре. Но среди их стратегических целей прочитывается 
желание уничтожить каноническую Украинскую пра-
вославную церковь, считают в Русской православной 
церкви.

По словам зампредседателя ОВЦС Московского па-
триархата, протоиерея Игоря Якимчука, тактика по-
степенного изъятия объектов лавры выбрана из-за 
очень большого сопротивления верующих посягатель-
ствам на нее.

Ожидания властей, что сопротивление надоест его 
участникам, не оправдались, и они решили забирать 
все постепенно.

— Изъято пять корпусов, — уточнил протоиерей. — 
Сегодня была попытка опечатать еще два корпуса 
Лаврской гостиницы для паломников. По последней 
информации, корпуса не опечатаны, но зато опечата-
ны две церковные лавки.

По мнению замглавы Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМИ Вахтан-
га Кипшидзе, у многих уже складывается впечатление, 
что украинские власти ставят задачу не просто изгна-
ния насельников Киево-Печерской лавры, но уничто-
жения Украинской православной церкви.

— Это преступная и беззаконная цель, — сказал он, 
напомнив о захватах храмов, насилии со стороны экс-
тремистов и попустительстве властей этому наси-
лию. — Но запустило эту политику вытеснения Укра-
инской православной церкви и репрессий против нее 
задача подменить каноническую церковь на ПЦУ, ле-
гализованную в 
2018 году Констан-
тинопольским па-
триархатом. Все это 
происходит на на-
ших глазах, а после 
начала СВО такие 
попытки и вовсе об-
рели агрессивный 
и беспардонный ха-
рактер.

По словам Кип-
шидзе, бросается в 
глаза полное молча-
ние мирового пра-
возащитного сооб-
щества, появляются 
лишь полунамеки 
в некоторых второ-
степенных докла-
дах. Поэтому укра-
инские чиновники 
чувствуют безнака-
занность своей религиозной политики и под вымыш-
ленными предлогами продолжают уничтожение УПЦ.

— Действуют, как советские комиссары 20—30-х го-
дов, — подчеркивает Вахтанг Кипшидзе. — Взрывов хра-
мов мы пока не видим, но удары ВСУ неизбирательны, 
и никто не стремится защищать церковное культурное 
наследие.

Он высказал убежденность, что, как и всякое бого-
борчество, это тоже обречено на проигрыш: никто на 
таком пути не одерживал победы, а богоборцев всегда 
вспоминали с отвращением.

 По словам Игоря Якимчука, от киевских вла-
стей вполне можно ожидать вывоза святынь — мощей 
и икон — из Киево-Печерской лавры, чтобы у Укра-
инской православной церкви не было такого мощного 
«центра притяжения» для православных со всего мира. 
«Это величайшая христианская святыня, и никто не 
может исключить, что кому-нибудь не придет в голову 
убрать этот центр притяжения, с тем чтобы в Киеве не 
было такого мощного очага влияния Украинской пра-
вославной церкви», — считает он.

Сегодня в Киеве трудно провести массовые шествия 
в поддержку Украинской православной церкви, пото-
му что они под запретом из-за военного положения. 
Запрещены даже крестные ходы. Поэтому люди про-
сто идут в храмы канонической православной церкви 
и своим присутствием на службе отстаивают их. Но по-
пасть в лавру к началу богослужений верующим ста-
новится все труднее. «Музей-заповедник вводит все 
более строгие правила доступа в Киево-Печерскую 
лавру», — отмечает отец Игорь. Самая ранняя литургия 
в пещерах под землей совершается возле мощей пре-
подобных отцов Киево-Печерских примерно в пять ча-
сов утра, и люди на нее просто не могут попасть.  

У лавры изъято 
пять корпусов. 
Была попытка 
опечатать еще два 
корпуса гостини-
цы для паломни-
ков. Это не уда-
лось, но зато 
опечатаны две 
церковные лавки
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ПРАВО Подписан закон 
об уголовном наказании 
за угрозы при требовании 
долга

Кто пугает, 
тот и сядет

Наталья Козлова

Со следующей недели заработает новый закон, по ко-
торому за угрозы и шантаж при получении долгов с 
граждан коллектор может легко получить 10 лет в ме-
стах лишения свободы.

В российском законодательстве появилась жесткая 
норма ответственности для тех, кто выбивает долги в 
прямом смысле этого слова. Отныне коллекторам све-
тит до десяти лет за колючей проволокой за угрозы, 
насилие, уничто-
жение имущества, 
шантаж, клевету и 
прочие незаконные 
действия при воз-
врате долга.

Но это еще не 
все — штраф, кото-
рый «прилагается» 
к сроку, также вну-
шителен — до 5 мил-
лионов рублей.

Мера ответ-
ственности для 
коллекторов более 
чем своевременна. 
Ведь, по информа-
ции от Центробанка, на 1 мая нынешнего года долги 
наших граждан только перед банками дошли до 30,22 
трлн рублей. А банки судиться с должниками ох как не 
любят. Подобная процедура для них слишком долгая и 
стоит недешево. Поэтому банки массово сбрасывают 
долги своих клиентов коллекторским конторам. Плюс 
к этому в стране буквально море микрофинансовых 
фирм, которые занимаются тем же самым.

Напомним, что коллекторов и раньше наказыва-
ли за шантаж и угрозы. Но не сильно. Так как это была 
норма административного кодекса. Угрозы и хамство 
по нему максимально оценивались в 50 тысяч рублей. 
Если наказывали юрлицо — то не больше полумиллио-
на. Но коллекторские конторы наказывались крайне 
редко, а для самих коллекторов подобный штраф — не 
деньги, которые могут остановить давление.

Фактически ситуация с поведением коллекторов 
зашла в тупик. Куда только ни жаловались на них гра-
ждане — от Думы до начальства Федеральной службы 
судебных приставов, которая за коллекторами по за-
кону присматривает. Последняя признавала, что полу-
чает тысячи подобных жалоб, но сделать ничего не мо-
жет — только выписать штраф. Стало понятно, что надо 
менять закон в сторону ужесточения ответственности. 
Поэтому законопроект об ужесточении закона был 
внесен группой депутатов в июне 2022 года, и в июле 
этого года такая норма стала реальностью.  

ПРОЕКТ Разработаны 
новые программы 
подготовки водителей

Рулить будут 
меньше

Владимир Баршев

Кандидатам в водители предложили сократить количе-
ство часов вождения, но увеличить количество часов 
теории. Разработаны новые программы подготовки во-
дителей. Проект соответствующего приказа минпро-
свещения поступил в рабочую группу по «Регулятор-
ной гильотине» аналитического центра правительства.

Чем удивляет этот проект? Тем, что последние про-
граммы подготовки водителей вступили в силу с 1 сен-
тября прошлого года. Причем автошколы были впол-
не ими довольны. При этом всего было утверждено 62 
программы. Это не только подготовка водителей по 
основным категориям, но и программы переподготов-
ки, а также повышения квалификации водителей.

То есть согласно им, обучившись на одну из катего-
рий, водитель потом по упрощенной схеме, с сокраще-
нием количества часов обучения, может обучиться на 
другую. Причем сокращение времени довольно серьез-
ное — 86 часов. А это 
экономия не только 
времени, но и денег.

Однако новый 
проект предусмат-
ривает только 16 
программ. То есть 
именно по основ-
ным категориям.

Начнем с самой 
популярной катего-
рии «В» — легковые 
автомобили. Вме-
сто 190 часов подго-
товки предлагается 
ввести 244. При этом количество практического вожде-
ния снижается с 56 до 46. Но именно при сдаче вожде-
ния заваливается большинство кандидатов на права. 
Куда им без практики?

Кроме того, вводится некая самостоятельная под-
готовка в объеме 40 часов. А это треть времени обуче-
ния. И тут возникает несколько вопросов. Кто и каким 
образом будет контролировать эту самостоятельную 
подготовку? А также второй вопрос. Раз это самостоя-
тельная подготовка, зачем за нее кандидат в водители 
должен платить автошколе?

Непонятно, каким образом основы оказания пер-
вой помощи, в том числе такие специфические, как, 
например, «удаление инородного тела у тучного по-
страдавшего, беременной или ребенка», можно изу-
чить самостоятельно.

Но это касается не только категории легковых авто-
мобилей. А также грузовиков, автобусов, троллейбу-
сов и трамваев. А это уже речь идет об оказании услуг 
населению. В частности, непонятно, как будущий во-
дитель грузовика сможет самостоятельно изучить 
«Основы управления транспортным средством»?

У кандидатов в водители трамваев время практиче-
ских занятий предлагается сократить с 370 до 150 ча-
сов. У будущих водителей троллейбусов — с 470 до 180 
часов. Очевидно, навыков им это не прибавит. И без-
опасности на дорогах тоже.  

Как пояснил председа-
тель Комитета Госду-
мы по государствен-

ному строительству и законо-
дательству Павел Крашенин-
ников, предложенный законо-
проект призван сформировать 
общий подход к определению 
таких объектов недвижимости, 
как гаражи, к их государствен-
ной регистрации. В частности, 
документом вводятся понятия 
«территория гаражного назна-
чения», «гаражный комплекс».

Так, под гаражом понимает-
ся нежилое здание, предназна-
ченное исключительно для хра-
нения транспортных средств. 
Отдельные гаражи могут иметь 
подвальные помещения и не бо-
лее двух наземных этажей. Они 
могут быть отдельно стоящими 
либо расположенными в грани-
цах территории гаражного на-
значения, могут располагаться 
в одном ряду с другими гаража-
ми и иметь с ними общие стены, 
крышу, фундамент и коммуни-
кации.

Таким образом, где три эта-
жа — это уже не гараж. Баня, 
дом, что угодно, но только не 
отдельный гараж. А вот бокс в 
череде себе подобных — самый 
настоящий гараж. Соседи мо-
гут объединиться и создать то-

варищество. Особое внимание 
в законопроекте уделяется во-
просам общей собственности 
и управлению ей. В жизни люди 
часто ссорятся по этому пово-
ду: кому что принадлежит, кто 
за что должен платить. Может 
ли кто-то приватизировать во-
рота в гаражном комплексе 
и брать деньги за каждый их 
скрип?

Теперь в законе будет дан 
четкий ответ:  в  гаражных 
объединениях будет общее 
имущество, владеть которым 
люди должны сообща. Никто не 
сможет стать собственником 
отдельной лестницы или фонар-
ного столба.

Проектом предлагается 
перечень того, что относит-
ся к общему имуществу в га-
ражном комплексе, а именно 
вспомогательные помещения. 
Например: технические эта-
жи и подвалы, чердаки, лестни-
цы, лифты, коридоры, крыши, 
ограждающие несущие и нене-
сущие конструкции гаражно-
го комплекса, механическое, 
электрическое и иное оборудо-
вание, находящееся в гаражном 
комплексе.

Общее имущество будет на-
ходиться в общей долевой соб-
ственности владельцев маши-

но-мест и нежилых помещений. 
Каждый собственник обязан 
участвовать в уплате налогов, 
сборов и других обязательных 
платежей, связанных с общим 
имуществом. Кто вдруг начнет 
забывать оплачивать счета, с 
того деньги могут быть взыска-
ны через суд. Товарищами и со-
седями.

«Ни в советское время, ни в 
постсоветский период у нас не 
было ни одного законодатель-
ного акта, посвященного гараж-
ным объединениям, — подчерк-
нул Павел Крашенинников. — 
Сейчас в этом вопросе отсут-
ствует схема управления, есть 
проблемы с использованием об-
щего имущества, принадлежа-
щего членам гаражных объеди-
нений. Законопроект призван 
навести порядок с гаражами и 
защитить права их владельцев».

Для творческих людей, воз-
можно, это плохая новость. 
Жизненного материала для «Га-
ража-2», похоже, будет мень-
ше. Но мы так и не научились 
достойно переснимать совет-
ские шедевры, так что ничего 
страшного. А кинематографи-
сты пусть ищут идеи в каких-
нибудь других областях. Жизнь 
сегодня и так дает им достаточ-
но пищи для размышлений.  

ТРАНСПОРТ Российский электропоезд нового поколения 
показали на «Иннопроме»

«Ласточка» полетела

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

О
пытный образец 
полностью отече-
с т в е н н о г о  с к о -
ростного электро-
поезда  «Ласточ-
ка» представили 
н а  м е ж д у н а р о д -
ной промышлен-
ной выставке «Ин-

нопром-2023», которая сейчас 
проходит в Екатеринбурге.

Новенькая, как с иголоч-
ки, электричка в экспозицию 
с другими экспонатами не впи-
салась: габариты внушитель-
ные, да и рельсы к павильонам 
не проложены. Поэтому ско-
ростной состав из пяти ваго-
нов разместили на ближайшей 
к «Иннопрому» железнодо-
рожной станции близ аэропор-
та Кольцово.

Жители Екатеринбурга уже 
успели рассмотреть промчав-
шуюся по путям скоростную 
«птицу» и восторженными ре-

пликами отметили в соцсе-
тях появление новой «Ласточ-
ки». Самая краткая оценка: 
«Круто!»

Не заметить новшества дей-
ствительно невозможно. У ка-
бины электропоезда новой се-
рии более вытянутый дизайн, 
он напоминает голову птицы в 
полете. Выражаясь конструк-
торским языком, у состава бо-
лее аэродинамическая, чем у 
привычных электричек, фор-
ма, закрытая сцепка между ва-
гонами, а кабина машиниста 

стала более вытянутой и обте-
каемой.

Но главные инновации — вну-
три. По словам разработчиков, 
ключевым преимуществом «Ла-
сточки» серии ЭС104 является 
российское тяговое оборудова-
ние, способное обеспечить бы-
стрый разгон поезда до 160 ки-
лометров в час и эффективное 
торможение с рекуперацией 
энергии обратно в сеть. К тому 
же электропоезд стал еще более 
комфортным для пассажиров. В 
вагонах применена российская 
система микроклимата и обез-
зараживания воздуха, установ-
лены подъемники для маломо-
бильных граждан.

— Электротехника полно-
стью отечественного произ-
водства. Также у «Ласточки» 
российское программное обес-
печение, — пояснил журнали-
стам Антон Зубихин, первый 
заместитель генерального ди-
ректора холдинга «Синара — 
Транспортные машины». — Мы 
планируем завершить испыта-
ния и получить сертификат со-
ответствия уже в третьем квар-
тале этого года. В ноябре пер-
вый электропоезд должен от-
правиться в путь, а в перспекти-
ве серия ЭС104 станет базовой 
платформой для целой линейки 
отечественных электропоездов 
нового поколения.

Создавать первые «Ласточ-
ки» на уральском предприя-
тии, расположенном недале-
ко от Екатеринбурга, в городе 
Верхняя Пышма, начали более 
десяти лет назад. Тогда это был 
совместный российско-немец-

кий (совместное предприятие 
Siemens и группы «Синара») 
проект, и целый ряд ведущих 
компонентов поставляли из-за 
рубежа. До недавнего време-
ни глубина российской лока-
лизации составляла от силы 86 
процентов. Минувшие два года 
стали прорывными в перехо-
де на полностью отечественное 
производство.

Чтобы подчеркнуть зна-
ковость момента, были даже 
предложения выпускать но-
вые электропоезда под другим 
именем. Но от быстрокрылой 
Ласточки решили все-таки не 
отказываться. Во-первых, эти 
электропоезда хорошо знакомы 
в стране, во-вторых, перспекти-
вы не менее стремительны. По 
словам Зубихина, технологии и 
компетенции, которые компа-
ния нарастила за последние два 
года, станут базисом для еще бо-
лее серьезного прорыва.

Речь, в частности, идет о со-
здании поездов, способных 
разгоняться до 400 километ-
ров в час. По инициативе РЖД 
в Сколково создан инноваци-
онный инжиниринговый центр, 
где инженеры и конструкторы 
занимаются проектировани-
ем нового высокоскоростно-
го электропоезда. Планирует-
ся, что в 2027 году будет создан 
первый опытный образец, а в 
2028 г. уже будет решаться во-
прос сертификации. 

Ну а «Ласточки» новой се-
рии вскоре перестанут быть 
диковинкой: РЖД заключила 
контракт на поставку 22 ско-
ростных электропоездов.  

Дизайн кабины электропоезда напоминает голову птицы в полете.

Закон детально пропишет, как владельцам гаражей в кооперативе сообща управлять своим имуществом.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил право жильцов 
на ремонт почтовых ящиков

Письмо без адреса

Наталья Козлова

Нестандартный спор рассмот-
рел Верховный суд РФ* — он 
определил судьбу почтовых 
ящиков в многоквартирных до-
мах и сказал, кто за них должен 
нести ответственность.

В С  и зу ч и л  с п о р  хо з я и -
на квартиры и управляющей 
компании о замене сломанных 
почтовых ящиков в доме. Спор 
заметил информационно-пра-
вовой портал Гарант.ру.

Эксперты сказали, что ящи-
ки в этом доме давно не меня-
ли и они пришли в негодность. 
Поэтому их надо заменить. Ком-
мунальщики ответили, что это 
не их обязанность. Пришлось 
гражданину идти в суд. Но суд 
человеку отказал.

Суд сослался на условия до-
говора управления многоквар-
тирным домом. Там есть пере-
чень услуг и работ, необходи-
мых для обеспечения надлежа-
щего содержания общего иму-
щества в доме. Документ утвер-
жден Постановлением Прави-
тельства РФ от 3 апреля 2013 
года № 290. По словам райсуда, 
почтовые ящики не входят в со-
став общего имущества. Поэто-
му их ремонт и замена возмож-
ны только в качестве дополни-
тельной услуги, которая должна 
быть включена в договор управ-
ления.

Апелляция и кассация с та-
ким выводом согласились. А вот 
Верховный суд — нет. ВС посчи-
тал, что эти решения приняты 
«с существенным нарушени-
ем норм права и согласиться с 
ними нельзя». По мнению вы-
сокого суда, управление много-
квартирным домом должно 
обеспечивать благоприятные и 
безопасные условия прожива-

ния граждан. Так гласит статья 
161 Жилищного кодекса.

«Все текущие и неотложные 
работы и услуги в отношении 
общего имущества многоквар-
тирного дома считаются преду-
смотренными в договоре в силу 
правил содержания дома как 
объекта недвижимости и долж-
ны осуществляться управляю-
щими компаниями независимо 
от того, упоминаются ли в до-
говоре соответствующие кон-
кретные работы и услуги», — по-
яснил коллегам ВС.

Суд уточнил, что в состав об-
щего имущества включается 
не только механическое, элек-
трическое, санитарно-техни-
ческое и прочее оборудование, 
но «и иные объекты, предназна-
ченные для обслуживания, экс-
плуатации и благоустройства 
дома». И перечень не является 
исчерпывающим. Это написа-
но в Правилах содержания об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме. Еще есть приказ 
Министерства регионально-
го развития РФ от 1 июня 2007 
года № 45. В нем утверждено 
положение о разработке, пере-
даче, пользовании и хранении 
инструкции по эксплуатации 
многоквартирного дома. Там 
есть рекомендации по содержа-
нию и ремонту почтовых шка-
фов «как объектов общедомо-
вого имущества».

Да и в Законе «О почтовой 
связи» сказано, что ремонт и за-
мена почтовых шкафов возлага-
ются на собственников жилых 
домов или жилищно-эксплуата-
ционные организации. Это ста-
тья 31 Федерального закона от 
17 июля 1999 года № 176-ФЗ.  

*Определение Верховного суда 
№ 51-КГ23-3-К8.

КОНТРОЛЬ 
Платформам 
ограничат 
положение 
на рынке

БЕЗ ПРАВА 
НА ОФЕРТУ
Ольга Крупеник

Маркетплейсам с 1 сентября 
запретят безосновательно за-
крывать доступ к своим плат-
формам, а также навязывать 
невыгодные условия потреби-
телям и предпринимателям. 
Соответствующие нормы вне-
сены в Закон «О защите кон-
куренции». Документ сегодня 
публикует «Российская га-
зета».

Под ограничения попадут 
агрегаторы, у которых доля 
сделок на определенном товар-
ном рынке превышает 35%, а 
выручка за последний год со-
ставляет 2 мрлд рублей. Закон 
вводит новые критерии доми-
нирующего положения на то-
варном рынке — наличие «се-
тевого эффекта». К примеру, 
чем больше у агрегатора такси 
водителей, тем больше к нему 
подключится пассажиров, это 
в конечном итоге увеличива-
ет барьер для входа на рынок. 
Кроме того, теперь Федераль-
ная антимонопольная служба 
будет согласовывать сделки, 
превышающие 7 млрд рублей, 
для этого ведомство сможет 
назначить проведение экспер-
тизы. От исполнения «пято-
го антимонопольного пакета» 
должны выиграть поставщики 
товаров, исполнители услуг, 
владельцы пунктов выдачи и 
покупатели, отметил замгла-
вы Общественного совета при 
Роспотребнадзоре, глава «Об-
щественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов. По 
его мнению, станет меньше 
злоупотреблений, за которые в 
конечном счете всегда платит 
потребитель.

В качестве примера эксперт 
привел схему работы на пло-
щадке Wildberries, которая 
предоставляет предпринимате-
лям собственную инфраструк-
туру. Если они хотят работать с 
площадкой, то вынуждены со-
глашаться со всеми правилами 
агрегатора.  

Документ публикуется на с. 10

ТРИБУНАЛ Трое 
морпехов ВСУ 
предстанут 
перед судом 
за расстрел 
гражданских

УБИВАЛИ 
МИРНЫХ
Иван Егоров

Очередные уголовные дела про-
тив трех украинских военных, 
которых иначе как нациста-
ми трудно назвать, переданы в 
Верховный суд ДНР.

Все они признанные винов-
ными в убийствах мирных жи-
телей Донбасса. Украинские 
военные убивали просто пото-
му, что не считали дончан и ма-
риупольцев за людей. Так про-
куратура ДНР направила в Вер-
ховный суд республики дело 
37-летнего фельдшера 36-й 
отдельной бригады морской пе-
хоты ВСУ Виталия Матвиенко, 
расстрелявшего пять мирных 
жителей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Генпрокуратуре 
РФ, по данным следствия, 28 
марта 2022 года Матвиенко 
вместе с Андреем Егоровым и 
Назарием Морозовым, нахо-
дясь на боевых позициях в Ма-
риуполе, получил приказ об 
устранении мирных жителей. 
Исполняя его, он из автомата 
Калашникова расстрелял лег-
ковой автомобиль, в котором 
ехала семья из трех человек. 
Женщина скончалась на месте, 
мужчине, получившему тяже-
лое ранение, и сыну удалось 
скрыться от обстрела.

Спустя три дня 31 марта 
Матвиенко, находясь на той же 
позиции, расстрелял с други-
ми бойцами колонну беженцев 
из трех автомобилей с белы-
ми лентами на зеркалах. В ре-
зультате — четверо мужчин по-
гибли на месте, двоим мужчи-
нам и одной женщине, получив-
шей ранение, удалось скрыться.

Дело еще двух старших мат-
росов морской пехоты ВСУ — 
Евгения Вахненко и Владимира 
Пафицевича — передали в суд 
военные прокуроры. Эти двое 4 
марта задержали 44-летнего ма-
риупольца за нарушение комен-
дантского часа и на следующий 
день хладнокровно расстреляли 
его из автоматов.  

Коллекторов уже 
наказывали 
за угрозы гражда-
нам. Но не силь-
но — штраф дохо-
дил до 50 тысяч 
рублей

Вместо 190 часов 
подготовки 
предлагается вве-
сти 244. Но сокра-
тить вождение 
с 56 до 46 часов

— Какие действия могут предпринимать сотрудники 
ГИБДД — читайте на сайте о новом приказе о порядке 
надзора за дорожным движением
rg.ru/art/2591698

Машине — место

1

В вагонах российская система микроклимата и обеззараживания воздуха, удобные кресла и подъемники.
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НАТО на тропе 
войны

Ситуация гарантированного взаимного уни-
чтожения накладывала рамку на противосто-
яние, которое, соответственно, имело относи-

тельно упорядоченный, управляемый характер. Евро-
пе было, с одной стороны, не очень уютно чувствовать 
себя заложницей отношений двух сверхдержав, с дру-
гой — это снимало с европейских правительств по обе 
стороны железного занавеса большую часть ответ-
ственности. Они следовали в фарватере старших това-
рищей и если и не были уверены, что те всегда избег-
нут самого плохого, то очень на это рассчитывали. И не 
просчитались.

Сейчас обстановка совсем иная. Крупные военные 
кампании с прямым или опосредованным противосто-
янием ядерных сверхдержав бывали и раньше (Корея, 
Вьетнам, Афганистан), но они никогда не вспыхивали в 
центре Европы, то есть в зоне непосредственного нахо-
ждения Североатлантического альянса. Рискнем пред-
положить, что такой сценарий никогда не рассматри-
вался как реалистичный. В ходе «холодной войны» по 
той причине, о которой сказано выше, — риск неизбеж-
ного перерастания на ядерный уровень. После нее — по-
тому что вообще считалось, что настоящих войн в Евро-
пе быть уже не может, ибо некому воевать. Югославские 
конфликты, в которые вмешивалось НАТО, в расчет не 
принимались. Это были операции по принуждению к 
определенному поведению государств, не сопоставимых 
с альянсом в воен-
ном отношении, ве-
роятность же вме-
шательства на их 
стороне третьих сил 
(России) была ни-
чтожна.

Процесс расши-
рения НАТО на вос-
ток, решение о ко-
тором было приня-
то примерно 30 лет 
назад, также исхо-
дило из того, что га-
рантии по коллек-
тивной обороне, со-
гласно статье 5 до-
говора, востребова-
ны не будут. То есть 
риски военного противостояния из-за того, что в блок 
вступают новые государства, не повышаются. Даже по-
сле августа 2008 года («пятидневная война» в Южной 
Осетии), когда впервые стало понятно, что натовская 
тема может служить катализатором военного ответа 
России, сомнений в целесообразности расширения как 
такового не возникло. Точнее, колебания относительно 
Грузии и Украины имелись, но они не влияли на общую 
незыблемую установку.

Прелюдией текущего военного конфликта стали 
требования долгосрочных гарантий безопасности, ко-
торые российский МИД выдвинул в декабре 2021 года. 
Суть их, если абстрагироваться от деталей, состояла 
в обязательстве НАТО остановить дальнейшее расши-
рение. США и альянс ответили решительным отказом, 
что и стало последней каплей к началу «военно-тех-
нических» действий со стороны Москвы. В итоге воз-
никло ожесточенное вооруженное противостояние с 
нефиксированным набором участников. То, что НАТО 
считает аккуратной линией поведения, призванной не 
допустить прямого втягивания, в России воспринима-
ется как непосредственное участие альянса в боевых 
действиях на стороне противника. Более всего приме-
чательно, что со стороны НАТО кристаллизуется груп-
па государств, которые не просто выступают за нара-
щивание этого участия, но в принципе склоняются к 
допустимости физического вовлечения своих воору-
женных сил в боевые действия. И уж точно выступают 
за максимальную милитаризацию всего российско-на-
товского пограничья — от строительства военных баз 
до размещения ядерного оружия.

От времени «холодной войны» это положение вещей 
отличается тем, что четко установленных правил пове-
дения, которые были бы основаны на расстановке сил, 
сейчас нет. Собственно, расстановка и выясняется са-
мым традиционным путем — на поле боя. А до того, как 
она прояснится, не будет полноценного понимания на-
товского функционала на предстоящие годы. Несмотря 
на демонстрацию единства, разночтения внутри НАТО 
очевидны и существенны. Они могут быть преодолены, 
но рано судить, когда и что получится на выходе.

Североатлантическому блоку предстоит пере-
осмыслить прежние подходы, которые не соответству-
ют периоду острого военно-политического проти-
востояния на грани войны. То же относится и к России. 
В предшествующие десятилетия Россия и НАТО нахо-
дились в разном положении, но исходили из невозмож-
ности прямого столкновения. Это, к сожалению, уже в 
прошлом.  

ПАМЯТЬ Сегодня 80 лет сражению под Прохоровкой. Как там поминают погибших?

Столы памяти
Андрей Васянин

С
егодня исполняется 80 
лет танковому сраже-
нию под Прохоровкой, 

во многом решившему исход 
битвы на Курской дуге. В этом 
году праздник, по соображени-
ям безопасности, урезан, но ме-
роприятия с участием офици-
альных лиц идут и в Белгороде, 
и в Прохоровке на комплексе 

«Прохоровское поле», у знаме-
нитой «Звонницы».

В деревне Прелестное под 
Прохоровкой, эпицентре страш-
ного боя 80-летней давности, — 
своя память о событиях 1943-го 
и свой памятник. Не монумен-
тальный, величественный, а в 
человеческий рост. Она не выше 
нас с главой Прелестненского 
сельского поселения и дирек-
тором сельской школы Влади-

миром Бузанаковым — бронзо-
вая бабушка в платке, стоящая у 
стола, на котором — два портре-
та красноармейцев, две полных 
стопки и черный хлеб. По мест-
ному преданию, женщина, у ко-
торой погибли и муж, и дети, вы-
несла однажды за ворота дома 
такой вот стол, поставила на 
него фото погибших, закуску и 
пригласила соседей помянуть 
своих мужиков. Потом стол на 
улице поставила еще одна семья, 
за ней другая, третья… За столы 
садились ветераны, рассказы-
вавшие об увиденном собствен-
ными глазами. Усаживались про-
сто прохожие, слушавшие эти 
истории. «Организовалось что-
то вроде ежегодных общедере-
венских поминок, — говорит Бу-
занаков. — В каждом доме было 
кого вспомнить: из шестисот 
ушедших на войну прелестнен-
цев домой пришли около пяти-
десяти». Пришли и увидели го-

лые обгорелые трубы и раздав-
ленный танковыми гусеницами 
и пропитанный соляркой жир-
ный белгородский чернозем — 
который, как вспоминали жите-
ли Прелестного, несколько лет 
после этого мало чего родил.

Но село восстановилось и 
расстроилось, тут был кол-
хоз-миллионер, хозяйство пере-
жило 90-е, вписалось в сего-
дняшние реалии. По централь-
ной улице села мы с Влади-
миром Бузанаковым идем мимо 
почты, клуба, библиотеки, цен-
тра семейной медицины, шко-
лы, в которой сейчас идет кап-
ремонт… Мемориал воинской 
славы и братская могила. Сюда 
доставляли тела погибших 12 
июля. Везли и мешки красно-
армейских книжек бойцов, по-
хороненных прямо на поле боя. 
95-я гвардейская Полтавская 
стрелковая дивизия потеряла 
здесь две трети личного соста-

ва. В Прелестное на 12 июля дол-
го приезжали ветераны со всего 
СССР — узбеки, таджики, укра-
инцы... Им ставили кровати в 
школе, библиотеке, медпункте. 
12 июля начиналось с митин-
га у братской могилы, потом 
ветераны шли по селу. «Кто на 
костылях, кто без руки, подхо-
дили к каждому столу и расска-
зывали», — вспоминает библио-
текарь Анна Анциферова. Сего-
дня в деревне из тех, кто видел 
войну, лишь 96-летний Василий 
Латышев, накануне 12 июля 
уехавший с матерью из села 
через болота на корове. Из ве-
теранов 95-й гвардейской жива 
только Маша-Красная Шапоч-
ка — медсестра Мария Рохли-
на, вязавшая на фронте берет-
ки, чтобы разработать мышцы 
раненой руки. Но председатель 
Совета ветеранов дивизии неиз-
менно привозит в Прелестное 
делегации учителей, потомков 
военачальников... Владимир Бу-
занаков натягивает тент у дома 
и ставит стол, центральный в 
селе, который накрывает его 
жена, научившаяся этому у ба-
бушки в 70-х.  

РЕЗОНАНС 

Французский 
разведчик 
раскритиковал 
свержение 
Каддафи

ЦЕНА 
ОШИБКИ — 
КАТАСТРОФА
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В Париже опубликована книга 
бывшего сотрудника француз-
ской внешней разведки (DGSE) 
Жана-Франсуа Люлье «Чело-
век из Триполи: воспоминания 
секретного агента». Ценность 
этих мемуаров в первую оче-
редь в том, что с 2009 года по 
август 2012-го Люлье возглав-
лял резидентуру в тогдашней 
Джамахирии и не только при-
стально отслеживал ситуацию 
в стране, но и принимал актив-
ное участие в бурных событиях 
весны 2011 года.

Тех самых, что в конечном 
итоге привели к свержению и 
убийству ливийского лидера 
Муаммара Каддафи, погруже-
нию страны в пучину хаоса и 
полного беспредела. Как осо-
бо подчеркивается в книге, ре-
шение тогдашнего президен-
та Франции Николя Саркози, а 
именно он стал главным иници-
атором вооруженного вмеша-
тельства в Ливии, было серьез-
ной стратегической, более того 
— «катастрофической» ошиб-
кой. Тем более что ранее у Сар-
кози были налажены вполне 
дружеские отношения с ливий-
ским лидером. В Париже пре-
красно помнят пятидневный 
официальный визит Каддафи во 
Францию в декабре 2007 года, 
когда тому оказали почести по 
первому классу и даже разреши-
ли разбить бедуинский шатер 
напротив Елисейского дворца.

Правда, месье Люлье в своем 
опусе не заостряет внимание 
на глубинных причинах сна-
чала французской поддержки 
антиправительственных по-
встанцев на востоке Ливии, а 
затем и интервенции сил бло-
ка НАТО. Заметим, кое-что ста-
ло известно позже из материа-
лов, полученных в результате 
хакерской атаки на почту экс
-госсекретаря США Хиллари 
Клинтон. Выяснилось, что, по 
мнению американцев, Нико-
ля Саркози якобы планировал 
увеличить французскую долю в 
ливийской нефтедобыче, а так-
же помешать Каддафи разрабо-
тать общеафриканскую валюту 
взамен африканского франка, 
в свое время созданного Пари-
жем для ряда стран Западной и 
Экваториальной Африки.

В то время как подполков-
ник в отставке назвал опера-
цию по устранению Каддафи 
«блестящей» с технической 
точки зрения, она была абсо-
лютно аморальной с этической, 
да и политической тоже. В не-
давнем выступлении на одном 
из французских телеканалов он 
выразил мнение, что в тот мо-
мент Каддафи «тянулся к Запа-
ду». И добавил: «Мы не только 
не пожали протянутую руку, но 
и обезглавили страну». «Устра-
нив Каддафи и разрушив Ли-
вию, мы не задумывались о том, 
что она была опорой против 
исламского терроризма. Никто 
не предвидел эти катастрофи-
ческие последствия», — резю-
мировал бывший разведчик.

К той драматической эпопее, 
приведшей к разрушению ли-
вийского государства, активи-
зации исламистского террориз-
ма в ряде африканских стран и 
волне нелегальной иммиграции 
в Европу, во Франции сейчас от-
носятся с большей объективно-
стью, чем десять лет назад. Так, 
даже нынешний президент Эм-
манюэль Макрон назвал опера-
цию в Ливии бесполезной. По 
его словам, Запад стремился из-
менить Северную Африку к луч-
шему, но не преуспел.  

РАКУРС Зачем Турция согласилась пустить Швецию в НАТО

Обещали обязаться

Игорь Дунаевский

П
резидент Турции 
Тайип Эрдоган снял 
возражения про-
т и в  в с т у п л е н и я 
Швеции в НАТО. 
Взамен, если су-
дить по публикаци-
ям западных СМИ, 
шведы рассыпались 

в обещаниях развивать тесные 
отношения с Анкарой и помо-
гать ей сразу на нескольких 
направлениях. В частности, в 
переговорах о вступлении Тур-
ции в ЕС, о модернизации тамо-
женного союза Анкары и евро-
пейского сообщества, а также 
о снятии санкций, создающих  
препятствия для инвестиций и 
турецкого ВПК.

В Вильнюсе, куда западные 
лидеры съехались на саммит 
НАТО (11—12 июля), Эрдоган 
ударил по рукам со светившим-
ся от улыбки премьером Шве-
ции Ульфом Кристерссоном и 
генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом. К ним присоединил-
ся и глава Евросовета Шарль 
Мишель, чье присутствие, ви-
димо, должно было убедить Эр-
догана в серьезности обещаний 
оживить переговоры по член-
ству его страны в ЕС. Турция со-
бирается ратифицировать до-
говор о вступлении Швеции в 
НАТО в кратчайшие сроки. По-
сле чего с примерно двухвеко-
вой политикой нейтралитета 
Швеции будет покончено — не-
смотря на сопротивление части 

внутриполитических сил, стра-
на станет 32-м членом Северо-
атлантического альянса.

Хотя для западных СМИ это 
пока главная новость старто-
вавшего саммита, сенсаци-
ей это назвать довольно труд-
но. Претензии Анкары к Сток-
гольму изначально выгляде-
ли не более чем попыткой Эр-
догана в присущем ему стиле 
урвать выгоду, но то, что Шве-
ция в конечном итоге станет 
членом НАТО, было лишь во-
просом времени. Шведы за ми-
нувший год для виду приняли 
закон о борьбе с терроризмом, 
а также отделались обещания-
ми не поддерживать Рабочую 
партию Курдистана (признана 
террористической в Турции) 
и движение ФЕТО, которое, 
как заявляют в Анкаре, сто-
ит за попыткой госпереворота 
в Турции в 2016 году. Однако 
за единственным исключени-
ем Швеция не удовлетворила 
запросов Турции об экстради-
ции членов этих структур. Бо-
лее того, власти Швеции совер-
шенно не препятствуют на сво-
ей территории акциям ради-
кальных активистов по сожже-

нию священного для мусуль-
ман Корана.

То, что ранее делавший из 
этого большую проблему Эр-
доган вдруг закрыл на все гла-
за, а в итоговой сделке по Шве-
ции речь в основном вообще не 
о терроризме, подтверждает — 
весь спектакль изначально был 
лишь предлогом для торга. Ту-
рецкие проправительственные 
СМИ, еще недавно распекавшие 
Швецию за недостаточное про-
тиводействие террористам, те-
перь победоносно сообщают о 
том, что Стокгольм выполнил 
все условия Анкары.

С одной стороны, перечень 
обещаний, которые получила 
Турция в обмен на согласие при-
нять Швецию в НАТО, выглядит 
довольно щедрым. С другой, по 
большей части все это — лишь 
обещания. По крайней мере, пуб-
лично об их фиксации на бумаге 
не сообщалось.

Довольно сомнительно вы-
глядят перспективы реальных 
подвижек в вопросе вступле-
ния Турции в ЕС, которая ходит 
в кандидатах рекордно долго — с 
1999 года. Те, кто следит за этим 
достаточно давно, вероятно, зна-

ют популярную в дипломатиче-
ских кругах шутку про то, что 
«Украина вступит в ЕС сразу по-
сле Турции, а Турция — никогда». 
Швеция станет членом НАТО 
уже сейчас, но Турция никаких 
гарантий по путевке в ЕС не име-
ет. Более того, официальные лица 
в Брюсселе говорят, что вопросы 
Швеция-НАТО и Турция-ЕС ни-
как не связаны.

Любопытнее то, что Эрдоган, 
в последние годы позициониро-
вавший себя националистом, 
которому ЕС и даром не нужен, 
вновь сменил курс и подхватил 
тезисы о пути в Европу, с которы-
ми шел на недавние выборы его 
главный конкурент.

Едва ли глава Турции, сам в 
совершенстве владеющий искус-
ством политического жонглер-
ства, всерьез полагается на то, 
что крайне размытые обещания 
приведут к скорому членству его 
страны в Евросоюзе. Тем более 
что в длинный список требова-
ний к кандидатам на вступление 
в ЕС включены строгие требова-
ния реформ по демократическим 
лекалам, за несоответствие кото-
рым Брюссель неоднократно по-
прекал своенравную Анкару.

Поэтому разговоры на тему 
вступления в Евросоюз — скорее 

некий сигнал внутритурецкой 
аудитории. И причины посылать 
такие сигналы у Эрдогана есть. 
Хотя на недавних выборах прези-
дента Турции он и одержал побе-
ду, чрезмерным его отрыв от оп-
позиционного кандидата не был. 
А дела в экономике Турции идут 
не слишком гладко. Это, вероят-
но, вынуждает Эрдогана заигры-
вать с немалой прослойкой об-
щества, которую это беспокоит, 
а также искать внешние стиму-
лы для выхода из кризиса. На это 
указывает и то, что многие пара-
метры сделки по Швеции каса-
ются именно экономических вы-
год для Турции.

Кроме того, хотя на публику 
американцы от уговоров Турции 
дистанцировались, определен-
ные уступки Анкара может полу-
чить и от Вашингтона. В частно-
сти, в СМИ гуляют слухи о том, 
что Белый дом обещает в ско-
ром времени добиться от сената 
США санкции на продажу Тур-
ции запрошенных ею истреби-
телей F-16.  

Реджеп Тайип Эрдоган за свое согла-
сие получил от генсека НАТО Йенса 
Столтенберга (в центре) и премьера 
Швеции Ульфа Кристерссона (спра-
ва) много улыбок и обещаний, 
но мало конкретики.

Молодые жители Прелестного продолжают традиции своего села.

А К Ц Е Н Т

Эрдоган решил «забыть» о претензиях 
к Швеции по терроризму, разменяв их 
на экономические выгоды для Турции

Устраняя 
Каддафи, власти 
Франции снесли 
опору против 
исламского терро-
ризма, о чем потом 
пожалели

НАТО предстоит 
переосмыслить 
прежние подходы, 
которые не соот-
ветствуют остро-
му противостоя-
нию на грани 
войны

ОФИЦИАЛЬНО

Россия будет планировать ответные меры на вступление Швеции в 

НАТО, заявил пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков, указав на «од-

нозначно негативные» последствия этого процесса. По его словам, эти 

меры будут аналогичны тем, которые проектируются в ответ на уже со-

стоявшееся присоединение Финляндии к альянсу.
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А К Ц Е Н Т

В Прелестное 12 июля долго приезжали 
ветераны со всего СССР — узбеки, 
таджики, украинцы... 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/media

С
Е

Р
Г

Е
Й

  К
У

К
С

И
Н

E
P

A

1

Когда верстался номер
Североатлантический альянс к концу первого дня саммита в 

Вильнюсе выпустил итоговое коммюнике, в котором Россия  

названа главной угрозой военному блоку. В частности, отме-

чается, что «на Крайнем Севере ее способность помешать 

усилению сил НАТО и свободе судоходства через Северную 

Атлантику является стратегическим вызовом» для альянса. 

Углубление стратегического взаимодействия Москвы и Пеки-

на также расценивается как угроза интересам альянса. Недо-

вольны в НАТО и сотрудничеством между Россией и Белару-

сью. Открыто признается, что альянс совершенствует имею-

щиеся у него инструменты для противодействия России.

При этом сам альянс намерен продолжить «модернизиро-

вать ядерные возможности». Подчеркивается, что стратеги-

ческие ядерные силы НАТО, прежде всего США, являются 

высшей гарантией безопасности альянса   .

Как говорится в коммюнике, члены альянса приняли реше-

ние значительно увеличить имеющиеся у них запасы некото-

рых критически важных боеприпасов. Кроме того, страны 

блока рассчитывают разместить на востоке Европы дополни-

тельные силы, создать дополнительные пункты командова-

ния и управления системой ПРО в Европе, что потребует уве-

личения финансирования со стороны членов альянса.

Итоги саммита отражают стремление НАТО расширить влия-

ние  за пределами Северной Атлантики. Так, отмечается, что 

НАТО продолжит укреплять сотрудничество с партнерами в 

Азиатско-Тихоокеанском регионе, в числе которых Австра-

лия, Новая Зеландия, Южная Корея и Япония.

Участники саммита приняли решение максимально расши-

рить сотрудничество с Евросоюзом, в том числе  для совмест-

ной поддержки Украины.

Подготовил Юрий Когалов
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ОСОБЕННОСТИ ПЕРЕВОДА
Покупка смартфона, выпущенного 

для китайского рынка, особенно не-

преднамеренная — настоящий шок 

для пользователя. Его встречает ие-

роглифический интерфейс и китай-

ский магазин приложений. Что де-

лать в такой ситуации.

Есть три причины, по которым у рос-

сийского покупателя может оказать-

ся смартфон, выпущенный для рын-

ка КНР. Либо китайская версия ку-

плена на AliExpress или другом мар-

кетплейсе по ошибке. Либо покупа-

тель решил сознательно сэконо-

мить, так как модели для внутренне-

го рынка Китая дешевле. Ну или нуж-

ное устройство продается только на 

китайском рынке.

Однако независимо от причин, вла-

делец такого аппарата столкнется с 

рядом проблем. Как минимум в 

смартфоне будет меню на китайском 

языке, не будет русского языка на 

клавиатуре (да и английского тоже). 

Кроме того, будут бесполезные в 

России китайские магазины прило-

жений и весьма своеобразная китай-

ская поисковая система в браузере. 

Не будет Google Mobile Services, при-

вычных мессенджеров, социальных 

сетей и других приложений. То есть 

всего того, к чему мы привыкли. В со-

стоянии «из коробки» такой смар-

тфон абсолютно бесполезен за пре-

делами Китая.

Есть несколько вариантов действий. 

Если вы приобрели товар по ошибке, 

то можно попытаться его вернуть и 

получить деньги или часть денег. 

Можно обратиться к «мастерам» с 

«Авито» или в сервис-центр и попро-

сить поставить глобальную прошив-

ку вместо китайской. Как правило, 

это возможно, но эта услуга стоит де-

нег и влечет риск превращения 

смартфона в «кирпич».

Мы же поделимся достаточно про-

стым рецептом адаптации китайско-

го аппарата к российским реалиям 

«своими руками». При первом вклю-

чении смартфон встретит вас непо-

нятными иероглифами и арабской 

вязью, но если не паниковать, то 

можно увидеть, что в выборе языка 

системы присутствует английский. 

Выбираем его, а затем выбираем им-

порт файлов и настроек со старого 

аппарата. Для этого вам понадобит-

ся установить на старый смартфон 

приложение для переноса данных. У 

каждого вендора оно свое, и все они 

присутствуют в Google Play. Так как 

мы работали с Xiaomi, мы установи-

ли Mi Mover и, следуя инструкциям 

на экране, перенесли контакты, 

фото, видео, музыку и приложения 

на новый аппарат.

Отметим, что не все приложения и 

настройки будут перенесены, часть 

приложений придется позже уста-

навливать вручную.

После этого этапа в меню настроек 

Accounts & sync мы включили Basic 

Google services (можно найти пои-

ском по меню), зашли в «родной» 

браузер смартфона, нашли сайт 

Google и уже в поисковой строке 

Google написали «google play apk».

Обычно в первой же строке выдачи 

Google выпадает популярный мага-

зин приложений Apkture, где можно 

смело скачать установщик магазина 

Google Play.

Для установки Google Play потребо-

валось нажать на несколько кнопок 

на китайском, разрешающих уста-

новку из внешнего источника. Мы 

использовали «Google Переводчик» 

с камерой.

Затем в Google Play нужно скачать 

клавиатуру Gboard, браузер Chrome, 

установить в клавиатуре русский 

язык, войти в свой аккаунт Google и 

спокойно установить все нужные 

приложения. Не удастся поставить 

лишь те, которые Google удалил из 

своего магазина. При этом смартфон 

понимает, что Google Play — это леги-

тимный магазин и вся установка про-

исходит в штатном режиме.

Если потребуется, можно устано-

вить и магазин RuStore, чтобы полу-

чить санкционные приложения. Для 

этого нужно скачать на сайте 

RuStore файл Rustore apk и подтвер-

дить желание установить этот файл.  

После установки вам будут доступ-

ны и приложения российских бан-

ков, и другие забаненные в Google 

Play. Недостаток у RuStore один. 

При установке приложений из этого 

магазина, возможно, придется каж-

дый раз разрешать их установку. 

Этот параметр зависит от модели 

смартфона.

Теперь осталось лишь почистить 

смартфон и удалить ненужные ки-

тайские приложения. Системные, 

увы, удалить не получится, но не-

большое неудобство. 

С УЧЕТОМ ВОЗРАСТА
Минэкономразвития разработало 

концепцию маркировки видеоигр 

вне зависимости от игровых плат-

форм. Об этом в ведомстве расска-

зали «РГ». Предполагается, что рос-

сийская маркировка может быть 

синхронизирована с одной из гло-

бальных систем.

Как отмечают в минэкономразвития, 

основная идея концепции в том, что-

бы отрасль сама маркировала 

компьютерные игры в зависимости 

от их содержания. Это, в частности, 

позволит «исключить избыточное 

регулирование и негативное влия-

ние на креативную отрасль».

При этом маркировка будет осу-

ществляться знаком или текстовым 

предупреждением и «предлагает 

рынку наиболее «мягкое регулиро-

вание» в сравнении с различными 

международными практиками», — 

добавили в ведомстве.

В минэкономразвития особо отме-

чают, что на данный момент есть кон-

цепция маркировки и законопроект, 

который направлен в заинтересо-

ванные ФОИВы и общественные ор-

ганизации для обсуждения. Он будет 

доработан с учетом поступающих 

комментариев.

Предполагается, что проверкой мар-

кировки цифровых копий займется 

Роскомнадзор, а физических копий 

— Роспотребнадзор. Критерии, по 

которым игры будут относить к той 

или иной категории, разработают 

минцифры совместно с минздра-

вом.

На сегодняшний день на рынке есть 

сразу несколько международных си-

стем маркировки игр: PEGI (Pan 

European Game Information — евро-

пейская рейтинговая система), USK 

(Unterhaltungssoftware 

Selbstkontrolle — действует в Герма-

нии) и ESRB (Entertainment Software 

Rating Board — действует в США и Ка-

наде).

Ранее в Центре стратегических раз-

работок (ЦСР) предлагали синхро-

низировать российскую систему 

маркировки игр со всеми действую-

щими международными системами. 

Собеседники «РГ» в минэкономраз-

вития говорят о том, что, по их мне-

нию, также целесообразно было бы 

синхронизировать российскую си-

стему маркировки, например, с PEGI, 

чтобы разработчики игр находились 

в одном смысловом и понятийном 

поле и могли оперировать одними и 

теми же понятиями, пусть и на раз-

ных языках.

Василий Овчинников из Организа-

ции развития видеоигровой инду-

стрии также разделяет эту концеп-

цию, но добавляет, что идеальным 

форматом взаимодействия отрасли 

и регуляторов была бы «доброволь-

ная маркировка и затем урегулиро-

вание в случае возникновения жа-

лоб».

В компании Lesta Games «РГ» расска-

зали, что их приглашали к обсужде-

нию законопроекта, но сам доку-

мент не показали. «Обсуждения по 

вопросу маркировки велись с прош-

лого года, были встречи с инду-

стрией в рамках различных меро-

приятий, так что индустрия знала, 

что планируется регулирование», — 

говорит Гаухар Алдиярова, глава мо-

сковского подразделения Lesta 

Games.

По ее словам, помимо возрастных 

рейтингов планировалось введение 

иконок «проявление жестокости», 

«нецензурная брань», «сцены дейст-

вий сексуального характера», «вну-

триигровые покупки», «сцены, вызы-

вающие страх», «запрещенные ве-

щества» и «алкогольная продукция». 

«Насколько можно судить из публи-

каций в СМИ, законопроект о преду-

преждении пользователей о рисках 

в зависимости от сюжетов видеоигр 

от минэкономразвития построен на 

принципе саморегулирования, что 

не должно создать административ-

ного барьера в виде дополнитель-

ных разрешительных или согласова-

тельных процедур.

При исполнении требований на пра-

ктике наверняка столкнемся с мас-

сой вопросов в части реализации, но 

это дело, надеюсь, наживное, так что 

будем разбираться», — полагает Ал-

диярова.

О том, что тема игр очень важна, го-

ворили и в Роскомнадзоре на засе-

дании Научно-технического совета 

по мониторингу и ограничению до-

ступа к информации, распростра-

нение которой запрещено или ог-

раничено в соответствии с законо-

дательством Российской Федера-

ции.

«Тема игр — очень глубокая и важная. 

Через эти игры могут проводиться 

определенные нарративы, и важно 

понимать, какие смыслы они несут», 

— полагает замглавы Роскомнадзора 

Вадим Субботин.

В том числе и по этой причине пред-

лагается помимо указания негатив-

ных элементов от игр указывать и по-

зитивные эффекты: наличие обучаю-

щих механик, познавательный кон-

тент и т.д. Об этом, в частности, гово-

рит Владимир Волошин, возглавляю-

щий в минэкономразвития департа-

мент развития цифровых техноло-

гий.

«Плохо, что мы говорим только об уг-

розах, но не подсвечиваем образо-

вательный потенциал игр. Если роди-

телям будет видно, что игра развива-

ет те или иные способности, причем 

границ тут нет — это может быть и фи-

лософия, и математика, все что угод-

но, — это может быть полезно», — по-

лагает Волошин. «Это новая идея, ра-

нее она не озвучивалась», — отмеча-

ет Овчинников.

Однако, добавляет Овчинников, 

пока что остается не до конца понят-

но — затрагивает новое регулирова-

ние только игры на ПК или и мобиль-

ный сегмент тоже. «В том, что обсу-

ждали весной, были только ПК-иг-

ры», — отмечает он. 

БЕСПОЛЕЗНЫЕ ПОДПИСКИ 

Ситуация, когда с банковской карты 

списываются деньги непонятно за 

что или за подписку на услугу, кото-

рая уже не нужна, знакома практиче-

ски каждому. Недавно в такую ситуа-

цию попал наш коллега. У него списа-

ли 14 тысяч рублей за 2 годовые под-

писки, которыми он уже не пользо-

вался и не собирался продлевать. К 

сожалению, коллега пропустил уве-

домления о списании в мобильном 

приложении банка (а они были) и об-

наружил, что он «счастливый» обла-

датель двух годовых подписок спу-

стя 2 недели. В такой ситуации мало 

что можно сделать. Но если бы он от-

реагировал сразу, можно было свя-

заться со службой поддержки ком-

паний, продавших ему подписки, по-

просить их аннулировать и попы-

таться вернуть деньги. Другой вари-

ант — связаться с банком и сообщить 

в службу поддержки клиентов, что 

деньги списаны по ошибке.

Еще несколько лет назад были очень 

популярны полумошеннические 

схемы с платными подписками в 

один клик. Сейчас, благодаря дейст-

виям регуляторов, мобильных опе-

раторов и банков такой вид «бизне-

са» встречается относительно ред-

ко. Зато по-прежнему существует 

вредоносное ПО, задача которого 

подписать жертву на платный «сер-

вис». Чтобы не попасться на уловки 

злоумышленников, рекомендуется 

критически относиться к слишком 

щедрым предложениям в интернете, 

не устанавливать приложения из не-

официальных источников, а также 

обращать внимание на отзывы и рей-

тинг приложений прежде, чем их ска-

чивать.

Однако при всем «уважении» к мо-

шенникам в большинстве случаев 

нежелательное списание денег за 

подписку происходит либо в случае 

автопродления годовой подписки, 

либо по истечении 1—3-месячного 

срока бесплатной промоподписки, о 

которой мы благополучно забыли. 

Автопродление годовой подписки — 

самый неприятный кейс. Если подпи-

ска оказалась не нужна и ей переста-

ли пользоваться, то велик шанс, что о 

ее существовании просто забыли, а 

сумма списания будет немалой.

При использовании годовой или про-

моподписки, если вы не уверены, что 

будете ее продлять, сразу после 

оформления лучше всего отключить 

автопродление или нажать кнопку 

«отказаться от подписки». В разных 

сервисах эта функция называется по-

разному, но она есть у всех. В этом 

случае услуга будет приостановлена, 

но только по истечении оплаченного 

или промопериода.

Большие возможности для защиты 

от нежелательных списаний есть в 

банковских приложениях

Для начала хотелось бы посовето-

вать не отписываться от СМС- или 

push-уведомлений банка по транзак-

циям, даже если в тарифе вашей кар-

ты они платные. Средняя стоимость 

такой услуги 60—70 рублей в месяц, 

но есть карты и с бесплатными уве-

домлениями. Контролировать свои 

траты в режиме реального времени 

всегда полезно. Это может спасти и 

от нежелательных подписок, и от 

действий мошенников.

Настоятельно рекомендуется заве-

сти отдельную карту (можно вирту-

альную), предназначенную только 

для платных подписок, и держать на 

ней небольшую сумму. Процедура 

создания дебетовой виртуальной 

карты в приложении тех банков, где 

такая услуга есть, занимает несколь-

ко минут. Для удобства можно на-

строить ее ежемесячное пополне-

ние на сумму действующих ежеме-

сячных подписок. В других картах, за 

исключением той, которая использу-

ется в интернет-магазинах (ее тоже 

лучше иметь одну), стоит запретить 

возможность оплаты в интернете. 

Такая опция также есть в приложе-

ниях ведущих российских банков. 

Эта же услуга не позволит списывать 

деньги и по ранее оформленным 

подпискам. Другой вопрос, что и 

оплатить, например, парковку через 

Систему быстрых платежей с такой 

карты вы тоже не сможете.

В 2022 году «Сбер» добавил в прило-

жение «Сбербанк Онлайн» для 

Android опцию «Куда привязаны 

ваши счета и карты». Это достаточно 

интересная услуга, которая позволя-

ет узнать, с каких карт происходит 

оплата подписок, и прямо в прило-

жении «отвязать» карты от этих под-

писок. Впрочем, риск того, что с вас 

спишут деньги, все равно остается. 

Как, к примеру, их списали у еще од-

ного нашего коллеги. Для этого сер-

вису, который, видимо, очень хотел 

получить этот платеж, оказалось до-

статочно изменить формат транзак-

ции.

Поэтому, помимо отключения карты 

или счета от интернет-сервиса в при-

ложении банка, лучше зайти на сайт 

сервиса, предоставляющего подпи-

ску, и там тоже ее отключить. А для 

100% надежности карту можно во-

обще удалить из личного кабинета 

этого сервиса.

Последний важный момент. Нужно 

понимать, что сегодня нет (и неиз-

вестно, будет ли вообще) волшебной 

кнопки, которая бы показывала и от-

ключала все ненужные платные под-

писки. Поэтому желательно выде-

лить хотя бы один день в месяц и по-

тратить полчаса на изучение списа-

ний денег в приложениях ваших бан-

ков. Это поможет сэкономить деньги 

и минимизирует риски нежелатель-

ных трат, причем не только от ненуж-

ных платных подписок. 

БЕЗУПРЕЧНО БЕЛЫЙ
Ноутбук Huawei MateBook X Pro по 

цене 170 тысяч рублей приехал в ре-

дакцию «Российской газеты».  Мы 

попытались понять, что же в нем та-

кого и за что просят такие деньги. 

Сразу стоит сказать, что есть 

MateBook X Pro и дешевле — перед 

нами премиальная версия 2023 года. 

Она выпускается в белом цвете, в 

корпусе из металла со специальным 

покрытием с микродуговым оксиди-

рованием. Звучит как «белый шум», 

но за счет этого премиум-версия ве-

сит около 1,26 кг, а базовая — 1,38 кг. 

Для компактного ноутбука серьез-

ная разница.

Еще один плюс такого покрытия в 

том, что оно очень устойчиво к грязи, 

даже самые неприятные загрязне-

ния, от которых остаются либо сле-

ды, либо потертости, тут удаляются 

простой салфеткой. Для стерильно-

белого корпуса это, мягко говоря, 

очень важно. От покрытия ощуще-

ние, что оно какое-то бархатистое, 

но это именно ощущение. Перед 

нами чистый металл без каких-либо 

софт-тачей.

Ноутбук очень тонкий. Его габариты 

— 310 х 221 х 15,5 мм. Базовая версия 

толще — 15,6 мм. Крышка без про-

блем открывается одной рукой. А 

под крышкой полноразмерная кла-

виатура и дисплей с диагональю 14,2 

дюйма.

Клавиатура тихая, комфортная, нет 

урезанных клавиш, но нет и цифро-

вого блока. А вот тачпад огромный. 

MateBook X Pro поддерживает 

управление при помощи жестов, так 

что габариты тачпада неслучайны. 

Что ценно, он не мешает при обыч-

ной работе с клавиатурой.

Экран классный, пусть и глянцевый, 

с крутым разрешением 3120х2080 и 

плотностью пикселей 264 PPI. Ча-

стота обновления — 90 Гц, а еще тут 

есть тач-интерфейс. Сенсорный 

экран в ноутбуке — не самая очевид-

ная опция. Во-первых, иногда так и 

тянешься рукой, чтобы повернуть 

ноутбук за экран, и это незамедли-

тельно отражается на содержимом 

экрана. Во-вторых, он все же заля-

пывается. Хотя иногда действитель-

но проще ткнуть пальцем в экран.

Все неплохо и по звуку. На корпусе 

шесть динамиков Huawei Sound. Че-

тыре из них — низкочастотные. Смо-

треть кино можно с удовольствием. 

За счет такого размещения звук идет 

не только в живот главному зрителю, 

но достается и всем остальным.

В верхней части экрана, вы не пове-

рите, фронтальная камера. Она с HD-

разрешением и набором ИИ-инстру-

ментов для улучшения картинки и 

мира вокруг вас. Но главное, что в 

Huawei закончили с экспериментом 

по размещению камеры под клави-

шей на клавиатуре. Спору нет, для 

любителей заклеивать камеру скот-

чем это было оптимальное решение, 

но с точки зрения картинки было не 

очень. Второй и даже третий подбо-

родок находился даже у тех, кто ху-

деет, как персонаж Кристиана Бэйла 

в фильме «Машинист». Теперь с этим 

все нормально и снова можно есть.

MateBook X Pro (2023) чрезвычайно 

быстрый. Здесь есть технология 

SuperTurbo, которая следит за поль-

зовательскими сценариями и делает 

все для оптимизации производи-

тельности. В результате ноутбук 

мгновенно включается, стоит только 

поднять крышку. Не буду скрывать, у 

некоторых других моделей Huawei 

иногда возникают вопросы по выхо-

ду из режима гибернации. Здесь же 

все безупречно. После включения 

экрана включаются два красных 

огонька около фронтальной камеры 

— это режим распознавания лица, ко-

торый «узнает» вас за пару секунд в 

рамках Windows Hello. Лицом био-

метрия не ограничивается, есть и бо-

лее привычный сканер отпечатка — 

он встроен в кнопку включения.

В Huawei MateBook X Pro (2023) ис-

пользуются чипы Intel 13-го поколе-

ния Raptor Lake. В версии, приехав-

шей к нам на тест, это был 12-ядер-

ный i7 1360P с тактовой частотой до 

5.0 Ггц, сумасшедший по производи-

тельности процессор. Нужен ли он в 

таком ноутбуке — вопрос. Оператив-

ной памяти — 16 Гб, а с графикой по-

слабее — Intel Iris Xe Graphics. Запу-

стить на базовых настройках услов-

ный Atomic Heart можно, но не более 

того. Жесткий диск — 1 ТБ SSD NVMe 

PCIe. Операционная система — 

Windows 11 Home Edition.

Что касается связи, то тут набор то-

повый: 802.11ax, то есть Wi-Fi 6, 

Bluetooth 5.2, есть NFC-метка. Она 

используется в рамках системы 

Huawei Super Device, когда можно 

шерить экран смартфона на ноутбук 

или обмениваться файлами в рамках 

устройств экосистемы Huawei.

Что касается портов, то тут типично 

для тонкого корпуса использованы 

только порты USB-C, на корпусе их 

четыре штуки. Два — Thunderbolt 4, 

их можно использовать и для заряд-

ки устройства, и два — обычные. Важ-

ный плюс — в комплекте идет пере-

ходник с Type-C на обычный USB. 

Если, допустим, вам нужны какие-то 

специфические флешки вроде элек-

тронной подписи.

И про зарядку. Во-первых, сам блок 

питания здесь компактный и больше 

напоминает зарядку для смартфона. 

Это большой плюс. 10—15 минут у ро-

зетки позволяют 2,5—3 часа спокой-

но работать «в поле». Для моего про-

фессионального применения это 

очень круто.

У Huawei MateBook X Pro (2023) пре-

красный тонкий корпус, наворочен-

ное «железо», очень хороший экран. 

Он стоит дорого. Его цена в офици-

альной рознице порядка 170 тысяч 

рублей. Но найти можно и немного 

дешевле. Объяснить в рамках понят-

ного перечня, за что берут такие 

деньги, достаточно непросто. Это 

ультимативный гаджет, в котором со-

брали все достижения отрасли на 

момент выпуска. Такие продукты 

призваны показать, на что способна 

компания и в каком направлении 

движется. Можно ли найти что-то де-

шевле? Конечно. За эти деньги мож-

но раздобыть неплохой MacBook Air 

2022 года, но он будет не так ультима-

тивен с точки зрения характеристик, 

например. памяти там будет всего 

256 ГБ, а не 1 ТБ. И в отличие от опе-

ративной памяти, это разница, кото-

рая совершенно точно скажется. Да 

и операционная система Apple не 

всем и не всегда подходит. 

СОФТ ИГРЫ ФИНАНСЫ ГАДЖЕТЫ

Учить русскому гаджет для китайского рынка придется в несколько этапов.

Маркировка игр будет осуществляться знаком или текстом.

Специально обработанный корпус надолго сохраняет белоснежный цвет.

Автопродление подписки — главная причина списания денег.

СЕРВИС После ухода Tinder освободилось примерно 
5% российского рынка сервисов знакомств

Смахнули влево

ТЕХНОЛОГИИ Только каждая пятая компания планирует внедрение 
решений на базе искусственного интеллекта

Подошли с умом

Б
олее 50% крупных пред-
приятий в России приме-
няют искусственный ин-

теллект (ИИ) в своей деятель-
ности, при этом лишь 20% ком-
паний планируют начать вне-
дрение нейросетей. Об этом 
рассказали опрошенные «РГ» 
участники деловых объедине-
ний.

«В некоторых секторах, на-
пример, в финансах и телеком-
муникации, решения на основе 
ИИ применяют более широко, а, 
допустим, в строительстве — 
меньше», — говорит представи-
тель Международной сети инте-
рактивных развлечений «Клау-
строфобия» Владимир Жига-
нов. По экспертным оценкам, 
вклад искусственного интел-
лекта в ВВП страны к 2025 году 
может составить до 2%, уточня-
ет он.

По данным правительства, в 
2021 году эффект для россий-
ской экономики от применения 
ИИ составил более 300 млрд ру-
блей. Цифры за последующий 

год не назывались, но, скорее 
всего, по мнению эксперта, они 
больше. «Есть множество оце-
нок со стороны различных ис-
следовательских компаний — 
процент использования ИИ ва-
рьируется от 5 до 20. Но, самое 
главное — понимание, какого 
типа решения на базе ИИ при-
меняются в компаниях», — гово-
рит член генерального совета 
«Деловой России», управляю-
щий партнер O2Consulting Анна 
Никитченко.Сейчас массово 
распространены только «про-
стые» решения по типу чат-бо-
тов, уточнила она. В свою оче-
редь ИИ, который применяется 
именно в организации произ-
водственных процессов, встре-
чается гораздо реже. Отчасти 
это связано с тем, что решения 
на базе ИИ не так быстро окупа-
ются в России, пояснила Никит-
ченко.

Использование нейросетей 
востребовано в различных сек-
торах экономики. Например, в 
финансовой сфере они приме-

няются для анализа рынков и 
прогнозирования цен. В произ-
водственных предприятиях — 
для оптимизации процессов 
производства, в здравоохране-
нии — для выявления заболева-
ний. «Продвижение ИИ в стране 
способствует развитию иннова-
ций, привлечению инвестиций 
и созданию новых рабочих мест. 
Более эффективные бизнес-
процессы способствуют росту 
экономики и увеличению нало-
говых поступлений», — пояснил 
Жиганов.

Сейчас, пожалуй, нет круп-
ной российской компании, ко-
торая не внедряет инструменты 
на базе ИИ для оптимизации 
внутренних процессов, говорит 
член генерального совета «Де-
ловой России» Вадим Юн. При 
этом часто применение данных 
технологий идет скорее мето-
дом точечной автоматизации, 
когда берется конкретный уча-
сток, где использование алго-
ритмов ИИ дает заметный выиг-
рыш и для него разрабатывает-

ся и внедряется конкретное то-
чечное решение.

«Мы уже довольно длитель-
ное время наблюдаем интерес к 
решениям на базе ИИ со сторо-
ны финтеха и крупного ритейла 
— оно и понятно, как правило, 
эти компании уже довольно 
«цифровые» и внедрение подоб-
ных решений дает очень интере-
сные результаты. Однако по-
следние пару лет уверенными 
темпами в эту сторону идут и 
такие отрасли, как сельское хо-
зяйство, производственные и 
добывающие компании», — от-
метил он.

Использование нейросетей 
наиболее востребовано в отра-
слях, где необходимо обрабаты-
вать большие объемы данных и 
проводить сложный анализ, на-
пример, в финансовом секторе, 
медицине, транспорте, энерге-
тике и телекоммуникациях, 
рассказал член генерального 
совета «Деловой России», сов-
ладелец группы компаний SP 
Group Александр Крючков. 

Полосу подготовили: Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Екатерина Свинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ В Москве возродят 
заповедную дубраву

Русские корни

Сергей Жуков

В Главном ботаническом саду имени Цицина восстано-
вят заповедную рощу, в свое время принадлежавшую 
графам Шереметевым. Об этом «РГ» рассказали авто-
ры проекта «Русская дубрава».

В столичном регионе, по наблюдениям ученых, все 
чаще усыхают дубовые леса. Под угрозой оказалась и 
знаменитая Русская дубрава в сердце ботанического 
сада. В исторических документах она упоминается как 
Ерденевская роща. Когда эти места принадлежали кня-
зьям Черкасским, здесь любил охотиться царь Алексей 
Михайлович. Во второй половине XVIII века вместе с 
Останкинскими землями роща перешла к графам Ше-
реметевым. При Николае Петровиче Шереметеве здесь 
уже не охотились, а рубка деревьев и выпас скота были 
запрещены. После Великой Отечественной войны тут 
заработал ботсад. В 70-х ученые затеяли эксперимент 
и обнесли дубраву забором, чтобы предотвратить про-
ход людей и животных. Так в условиях мегаполиса дол-
гое время наблюдали за жизнью нeтpoнyтoгo участка 
леса.

Недавно дендрологи поставили неутешительный 
диагноз: 80 процентов здешних дубов, возраст кото-
рых варьируется в пределах 150—300 лет, погибло. 
Поэтому дубраву решили восстановить, запустив в 
феврале этого года отдельный проект. По словам ди-
ректора Фонда содействия развитию ботанических 
садов Александры Щербаковой, за три месяца к нему 
присоединились 1,5 тысячи волонтеров. Каждую суб-
боту они приезжали в дубраву, чтобы помочь с рас-
чисткой территории от погибших деревьев, растений 
и кустарников. С их помощью удалось освободить по-
чти гектар земли. В августе работа продолжится, а уже 
в сентябре начнут высаживать молодые дубы череш-
чатые, выращенные из желудей, которые собрали под 
историческими деревьями. Их будет минимум триста. 
Планируется расчистить еще два-три гектара, чтобы 
увеличить зону посадки до тысячи дубов. Всего плани-
руется высадить 4,5 тысячи деревьев. Дендрологи фон-
да будут смотреть, как дубы приживаются. •

ИНИЦИАТИВА Депутаты 
предлагают ввести 
бесплатный проезд 
для школьников

Пятерка 
за экономию

Ирина Огилько

В Мосгордуму внесли законопроект о бесплатном 
проезде школьников в общественном транспорте. С та-
кой инициативой выступил депутат Мосгордумы, член 
комиссии по экономической и социальной политике 
Магомет Яндиев.

Сейчас, напомним, правом бесплатного проезда 
пользуются только дети из многодетных семей, ин-
валиды, сироты и дети из других социально незащи-
щенных категорий. Остальные школьники должны 
покупать проездной билет. Стоимость ученического 
проездного составляет 1250 рублей в квартал или 5 ты-
сяч рублей в год. И эти средства, как сообщает депутат, 
родители могли бы 
потратить на раз-
витие и обучение 
детей.

В экспертно-
консультативном 
совете родитель-
ской обществен-
ности при депар-
таменте образова-
ния и науки Моск-
вы инициативу 
городских депута-
тов поддержали. Семьям с невысоким доходом бес-
платный проезд позволит чаще вывозить детей на 
городские мероприятия в другие районы Москвы, 
к тому же можно расширить географию кружков и 
секций. А вот в Общероссийском объединении пас-
сажиров к предложению парламентариев относятся 
не столь оптимистично. «Бюджет Москвы, конечно, 
потянет такие расходы. Другое дело, насколько та-
кая мера нужна Москве? — задается вопросом предсе-
датель этой общественной организации Илья Зотов. 
— До 90 процентов детей обучаются в школах, рас-
положенных недалеко от дома. Мера будет актуаль-
на для старшеклассников, которым нужно посещать 
много дополнительных курсов, практикумов, заня-
тий с репетиторами. Но тогда нужно сразу вводить 
и дополнительную функцию — отображать каждый 
проход школьника в метро или наземный транспорт 
в личном кабинете родителя. Это поможет следить 
за перемещением ребенка». Директор института со-
циально-экономических исследований Финансового 
университета при правительстве РФ, доктор эконо-
мических наук Алексей Зубец, считает, что предла-
гаемая инициатива была бы оправдана в провинции, 
где большие расстояния между учебными заведени-
ями и жилыми домами. «А Москва — компактный го-
род, к тому же столичный бюджет социально ориен-
тирован, хорошо помогает семьям с детьми. Средняя 
зарплата москвича составляет выше 100 тысяч руб-
лей, оплата проездного — не первостепенная пробле-
ма. А предлагаемая мера поддержки может спро-
воцировать новый виток создания черного рынка 
проездных». •

ЛЕТО Москвичи стали чаще выбирать отдых с палатками

Дешево и романтично
Сергей Жуков

А
виабилеты дорожают, 
цены на путевки на отече-
ственные и заграничные 

курорты тоже ползут вверх. 
Неудивительно, что этим летом 
москвичи предпочитают про-
водить отпуска дома, ограни-
чиваясь поездками на дачу или 
природу. Например, все чаще 
выбираются на отдых с палат-
ками. 

Оставшуюся часть лета, 
судя по данным исследова-
н и я  M a x i m u m  E d u c a t io n , 
большинство московских се-
мей планируют провести в Рос-
сии. При этом каждый второй 
житель столицы останется в го-
роде, а каждый третий будет ко-
ротать время на даче. Не исклю-
чено, что часть отпускников вы-
берут походы и пикники на све-
жем воздухе в Подмосковье — в 
нынешнем сезоне этим балуют-
ся многие горожане. В соцсетях 
пишут, что в регионе настоящий 
«палаточный бум». Мол, едем с 
друзьями в уже привычное ме-

сто, разбиваем лагерь, а к утру 
ногу некуда поставить, слов-
но оказались в метро в час пик. 
Почему же людей так тянет к 
костру и шашлыкам? Палаточ-
ники объясняют: бюджетно и 
романтично. Плюс это своего 
рода природотерапия: жителям 
мегаполиса важно взять пау-
зу от бешеного ритма и переза-
грузиться вдали от высоток, ав-
тострад и железных дорог. По 
словам опытного походника 
Николая Папилина, локацию, 
будь это лес или водоем, мож-
но выбрать по своему усмот-
рению. Еще из плюсов — блюда 
на костре, вечерние посиделки 
под открытым небом, рыбал-
ка, свобода и пространство для 
детских игр. К минусам завсе-
гдатаи причисляют отсутствие 
благ цивилизации, включая 
душ и туалет, зависимость от 
погодных условий, насекомых, 
относительно низкую безопас-
ность и возможные проблемы 
со связью. В то же время недале-
ко от Москвы, говорит еще один 
поклонник палаточного отдыха 

Роман Кашенков, немало кем-
пингов, которые хоть и уступа-
ют дикому лесу в части атмо-
сферности, но зато выигрывают 
в плане безопасности и удобств.

— Москвичи для отдыха с па-
латками обычно выбирают Яро-
славское направление, но им, 
конечно, не ограничиваются, — 
поделился с «РГ» Роман Кашен-
ков. — Популярны Ока и Клязь-
ма, множество водохранилищ 
во главе с Истринским, а также 
озера, включая Сенеж, Круглое 
и Медвежье. Мой личный топ 
возглавляет лес в районе стан-
ции Подосинки, но у каждого 
москвича, уверен, есть не менее 

трех-четырех мест, где можно 
провести не одни выходные.

А кое-кто вообще предпо-
читает не выезжать за пределы 
мегаполиса. Но при этом отды-
хать, словно на отдаленной даче. 
Единственный в Москве кем-
пинг европейского уровня го-
тов круглогодично принимать 
туристов на автодомах и с па-
латками. Одновременно здесь 
могут проживать до 200 чело-
век. Если у вас нет собственно-
го жилья, вы можете арендовать 
мобильные домики на террито-
рии. Кемпинг расположился в 
лесном массиве на окраине пар-
ка «Сокольники». С одной сто-

роны находятся «Путяевские 
пруды», сзади кемпинга начи-
нается национальный парк Ло-
синый остров. Там на самом 
деле можно увидеть лосей в чер-
те города.

Для разового выезда на при-
роду походники советуют брать 
снаряжение напрокат, подоб-
ных пунктов в Москве достаточ-
но, а некоторые из них все необ-
ходимое привезут на дом. По 
словам Кашенкова, стандарт-
ный набор из бюджетной палат-
ки, коврика, спальника и кресла 
в аренду обойдется примерно 
в 2—2,5 тыс. рублей за уикенд. 
За дополнительную плату сюда 
можно добавить горелку, надув-
ной матрас, стол и даже порта-
тивную печку. Если на природу 
собираетесь выбираться часто, 
то экипировку лучше купить, а 
если романтика «отеля тысячи 
звезд» вам не подойдет, снарягу 
всегда можно продать. Николай 
Папилин говорит, что на семью 
с двумя детьми от трех до пяти 
лет придется выложить в сред-
нем 35 тысяч рублей. •

РАЗВЛЕЧЕНИЯ 

На ВДНХ 
пройдет 
фестиваль 
«Дружба 
народов»

МЫ ВМЕСТЕ

Александр Мелешенко

На ВДНХ с 13 по 16 июля прой-
дет фестиваль национального 
гостеприимства «Дружба наро-
дов». Его гости смогут попробо-
вать кухни разных стран, схо-
дить на концерт на крыше пави-
льона «Рабочий и колхозница», 
взять урок каллиграфии или по-
участвовать в боях богатырей. 
Причем все это бесплатно, на 
некоторые мероприятия лишь 
нужно зарегистрироваться.

Как понятно из самого на-
звания фестиваля, он призван 
знакомить с национальными 
культурами разных народов — в 
основном речь о странах СНГ. 
ВДНХ в качестве площадки вы-
брана неслучайно — где еще от-
мечать праздник, объединяю-
щий разные страны бывшего 
СССР? Развлечения обещают 
максимально разнообразные 
— что-то подходящее для себя 
найдет каждый.

«Подготовили театральные 
и концертные программы, экс-
курсии, тематические лекции 
и фотовыставки. Для детей — те-
атральные постановки и ма-
стер-классы, — рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин. — Так, 
например, они смогут поучаст-
вовать в боях богатырей и по-
учиться игре на гуслях. Старшее 
поколение ждут на занятиях по 
рукоделию и рисованию, а так-
же на выставках и дегустациях 
блюд национальной кухни».

Главная сцена фестиваля 
«Дружба народов» разместится 
на площади Промышленности. 
Концерты там будут идти 15 и 
16 июля, поскольку в выходные 
ожидается больше всего посе-
тителей. В субботу можно будет 
послушать коллективы стран 
СНГ, а вечером выступит рос-
сийская певица Варвара.

Если стоять перед сценой — 
не для вас, то сразу отправляй-
тесь на прогулку по националь-
ным павильонам. Например, 
в воскресенье с 12 до 18 часов 
у павильона «Армения» будет 
проходить праздник «Абрикос». 
В его программе — джазовый 
концерт, развлечения для де-
тей и другие активности. Гостей 
весь день будут угощать спе-
лыми абрикосами, специально 
привезенными из южной рес-
публики.

А в павильоне Казахстана 
все четыре дня будет идти фе-
стиваль народного творчества 
и моды «Узоры». Посетителей 
ждут лекции и творческие ма-
стер-классы, а перед павильо-
ном откроется ярмарка народ-
ных промыслов. Одна из акций 
здесь будет называться «От 
сердца к сердцу»: каждый посе-
титель сможет нарисовать серд-
це с узором и орнаментом своей 
страны.

Отдельного упоминания за-
служивает культурная програм-
ма фестиваля. Такое количество 
бесплатных спектаклей, экс-
курсий и лекций редко где мож-
но встретить. Одной из главных 
площадок в этом плане станет 
павильон «Рабочий и колхозни-
ца». Например, 14 июля на 19.00 
там запланирован спектакль «Я, 
бабушка, Илико и Илларион». 
Его создатель, режиссер и ис-
полнитель — Георгий Иобадзе, 
лауреат международных и рос-
сийских фестивалей.

А на следующий день в 20 ча-
сов можно будет подняться на 
крышу павильона, под знамени-
тую скульптуру Веры Мухиной. 
Там пройдет концерт вокальной 
фолк-группы POLE. В ее репер-
туаре можно услышать старин-
ные песни славянских народов в 
авторской обработке, ритуаль-
ное горловое пение, фольклор 
разных народов.

Будут и многочисленные лек-
ции. Например, 16 июля в 15.00 
куратор Третьяковской гале-
реи Кирилл Светляков прочтет 
лекцию «Дружба народов: ре-
альность или имперский миф». 
А в 19.00 в этот же день историк 
архитектуры Айрат Багаутди-
нов расскажет о национальных 
мотивах в архитектуре СССР. 
На все эти события нужна реги-
страция, поскольку число мест 
ограничено. Зарегистрировать-
ся можно на сайте выставки: 
vdnh.ru. •

БЕЗОПАСНОСТЬ  Сергей Собянин 
передал Росгвардии новые машины

Войско «Москвичей»

Сергей Буланов

С
толичная Росгвар-
дия пересаживается 
на «Москвичи»: вче-
ра мэр Сергей Со-
бянин передал си-
ловикам 100 новых 
кроссоверов. «Эти 
автомобили станут 
достойным подар-

ком вневедомственной охра-
не», — сказал глава ведомства 
Виктор Золотов.

Новые «Москвичи 3» при-
были на базу ОМОН в Строги-
не. Этот городок был построен 
в 2018 году, он стал лучшей в 
России территорией сил пра-
вопорядка. Помимо служеб-
ных помещений тут есть спор-
тивный и кинологический цен-
тры, а также «казармы» — так 
официально называется совре-
менный дом, где живут бойцы 
и офицеры со своими семья-
ми. Среди местного населения 
— гвардейцы, обеспечивавшие 
безопасность москвичей в 90-е 
годы, участвовавшие в «крым-
ской весне» 2014 года, облада-

тели высших государственных 
наград, Герои России. Власти 
Москвы все это время обеспе-
чивают городок всем необходи-
мым, у войск есть необходимая 
техника — бронемашины, сред-
ства спецсвязи.

«От работы Росгвардии во 
многом зависит безопасность 
москвичей, безопасность жи-
телей и развитие нашего го-
рода, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Поэтому всегда с 
большим удовольствием ока-
зывали и будем оказывать со-
действие в материально-техни-
ческом обеспечении Росгвар-
дии, социальной поддержке его 
воинов».

Как раз сейчас настало время 
обновить автопарк вневедом-
ственной охраны. Ее сотрудни-
ки обеспечивают силовую под-
держку при задержании опас-
ных преступников, оперативно 
реагируют на все преступления 
и другие экстренные вызовы. В 
городе круглосуточно работа-
ют около 450 экипажей вневе-
домственной охраны, заявили 
в пресс-службе Росгвардии. Под 
охраной этих патрулей — свыше 
184 тысяч объектов в Москве, с 
начала года ими были задержа-
ны более 21 тысячи человек за 
различные нарушения.

Подразделению нужны бы-
стрые машины. По словам 

Сергея Собянина, «Москвичи 
3» специально модифицирова-
ли под нужды охраны. «Эти ма-
шины надежны, возрождение 
завода «Москвич» гарантирует, 
что поставки будут бесперебой-
ными», — сказал глава города. 
Также предприятие быстро про-
ведет ТО для гвардейских авто 
за счет развитой сети техниче-

ских центров. К тому же ранее 
сотни «Москвичей» заступили 
на службу и в другие городские 
ведомства. Их активно исполь-
зуют для оперативных выездов, 
получены положительные от-
зывы. •

На «Москвичи» пересели уже многие городские ведомства. Теперь эти современные и комфортные кроссоверы попали и в автопарк столичной вневедомственной охраны.

А К Ц Е Н Т

Стандартный набор из бюджетной 
палатки, коврика, спальника и кресла 
в аренду обойдется примерно 
в 2—2,5 тыс. рублей за уикенд

А К Ц Е Н Т

В городе круглосуточно работают 
около 450 экипажей вневедомственной 
охраны. Под их защитой — 
свыше 184 тысяч объектов

Кстати

Гендиректор сервиса ТВИЛ.ру Алексей Черепахин составил для чита-

телей «РГ» список мест в Подмосковье, где можно отдохнуть с палатка-

ми у воды или в лесу.

Мартьянково. Здесь находятся одноименная семейная ферма и кем-

пинг, где можно остановиться в палатке у озера, арендовать лодку или 

погулять в лесу.

«Чудесариум» расположен в окружении густого хвойного леса. Разбить 

палатку можно на берегу реки Нерская.

Гремячий ключ — самый большой водопад в Подмосковье.

Река Рожайка в Домодедовском районе — одно из ближайших к столице 

мест, где хорошо отдыхать с палатками. Для разнообразия можно изу-

чить ближайшие достопримечательности. Например, храм Воскресе-

ния Словущего в селе Битягово, рядом есть два подвесных моста через 

реку.

На Озернинском водохранилище все больше платных стоянок, турбаз и 

кемпингов. Если хотите побыть «дикарем», придется поискать бесплат-

ное место. За городом Руза на берегу водохранилища сохранились 

роскошные песчаные пляжи, где никто не потребует с вас плату. Дно 

здесь отличное: твердое, без камней и ила.

В самой Москве стоит обратить внимание на кемпинг в «Сокольниках».

Если проект одо-
брят, то родители 
смогут сэконо-
мить 5 тысяч 
рублей в год

В субботу можно 
будет послушать 
коллективы стран 
СНГ, а вечером 
выступит россий-
ская певица 
Варвара

Уже в сентябре начнут высаживать молодые дубы из желудей, 
собранных под историческими деревьями.
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Мэр Сергей Собянин и глава 
Росгвардии Виктор Золотов презен-
товали бойцам новые авто.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПЫТ Как школьники 
могут получить рабочую 
профессию

Уроки сварки 
и шитья

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

В Томской области утвердили региональную програм-
му «Первая профессия». Начиная с нового учебного года 
ученики десятых классов Томска, Северска, Асина, Кол-
пашева и Стрежевого смогут выбрать специальность по 
душе и, не отрываясь от школьной скамьи, начать обу-
чение.

— План на будущий год — подготовить 500 трактори-
стов, сварщиков, швей, монтажников, токарей, поваров, 
водителей, — объяснили «РГ» в правительстве региона. — 
Срок обучения — до 10 месяцев.

По словам главы Томской области Владимира Мазу-
ра, вернуться к традициям советских времен чиновни-
ков просили родители школьников, сами старшекласс-
ники, а также руководители предприятий, где наблю-
дается дефицит рабочих рук. Несколько лет назад в об-
ласти уже запустили пилотный проект «На всю катуш-
ку» — по обучению старшеклассниц швейному делу. Так 
местные власти и руководители швейных предприятий 
попытались решить проблему острого дефицита специ-
алистов легкой промышленности. В регионе более 200 
вакансий портных с зарплатой в 40—50 тысяч рублей, а 
работников нет. В прошлом году проектом заинтересо-
вались около 40 учениц 8—9 классов, в этом освоить про-
фессию швеи захотели уже 140 школьниц. К обучению 
подключились семь местных фабрик.

После четырех месяцев обучения девочки уже смогли 
продемонстрировать свои первые модели на модном по-
казе. Увлеченным шитьем школьникам регион предлага-
ет работу на лето, а осенью они смогут совмещать рабо-
ту с учебой.

В будущем в Томской области планируют распро-
странить программу и на районные центры. Чиновники 
считают, что рабочая профессия может выручить и тех 
ребят, кто не поступил в колледж или вуз и собирается 
пересдавать ЕГЭ через год. Полученный в школе диплом 
позволит не терять время, а начать самостоятельно зара-
батывать сразу после выпускного. •

ПРОРЫВ 
Ученые МГУ участвовали 
в открытии нового вида 
гравитационных волн

Услышали 
шепот 
Вселенной 

Юрий Медведев 

Событие, которое произошло в физике, можно без пре-
увеличения назвать прорывом. Международная груп-
па ученых обнаружила стохастический фон низкоча-
стотных гравитационных волн —  слабый «шум» про-
странства-времени, приходящего на Землю со всех 
направлений.

Напомним, что в 2015 году были открыты гравита-
ционные волны, которые пойманы наземными интерфе-
рометрами LIGO от сливающихся двойных черных дыр 
и нейтронных звезд. Это исследование в 2017 году было 
удостоено Нобелевской премии. Открытый сейчас сто-
хастический сигнал гравитационных волн — совсем дру-
гое явление. Он создается не одним, а совокупностью 
большого числа независимых источников или даже слу-
чайными флуктуациями пространства-времени в ран-
ней Вселенной.

Для регистрации 
такого сигнала не 
требуется создавать 
специальные доро-
гостоящие детекто-
ры. Природа сама 
позаботилась, как 
искать следы  слабо-
го «шепота Вселен-
ной». Это сигналы 
от радиопульсаров, быстровращающихся нейтронных 
звезд. Эта идея была предложена в 1978 году российским 
ученым Михаилом Сажиным (независимо, годом позже, 
американским астрофизиком Детвейлером).

Для регистрации такого шума потребовалось 
несколько десятилетий регулярного слежения за време-
нами прихода импульсов от нескольких десятков мил-
лисекундных радиопульсаров. Эта программа велась  
сетью  радиоантенн в Европе, США, Австралии и Китае. 
Следы такого шума уже появлялись в данных амери-
канской коллаборации NANOGrav, но для доказатель-
ства его природы потребовались усилия сотен астроно-
мов и анализ огромных массивов данных.

«Для окончательного доказательства гравитаци-
онно-волновой природы шума требуются новые наблю-
дения, но уже ясно, что обнаруженный сигнал с 99,9% 
вероятностью имеет астрофизическое происхождение», 
— сказал директор Государственного астрономического 
института им. Штернберга МГУ Константин Постнов. В 
открытии помимо него участвовали бывшие выпускни-
ки института Станислав Бабак, Наталья Порайко, сту-
дент 4-го курса физфакультета МГУ Тимур Хизриев. Это 
открытие крайне важно для науки, так как стохастиче-
ский фон содержит ценную информацию о ранней Все-
ленной, позволяет исследовать ее размер, плотность, 
взаимодействия на ранних этапах эволюции. Также по-
является возможность лучше понять формирование и 
эволюцию галактик, слияние черных дыр и нейтронных 
звезд и т.д. Наконец, речь идет о новой физике, о принци-
пиально новом способе зондирования Вселенной. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор Игорь Реморенко: Искусственный интеллект никогда не сравнится 
с мастерством педагога

Нейросеть с ЕГЭ не справилась
Мария Агранович

Ч
то думает нейросеть об 
отмене ЕГЭ? Почему не 
стоит переживать, если 

выпускник педвуза не идет ра-
ботать в школу? Какие направ-
ления самые популярные у бу-
дущих педагогов? В разгар при-
емной кампании-2023 на во-
просы «Российской газеты» от-
вечает ректор Московского го-
родского педагогического уни-
верситета Игорь Реморенко.

Игорь Михайлович, педагоги-
ка уже не первый год  в лидерах 
по бюджетным местам. В 
этом году вузам на педагоги-
ческие специальности выделе-
но более 75 тысяч мест. Какие 
направления в топе? 

И ГО Р Ь  Р Е М О Р Е Н К О :  Пользуется 

большим спросом история, об-
ществознание, иностранные 
языки, искусство, коррекцион-
ная педагогика. Но последние 
три года мы, например, наблю-
даем явный рост на направле-
ния, которые обычно считались 
слабым звеном в педагогиче-
ском образовании. Это про-
граммы по начальной школе и 
дошкольному образованию.

В чем секрет?
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Мы принципи-
ально переделали эти програм-
мы, и набор там теперь ведется 
сразу на несколько профилей 
одновременно. Например: на-
чальная школа, дошкольное об-
разование, русский язык, мате-
матика, естествознание, проек-
тирование образовательных 
программ. Абитуриент посту-

пает как бы на все эти направ-
ления сразу и в течение первых 
двух лет знакомится с ними, 
пробует себя в разных их соче-
таниях. Но к концу второго года 
нужно определиться с двумя, по 
которым будет учиться дальше. 
Это такой дополнительный вы-
зов: нужно снова доказать, че-
рез аттестацию, что сможешь 
учиться дальше.  Но треть пер-
вокурсников рассказали нам, 
что выбрали эти направления 
только ради возможности вы-
бора, возможности продлить 
самоопределение. Это новый 
тренд.

Когда нейросети написали 
диплом за выпускника вуза, 
начались разговоры о запре-
те их использования в образо-
вании. Но возможно ли это? 

Как переманить ИИ на свою 
сторону?

И ГО Р Ь  Р Е М О Р Е Н К О : Мы в послед-
ние годы активно используем 
системы искусственного ин-
теллекта для анализа того, что 
происходит на занятиях. У нас 
в нескольких десятках аудито-
рий установлены камеры, ко-
торые отслеживают поведение, 
эмоции, мимику студентов. Так 
мы потом можем сделать вывод, 
какое из занятий было самым 
эмоциональным или самым 
скучным. Кстати, оказалось, 
что наиболее успешные занятия 
те, где хорошо налажена обрат-
ная связь между учащимися и 
преподавателями. Если студен-
ты сами активно дискутируют в 
ходе занятий, работают в груп-
пах, спорят, то и результаты та-
ких занятий оказываются за-
метно лучше.

И л и  д ру го й  п р и м е р .  Я , 
например, веду курс «Образо-
вательная политика», и мы ино-
гда имитируем заседания Госду-
мы, обсуждаем разные вопро-
сы, подключая нейросеть. Она 
как бы встраивается в структу-
ру учебного занятия, оценива-
ет то, что предлагают студенты, 
имитирует общественную ре-
акцию на те или иные предло-
жения.

На самом деле, если тради-
ционные поисковики хорошо 

справляются с вопросами ин-
формационного свойства — 
даты, факты, цитаты, то нейро-
сети хорошо генерируют аргу-
менты по той или иной позиции. 
Но работают эти аргументы 
или нет, можно решить только 
в контексте определенной си-
туации. А это способен сделать 
только человек, в нашем случае 
— учитель. Нейросетям такое 
пока не под силу. С мастерством 
педагога им не сравниться.

Спрашивали у нейросети, 
нужно ли отменять ЕГЭ? 

И ГО Р Ь  Р Е М О Р Е Н К О :  Спрашивали. 

Хорошо подбирает аргументы 
«за» и «против»: «не надо два 
раза сдавать экзамены», «мож-
но из регионов поступать в сто-
личные вузы», «меньше кор-
рупции», а также «некачествен-
ные материалы», «рост репети-
торства» и прочее. Но однознач-
ный вывод не дает.

А вы что думаете?
И ГО Р Ь  Р Е М О Р Е Н К О :  Прежде чем 
что-то отменить, надо что-то 
предложить взамен. Хорошо, 
отменили ЕГЭ. Как будем по-
ступать? Как раньше? Сда-
вать экзамены дважды — в шко-
ле и в вузе? Не думаю. Оставим 
ЕГЭ только для тех, кто идет в 
вуз? Возможно. Оставим все на 
усмотрение школы? Маловеро-
ятно. Зачем мы принимали еди-
ные образовательные програм-
мы, если инструмент оценки 
знаний — не единый? Стройной 
конструкции завершения обу-
чения в школе и поступления в 
вузы в случае отмены ЕГЭ ни у 
кого нет.  •

ВПЕРВЫЕ Как российский аттестат может получить школьник 
из США, Австралии или Индии 

Мировая школа 

Елена Новоселова 

С
анкт-Петербургский 
госуниверситет пре-
зентовал первую 
в России бесплат-
ную онлайн-шко-
лу для русскоязыч-
ных детей, живущих 
в разных странах 
мира. Обучение там 

будет бесплатным. Университет 
учит за свой счет, при поддерж-
ке Минпросвещения России.

До первого сентября еще да-
леко, а поток заявлений на по-
ступление в новое учебное заве-
дение стремительно нарастает. 
Школьники из США и Израиля, 
Канады и Казахстана, Австра-
лии и Индии хотят учиться по 
российским программам.

Как поступить, какой будет 
аттестат и почему сегодня осо-
бенно важно поддержать роди-
телей, которых не устраивает 
западное образование, наш раз-
говор с первым проректором по 
молодежной политике и органи-
зации приема СПбГУ Алексан-
дром Бабичем.

Александр Вячеславович, 
сколько стран проявили ин-
терес к вашей онлайн-школе?

АЛЕКСАНДР БАБИЧ: Прием заявле-

ний еще идет. На данный мо-
мент их подали граждане 40 
стран.

Какие мотивы были у роди-
телей, дети которых будут 
учиться в онлайн-школе?

А Л Е К СА Н Д Р  БА Б И Ч : Я думаю, что 
главное для этих людей — быть 
ближе к культуре России и рус-
скому языку. А затем уже жела-
ние, чтобы дети освоили про-
грамму по российскому госу-
дарственному стандарту, ко-
торая позволяет получить пол-
ноценное и качественное об-
разование по всему комплек-
су школьных предметов. У нас 
сильны и физико-математиче-
ский блок, и естественно-науч-
ный, и гуманитарный, и другие. 
И что еще важно — российский 
государственный аттестат, ко-
торый позволит в дальнейшем 

поступать в российские вузы, в 
том числе и СПбГУ.

Учеба состоит не только из 
уроков. Будет у ваших учени-
ков полноценная школьная 
жизнь с кружками, экскурси-
ями, спортивными соревно-
ваниями?

АЛЕКСАНДР БАБИЧ: Безусловно. У 
нас есть и педагоги-организа-
торы, и воспитатели, которые 
будут проводить занятия для 
школьников. Мы планируем для 
ребят возможность приехать в 
университет, в рамках летних 
или зимних смен в очном фор-
мате погрузиться в богатую 
культуру России и ее Северной 
столицы — здесь есть куда пой-
ти и что посмотреть. Школьни-
ки смогут приобщиться и к тра-
дициям университета, позна-
комиться с нашими музеями.

Вернемся к будням у монито-
ров. Как показала ковидная 
удаленка, учеба онлайн, когда 
речь идет про младшую шко-
лу, требует особого внимания. 
Детям тяжело без друзей по 
парте, без перемен, на кото-
рых можно побегать на пере-
гонки. Как собираетесь удер-
живать внимание?

АЛЕКСАНДР БАБИЧ: В СПбГУ есть 
структурное подразделение 
Академическая гимназия име-
ни Дмитрия Константинови-
ча Фаддеева. Гимназию в 1724 
году учредил Петр Первый вме-
сте с Академией наук и универ-
ситетом. В советское время она 
была возрождена как специа-
лизированный учебно-науч-
ный центр. Четыре таких цен-
тра были открыты при главных 
вузах СССР. Так вот в период ко-
вида педагоги нашей гимназии 
отработали методики препода-
вания онлайн. У нас есть и спе-
циализированная психологиче-
ская служба, которая сопрово-
ждает учеников. Ее специали-
стов привлекут и к реализации 
программы онлайн-школы. За-
нятия будут вести как учителя 
гимназии, так и преподавате-
ли университета. То есть преду-
смотрен мощный комплекс пси-
холого-педагогического сопро-

вождения новой школы. Отме-
чу, что психологическую служ-
бу курирует факультет психоло-
гии СПбГУ.

Представим себе урок: 20 че-
ловек из разных стран мира, с 
разной подготовкой и способ-
ностями. Что будете делать?

АЛЕКСАНДР БАБИЧ: Онлайн-школа 
предлагает программу универ-
сального профиля — без специ-
ализации в отдельные обще-
образовательные дисципли-
ны. Это стандарт, рассчитан-
ный на ребят, у которых разные 
склонности по предметам. В за-
висимости от уровня школь-
ников, которые к нам придут 
учиться, будем формировать 
индивидуальные образователь-
ные траектории во время внеу-
рочной деятельности. И давать 
дополнительные часы матема-
тики, русского языка, физики 
или других предметов, которые 
вызывают сложности. Мы пони-
маем, что российская общеоб-
разовательная программа от-
личается от программ тех госу-
дарств, где дети учились. И у них 
могут быть пробелы. Будем ста-
раться их компенсировать. •

С российским государственным атте-
статом школьники из-за рубежа смо-
гут поступать в российские вузы.

Игорь Реморенко: Мы не печалимся, если кто-то из наших выпускников не идет работать в школу.

А К Ц Е Н Т

Педагогика в лидерах по бюджетным 
местам. В этом году вузам 
на педагогические специальности 
выделено более 75 тысяч мест

А К Ц Е Н Т

Прием заявлений в первую онлайн-шко-
лу для русскоязычных детей из разных 
стран мира еще идет. На данный момент 
их подали граждане 40 государств

Это открытие поз-
волит узнать, как 
формировалась 
наша Вселенная

НЕОЖИДАННО 

Потепление 
климата 
приводит 
к уменьшению 
мозга

ВРЕДНЫЙ 
ГРАДУС
Аркадий Симонов

Согласно недавнему исследова-
нию, одним из способов адапта-
ции к повышению температуры 
является уменьшение объема 
мозга. К таким выводам ученые 
пришли, изучив объем мозга 
людей за последние 50 тысяч 
лет, в течение которых климат 
на планете очень сильно ме-
нялся.

Конечно, в целом за миллио-
ны лет объем мозга гоминидов 
сильно увеличился, но ученых 
интересовало, как он менял-
ся за относительно короткие 
промежутки времени. Для 
этого они проанализировали 
объем мозга 298 оcобей Homo 
в разные периоды и сравнили с 
данными о климате, получен-
ные в том числе из ледяных кер-
нов в Антарктиде, которые дают 
точную информацию об изме-
рении температуры за послед-
ние более чем 800 тысяч лет.

Известно, что в последние 
50 тысяч лет на Земле произо-
шел последний ледниковый пе-
риод, температуры были очень 
низкими до конца плейстоцена. 
В голоцене, который начался 
11,7 тысячи лет назад, темпера-
тура начала быстро повышать-
ся и достигла сегодняшних по-
казателей. Согласно прогнозам 
климатологов, она будет расти 
и дальше.

Сопоставляя все эти данные, 
ученые обнаружили, что по 
мере повышения температуры 
объем мозга людей становил-
ся меньше. За весь голоцено-
вый период он уменьшился на 
10,7%. В то же время при пони-
жении температуры объем моз-
га людей увеличивался.

Как объяснить этот фено-
мен? Пока у науки нет одно-
значного ответа, почему кли-
мат влияет на объем мозга. 
Самое простое объяснение, 
что в холодных экстремальных 
условиях человеку выживать 
гораздо сложнее, поэтому ему 
приходится больше полагать-
ся на свой мозг. Его эффектив-
ность является вопросом выжи-
вания. А в теплых благоприят-
ных условиях человеку прихо-
дится меньше думать о выжи-
вании.

Словом, это исследование 
пока ставит больше вопро-
сов, чем дает ответов. Одна-
ко ученые рассчитывают, что 
дальнейшая работа позволит 
больше узнать о влиянии из-
менения климата на мозг чело-
века. •

Поиск стохастического сигнала гравитационных волн вела 
сеть радиотелескопов в разных точках Земли.
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Вопрос ребром

Выпускник педагогического вуза обязательно должен работать учи-
телем? 
Реморенко | Строго говоря, совсем необязательно. И в этом нет ничего 

страшного. У нас масса примеров, как ребята уходили не в школьную 

педагогику и реализовывались гораздо эффективнее. Например, 

выпускник занимается онлайн-просвещением: количество его подпис-

чиков в сотни раз больше, чем число учеников в классе. Другой пошел в 

кадровую службу, но не просто перекладывает бумажки, а планирует 

сложную программу развития персонала: кого нанять, чему обучить со-

трудников, какие курсы повышения квалификации посоветовать. Ареал 

его образовательного воздействия сопоставим со школьным. Сейчас в 

разных досуговых программах появился образовательный элемент. 

Поэтому мы не печалимся, если кто-то из наших выпускников не идет 

работать в школу. Складывается большая новая сфера трудоустройства 

— самое разнообразное просвещение, где люди обмениваются знания-

ми, осваивают новые технологии, развиваются и совершенствуются. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Статья 1
Внести в пункт 1 части 3 статьи 122 

Федерального конституционного закона 
от 21 марта 2014 года № 6-ФКЗ «О при-
нятии в Российскую Федерацию Респуб-
лики Крым и образовании в составе Рос-
сийской Федерации новых субъектов ― 
Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 12, ст. 1201; 2015, № 1, ст. 2; 2017, 
№ 31, ст. 4727; 2018, № 1, ст. 1; 2019, № 51, 
ст. 7480; 2021, № 1, ст. 1) изменение, заме-
нив слова «не позднее 1 июля 2023 года» 
словами «не позднее 1 июля 2025 года».

Статья 2
 1. Настоящий Федеральный конститу-

ционный закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

 2. Положение пункта 1 части 3 ста-
тьи 122 Федерального конституционно-
го закона от 21 марта 2014 года № 6-ФКЗ 
«О принятии в Российскую Федера-

цию Республики Крым и образовании 
в составе Российской Федерации новых 
субъектов ― Республики Крым и горо-
да федерального значения Севастопо-
ля» (в редакции настоящего Федераль-
ного конституционного закона) действует 
начиная с 1 июля 2023 года.

 3. Переход медицинских организа-
ций, расположенных на территориях 
Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя, к оказанию 
медицинской помощи на основе кли-
нических рекомендаций в соответствии 
с частью 11 статьи 37 Федерального 
закона от 21 ноября 2011 года № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации» осуществляет-
ся и организуется до 1 июля 2025 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 4-ФКЗ

  Статья 1
Внести в Федеральный конститу-

ционный закон от 28 апреля 1995 года 
№ 1-ФКЗ «Об арбитражных судах в Рос-
сийской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 18, ст. 1589; 2003, № 27, 
ст. 2699; 2014, № 23, ст. 2921) следую-
щие изменения:

 1) статью 3311 дополнить пунктом 3 
следующего содержания:

«3. В отсутствие необходимости 
функционирования постоянное судеб-
ное присутствие арбитражного апелля-
ционного суда упраздняется федераль-
ным законом.»;

 2) статью 431 дополнить пунктом 3 
следующего содержания:

«3. В отсутствие необходимо-
сти функционирования постоянное 
судебное присутствие арбитражного 
суда субъекта Российской Федерации 
упраздняется федеральным законом.».

  Статья 2
Внести в Федеральный конститу-

ционный закон от 23 июня 1999 года 
№ 1-ФКЗ «О военных судах Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1999, 
№ 26, ст. 3170; 2009, № 52, ст. 6401; 
2011, № 7, ст. 899; 2014, № 11, ст. 1088; 
2018, № 45, ст. 6823) следующие изме-
нения:

 1) часть 4 статьи 13 дополнить 
предложением следующего содер-
жания: «В отсутствие необходимости 
функционирования постоянное судеб-
ное присутствие окружного (флотского) 
военного суда упраздняется федераль-
ным законом.»;

 2) часть 3 статьи 21 дополнить 
предложением следующего содер-
жания: «В отсутствие необходимости 
функционирования постоянное судеб-
ное присутствие гарнизонного военного 

суда упраздняется федеральным зако-
ном.».

  Статья 3
Внести в Федеральный конститу-

ционный закон от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции 
в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2011, № 7, ст. 898; 2014, № 11, 
ст. 1088; 2018, № 31, ст. 4811) следую-
щие изменения:

 1) часть 3 статьи 231 дополнить 
предложением следующего содер-
жания: «В отсутствие необходимости 
функционирования постоянное судеб-
ное присутствие кассационного суда 
общей юрисдикции упраздняется феде-
ральным законом.»;

 2) часть 3 статьи 239 дополнить 
предложением следующего содер-
жания: «В отсутствие необходимости 
функционирования постоянное судеб-
ное присутствие апелляционного суда 
общей юрисдикции упраздняется феде-
ральным законом.»;

 3) часть 3 статьи 24 дополнить 
предложением следующего содержа-
ния: «В отсутствие необходимости функ-
ционирования постоянное судебное при-
сутствие верховного суда республики, 
краевого, областного суда, суда города 
федерального значения, суда автоном-
ной области, суда автономного округа 
упраздняется федеральным законом.»;

 4) часть 2 статьи 33 дополнить 
предложением следующего содер-
жания: «В отсутствие необходимо-
сти функционирования постоянное 
судебное присутствие районного суда 
упраздняется федеральным законом.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 5-ФКЗ

Присоединиться от имени Российской Федера-
ции к Рамочному соглашению об упрощении процедур 
трансграничной безбумажной торговли в Азиатско-Тихо-
океанском регионе, принятому 19 мая 2016 года (далее ― 
Рамочное соглашение), со следующими заявлениями:

«1) Российская Федерация в отношении пункта 1 
статьи 8 Рамочного соглашения заявляет, что в соответ-
ствии с национальным законодательством рассматрива-
ет понятие «по существу эквивалентного уровня надеж-

ности» как предусматривающее в том числе наличие 
юридической ответственности за неисполнение обяза-
тельств, возникающих в связи с трансграничным обме-
ном торговыми данными и документами в электронной 
форме;

2) Российская Федерация заявляет, что исходит 
из того понимания пункта 2 статьи 12 Рамочного согла-
шения, что «самостоятельная оценка своей готовности» 
предполагает самостоятельную оценку собственного 

национального законодательства, в связи с чем график 
осуществления плана действий на основе такой оценки 
не может противоречить национальному законодатель-
ству».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 288-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Российской Федерацией 
и Республикой Абхазия об урегулировании 

вопросов двойного гражданства
Принят Государственной Думой 29 июня 2023 года

Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года
Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Абха-

зия об урегулировании вопросов двойного гражданства, подписанное в городе Москве 
27 сентября 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 289-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации 

Протокола о внесении изменений 
в Конвенцию Содружества 

Независимых Государств о правах и основных 
свободах человека от 26 мая 1995 года
Принят Государственной Думой 29 июня 2023 года

Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года
Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Конвенцию Содружества Неза-

висимых Государств о правах и основных свободах человека от 26 мая 1995 года, подпи-
санный в городе Астане 14 октября 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 290-ФЗ

Внести в Федеральный закон 
от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ «О раз-
витии малого и среднего предприни-
мательства в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 31, ст. 4006; 
2010, № 28, ст. 3553; 2013, № 27, ст. 3436; 
№ 52, ст. 6961; 2015, № 27, ст. 3947; 2016, 
№ 27, ст. 4198; 2018, № 32, ст. 5106; 
№ 53, ст. 8463; 2019, № 31, ст. 4452; 
2020, № 14, ст. 2013; № 44, ст. 6891) сле-
дующие изменения:

 1) в статье 15:
а) часть 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. Инфраструктура поддержки 

субъектов малого и среднего предпри-
нимательства включает в себя также:

 1) центры и агентства по развитию 
предпринимательства;

 2) государственные и муниципаль-
ные фонды поддержки предпринима-
тельства;

 3) региональные гарантийные орга-
низации;

 4) акционерные инвестиционные 
фонды и закрытые паевые инвестицион-
ные фонды, привлекающие инвестиции 
для субъектов малого и среднего пред-
принимательства;

 5) технопарки;

 6) инновационно-технологические 
центры;

 7) бизнес-парки и организации, осу-
ществляющие управление бизнес-пар-
ками;

 8) бизнес-инкубаторы;
 9) палаты и центры ремесел;
 10) центры поддержки субподряда;
 11) маркетинговые и учебно-дело-

вые центры;
 12) центры поддержки экспорта;
 13) лизинговые компании;
 14) консультационные центры;
 15) индустриальные (промышлен-

ные) парки и управляющие компании 
индустриальных (промышленных) пар-
ков;

 16) промышленные технопарки 
и управляющие компании промышлен-
ных технопарков;

 17) центры коммерциализации тех-
нологий;

 18) центры коллективного досту-
па к высокотехнологичному оборудова-
нию;

 19) инжиниринговые центры;
 20) центры прототипирования и про-

мышленного дизайна;
 21) центры трансфера технологий;
 22) центры кластерного развития;
 23) государственные фонды под-

держки научной, научно-технической, 
инновационной деятельности, осуще-
ствляющие деятельность в соответствии 
с законодательством Российской Феде-
рации;

 24) микрофинансовые организации, 
предоставляющие микрозаймы субъ-
ектам малого и среднего предпринима-
тельства и (или) организациям, образу-
ющим инфраструктуру поддержки субъ-
ектов малого и среднего предпринима-
тельства (далее ― микрофинансовые 
организации предпринимательского 
финансирования);

 25) центры инноваций социальной 
сферы;

 26) центры сертификации, стандар-
тизации и испытаний;

 27) центры поддержки народных 
художественных промыслов;

 28) центры развития сельского 
и экологического туризма;

 29) многофункциональные цен-
тры предоставления государственных 
и муниципальных услуг, предоставляю-
щие услуги субъектам малого и среднего 
предпринимательства;

 30) торгово-промышленные палаты;
 31) центры компетенций в сфере 

сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров;

 32) иные организации.»;
б) дополнить частью 31 следующего 

содержания:
«31. Критерии, которым должны 

соответствовать микрофинансовые 
организации предпринимательско-
го финансирования, устанавливают-
ся нормативным актом Центрального 
банка Российской Федерации по согла-
сованию с федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке государ-
ственной политики и нормативно-пра-
вовому регулированию в сфере разви-
тия предпринимательской деятельно-
сти, в том числе среднего и малого биз-
неса.»;

 2) пункт 1 статьи 22 после слова 
«технопарков,» дополнить словом «биз-
нес-парков,»;

 3) статью 25 дополнить слова-
ми «, в том числе в виде создания цен-
тров компетенций в сфере сельскохо-
зяйственной кооперации и поддержки 
фермеров и обеспечения деятельности 
таких центров».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 291-ФЗ

Статья 1
Внести в  Федеральный закон 

от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ «О раз-
витии малого и среднего предприни-
мательства в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 31, ст. 4006; 
2020, № 24, ст. 3743) следующие изме-
нения:

1) дополнить статьей 42 следующе-
го содержания:

«Статья 42. Особенности опре-
деления категории субъекта малого 
или среднего предпринимательства 
для юридических лиц, которые имели 
в соответствии с учредительными доку-
ментами место нахождения постоянно 
действующего исполнительного орга-
на либо в случае отсутствия постоянно 
действующего исполнительного орга-
на ― иного органа или лица, имеющих 
право действовать от имени юридиче-
ского лица без доверенности, на терри-
ториях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
на день принятия в Российскую Феде-
рацию Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
и образования в составе Российской 
Федерации новых субъектов, а также 
особенности внесения сведений об ука-
занных юридических лицах в единый 
реестр субъектов малого и среднего 
предпринимательства

 1. Хозяйственные общества, хозяй-
ственные товарищества, хозяйственные 
партнерства, соответствующие одно-
му из требований, указанных в пункте 1 
части 11 статьи 4 настоящего Федераль-
ного закона, производственные коо-
перативы, потребительские коопе-
ративы, крестьянские (фермерские) 
хозяйства, которые имели в соответ-
ствии с учредительными документами 
место нахождения постоянно действу-
ющего исполнительного органа либо 
в случае отсутствия постоянно дей-
ствующего исполнительного органа ― 
иного органа или лица, имеющих право 
действовать от имени юридическо-
го лица без доверенности, на террито-
риях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
на день принятия в Российскую Феде-
рацию Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской области, Херсонской 
области и образования в составе Рос-
сийской Федерации новых субъектов, 
среднесписочная численность работ-
ников которых за последний доступ-
ный отчетный месяц не превышает пре-
дельного значения для средних пред-
приятий, указанного в подпункте «б» 
пункта 2 части 11 статьи 4 настоящего 
Федерального закона, при условии вне-
сения до 31 мая 2024 года включитель-
но в единый государственный реестр 
юридических лиц сведений на основа-
нии решений о государственной реги-
страции, принятых в соответствии 
с абзацем третьим пункта 2 и абзацем 
третьим пункта 3 статьи 191 Федераль-
ного закона от 30 ноября 1994 года 
№ 52-ФЗ «О введении в действие части 
первой Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации», относятся к микро-
предприятиям.

 2.  Категория субъекта малого 
или среднего предпринимательства 
для юридического лица из числа ука-
занных в части 1 настоящей статьи юри-
дических лиц сохраняется или изменя-
ется в случае, если сведения о таком 
юридическом лице сохраняются в еди-
ном реестре субъектов малого и сред-
него предпринимательства с учетом 
условий, установленных частью 11 ста-
тьи 4 настоящего Федерального закона, 
при внесении сведений о таком юриди-
ческом лице в единый реестр субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства начиная с 10 июля 2024 года.

 3. Указанные в пунктах 1―51, 7 и 8 
части 3 статьи 41 настоящего Федераль-
ного закона сведения о юридических 
лицах, отвечающих условиям отне-
сения к субъектам малого и среднего 
предпринимательства, установленным 
частью 1 настоящей статьи, вносят-
ся в единый реестр субъектов малого 
и среднего предпринимательства 10-го 
числа месяца, в котором представле-
ны в уполномоченный орган сведе-
ния в соответствии с частью 4 настоя-
щей статьи и пунктами 1—4 части 6, 
частями 61, 62 и 65 статьи 41 настояще-
го Федерального закона, при условии 
наличия по состоянию на 1-е число 
этого месяца в едином государствен-
ном реестре юридических лиц сведе-
ний, внесенных на основании решений 
о государственной регистрации, приня-
тых в соответствии с абзацем третьим 
пункта 2 и абзацем третьим пункта 3 ста-
тьи 191 Федерального закона от 30 ноя-
бря 1994 года № 52-ФЗ «О введении 
в действие части первой Гражданского 
кодекса Российской Федерации». Све-
дения об указанных юридических лицах 
вносятся в единый реестр субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства без учета условий, установленных 
пунктами 2 и 3 части 11 статьи 4 настоя-
щего Федерального закона.

 4. В целях ведения единого реестра 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства федеральный орган 
исполнительной власти, осуществляю-
щий функции по формированию офи-
циальной статистической информации 
о социальных, экономических, демо-
графических, экологических и других 
общественных процессах в Россий-

ской Федерации, представляет в упол-
номоченный орган ежемесячно (с 1-го 
по 5-е число месяца, но не позднее 
5 июня 2024 года) сформированный 
по состоянию на 1-е число месяца вне-
сения сведений о юридических лицах 
в единый реестр субъектов малого 
и среднего предпринимательства пере-
чень хозяйственных обществ, хозяй-
ственных товариществ, хозяйственных 
партнерств, производственных коо-
перативов, потребительских коопе-
ративов, крестьянских (фермерских) 
хозяйств, которые имели в соответ-
ствии с учредительными документами 
место нахождения постоянно действу-
ющего исполнительного органа либо 
в случае отсутствия постоянно дей-
ствующего исполнительного органа ― 
иного органа или лица, имеющих право 
действовать от имени юридическо-
го лица без доверенности, на террито-
риях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
на день принятия в Российскую Феде-
рацию Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской области, Херсонской 
области и образования в составе Рос-
сийской Федерации новых субъектов, 
среднесписочная численность работ-
ников которых за последний доступ-
ный отчетный месяц не превышает пре-
дельного значения для средних пред-
приятий, указанного в подпункте «б» 
пункта 2 части 11 статьи 4 настояще-
го Федерального закона. Указанный 
перечень формируется федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по формиро-
ванию официальной статистической 
информации о социальных, экономи-
ческих, демографических, экологиче-
ских и других общественных процес-
сах в Российской Федерации, на осно-
вании имеющихся у него первичных 
статистических данных по утвержден-
ным им в целях реализации федераль-
ного плана статистических работ фор-
мам федерального статистического 
наблюдения. Сведения, представляе-
мые в уполномоченный орган в поряд-
ке, установленном настоящей частью, 
представляются в уполномоченный 
орган в форме электронных докумен-
тов, подписанных усиленной квалифи-
цированной электронной подписью, 
с использованием официального сайта 
уполномоченного органа в сети «Интер-
нет».

 5. Датой внесения в единый реестр 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства сведений о юридических 
лицах, отвечающих условиям отне-
сения к субъектам малого и среднего 
предпринимательства, установленным 
частью 1 настоящей статьи, является 
10 января 2023 года.»;

2) статью 27 дополнить частями 5 
и 6 следующего содержания:

«5. До 10 июня 2024 года вклю-
чительно категория субъекта мало-
го или среднего предпринимательства 
для юридических лиц, которые имели 
в соответствии с учредительными доку-
ментами место нахождения постоянно 
действующего исполнительного орга-
на либо в случае отсутствия постоянно 
действующего исполнительного орга-
на ― иного органа или лица, имеющих 
право действовать от имени юридиче-
ского лица без доверенности, на тер-
риториях Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской области, Херсонской 
области на день принятия в Россий-
скую Федерацию Донецкой Народной 
Республики, Луганской Народной Рес-
публики, Запорожской области, Хер-
сонской области и образования в соста-
ве Российской Федерации новых субъ-
ектов, определяется с учетом осо-
бенностей, установленных статьей 42 
настоящего Федерального закона.

 6. До 10 июня 2024 года включи-
тельно сведения о юридических лицах, 
которые имели в соответствии с учре-
дительными документами место нахо-
ждения постоянно действующего 
исполнительного органа либо в слу-
чае отсутствия постоянно действую-
щего исполнительного органа ― иного 
органа или лица, имеющих право дей-
ствовать от имени юридического 
лица без доверенности, на территори-
ях Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
на день принятия в Российскую Феде-
рацию Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запо-
рожской области, Херсонской области 
и образования в составе Российской 
Федерации новых субъектов, вносят-
ся в единый реестр субъектов малого 
и среднего предпринимательства с уче-
том особенностей, установленных ста-
тьей 42 настоящего Федерального зако-
на.».

Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

 2. Положения частей 3—5 ста-
тьи 42 Федерального закона от 24 июля 
2007 года № 209-ФЗ «О развитии мало-
го и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации» применяют-
ся по 10 июня 2024 года включительно.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 292-ФЗ

  Статья 1
В абзаце втором пункта 3 ста-

тьи 3 Федерального закона от 17 ноября 
1995 года № 169-ФЗ «Об архитектурной 
деятельности в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1995, № 47, ст. 4473; 
2003, № 2, ст. 167; 2004, № 35, ст. 3607; 
2006, №  52, ст.  5498; 2011, №  30, 
ст. 4596) слова «зона вечной мерзлоты» 
заменить словами «зона многолетней 
(вечной) мерзлоты».

  Статья 2
Статью 5 Федерального закона 

от 19 июля 1998 года № 113-ФЗ «О гид-
рометеорологической службе» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1998, № 30, ст. 3609; 2002, № 26, 
ст. 2516; 2006, № 6, ст. 638; 2011, № 29, 
ст. 4291; № 45, ст. 6333; № 48, ст. 6732; 
2016, №  15, ст.  2066; 2021, №  24, 
ст. 4188) дополнить абзацем следующе-
го содержания:

«осуществление государственно-
го фонового мониторинга состояния 
многолетней (вечной) мерзлоты, являю-
щегося частью государственного эколо-
гического мониторинга (государствен-
ного мониторинга окружающей среды), 
в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации.».

  Статья 3
Внести в Федеральный закон 

от 10 января 2002 года № 7-ФЗ «Об охра-
не окружающей среды» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 2, ст. 133; 2004, № 35, ст. 3607; 
2011, № 30, ст. 4596; № 48, ст. 6732; 
2013, № 30, ст. 4059; № 52, ст. 6971; 
2014, № 11, ст. 1092; № 30, ст. 4220; 
№ 48, ст. 6642; 2016, № 15, ст. 2066; 
№ 27, ст. 4187; 2018, № 31, ст. 4841; 2019, 
№ 30, ст. 4097; 2021, № 11, ст. 1704; 2022, 
№ 29, ст. 5235) следующие изменения:

 1) статью 1 дополнить абзацами сле-
дующего содержания:

«грунт ― поверхностный слой 
земли, состоящий из минеральных 
и (или) органических веществ;

вечномерзлый грунт ― грунт, нахо-
дящийся в криогенном (мерзлотном) 
состоянии более трех лет подряд;

состояние многолетней (вечной) 
мерзлоты ― совокупность характери-
стик вечномерзлых грунтов;

деградация вечномерзлого грун-
та ― процесс периодического протаива-
ния, характеризующийся постепенным 
повышением среднегодовой температу-
ры вечномерзлого грунта, приводящим 
к понижению верхней поверхности слоя 
вечномерзлого грунта и повышению 
нижней поверхности слоя вечномерзло-
го грунта;

государственный фоновый монито-
ринг состояния многолетней (вечной) 
мерзлоты ― проводимые в целях выяв-
ления деградации вечномерзлых грун-
тов долгосрочные наблюдения за явле-
ниями и процессами, происходящи-
ми в вечномерзлых грунтах на при-
родных объектах, в рамках которых 
осуществляется получение информа-
ции о состоянии многолетней (вечной) 
мерзлоты, на основе которой проводят-
ся анализ, оценка и прогнозирование 
состояния многолетней (вечной) мерз-
лоты.»;

 2) пункт 3 статьи 43 дополнить под-
пунктом 6 следующего содержания:

«6) о состоянии многолетней 
(вечной) мерзлоты, а также о мерах 
по предупреждению последствий дегра-
дации вечномерзлых грунтов.»;

 3) пункт 3 статьи 631 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«государственного фонового мони-
торинга состояния многолетней (веч-
ной) мерзлоты.».

  Статья 4
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 297-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменения в статью 33338 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 28 июня 2023 года
Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Статья 1
Внести в статью 33338 части второй Налогового кодекса Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2004, № 45, 
ст. 4377; 2006, № 1, ст. 12; 2007, № 49, ст. 6045; 2013, № 23, ст. 2866; 2016, № 27, ст. 4161; 
№ 49, ст. 6844; 2017, № 49, ст. 7318; 2018, № 42, ст. 6373; 2019, № 18, ст. 2225; № 22, 
ст. 2664; 2021, № 24, ст. 4217; № 27, ст. 5133) изменение, дополнив ее пунктом 17 следу-
ющего содержания:

«17) физические лица ― за удостоверение доверенности на представление интере-
сов в судах, государственных и муниципальных органах, организациях при оказании им 
бесплатной юридической помощи в соответствии с Федеральным законом от 21 ноября 
2011 года № 324-ФЗ «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации» 
и законами субъектов Российской Федерации.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 2024 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 300-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон 

от 26 июля 2006 года № 135-ФЗ «О защи-
те конкуренции» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2006, 
№ 31, ст. 3434; 2008, № 18, ст. 1941; 
№ 45, ст. 5141; 2009, № 29, ст. 3601; 
№ 52, ст. 6450; 2011, № 27, ст. 3880; № 29, 
ст. 4291; № 48, ст. 6728; № 50, ст. 7343; 
2013, № 30, ст. 4084; № 51, ст. 6695; 
№ 52, ст. 6988; 2014, № 23, ст. 2928; 
2015, № 29, ст. 4376; № 41, ст. 5629; 2016, 
№ 27, ст. 4197; 2018, № 53, ст. 8440; 2019, 
№ 29, ст. 3854; № 52, ст. 7803; 2020, № 9, 
ст. 1125; 2021, № 27, ст. 5103, 5171, 5180; 
2022, № 8, ст. 1034, 1035; 2023, № 1, ст. 67) 
следующие изменения:

 1) статью 4 дополнить пунктом 41 сле-
дующего содержания:

«41) сетевой эффект ― свой-
ство товарного рынка (товарных рын-
ков), при котором потребительская 
ценность программы (совокупности 
программ) для электронных вычис-
лительных машин в информационно-
телекоммуникационных сетях, в том 
числе в сети «Интернет», обеспечиваю-
щей совершение сделок между продавца-
ми и покупателями определенных товаров 
(далее ― цифровая платформа), изменя-
ется в зависимости от изменения количе-
ства таких продавцов и покупателей;»;

 2) статью 5 дополнить частью 81 сле-
дующего содержания:

«81. При проведении анализа состо-
яния конкуренции на товарном рынке 
(товарных рынках), на котором соверше-
ние сделок между продавцами и поку-
пателями осуществляется посредством 
использования цифровой платформы, 
антимонопольный орган устанавливает 
наличие сетевых эффектов и дает оцен-
ку возможности хозяйствующего субъ-
екта, владеющего цифровой платфор-
мой и обеспечивающего посредством 
ее использования совершение сделок 
между иными лицами, выступающими 
продавцами и покупателями определен-
ных товаров, оказывать решающее влия-
ние на общие условия обращения това-
ра на соответствующем товарном рынке, 
и (или) устранять с товарного рынка дру-
гих хозяйствующих субъектов, и (или) 
затруднять доступ на товарный рынок 
другим хозяйствующим субъектам, в том 
числе за счет количества сделок, совер-
шаемых посредством такой цифровой 
платформы.»;

 3) главу 1 дополнить статьей 92 следу-
ющего содержания:

«Статья 92. Экспертиза
 1. При рассмотрении ходатайства 

о даче согласия на осуществление сдел-
ки, иного действия, подлежащих госу-
дарственному контролю, дела о наруше-
нии антимонопольного законодательства, 
а также в целях осуществления антимоно-
польным органом контроля за исполне-
нием предписаний, выданных в соответ-
ствии с пунктом 4 части 2 статьи 33 насто-
ящего Федерального закона, антимоно-
польный орган или комиссия по рассмот-
рению дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства по ходатайству 
заявителей ходатайств о даче согласия 
на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственно-
му контролю, лиц, участвующих в деле 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства, или по собственной инициа-
тиве вправе назначить экспертизу и при-
влекать экспертов для ее проведения.

 2. Заключение эксперта учитывается 
антимонопольным органом при приня-
тии решения по результатам рассмотре-
ния ходатайства о даче согласия на осуще-
ствление сделки, иного действия, подле-
жащих государственному контролю, 
решения по делу о нарушении антимо-
нопольного законодательства, а также 
при решении вопроса о надлежащем 
исполнении предписания, выданного 
в соответствии с пунктом 4 части 2 ста-
тьи 33 настоящего Федерального закона.

 3. Экспертом, привлекаемым анти-
монопольным органом или комиссией 
по рассмотрению дела о нарушении анти-
монопольного законодательства, являет-
ся лицо, соответствующее квалифика-
ционным требованиям, которые опре-
деляются федеральным антимонополь-
ным органом и должны обеспечивать 
привлечение в качестве эксперта лица, 
обладающего специальными знания-
ми по вопросам, касающимся рассмат-
риваемого ходатайства о даче согласия 
на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственному 
контролю, или дела о нарушении анти-
монопольного законодательства. Инфор-
мация о назначении экспертизы, при-
влечении экспертов для ее проведения 
и срок проведения экспертизы указыва-
ются при рассмотрении указанного хода-
тайства в решении антимонопольного 
органа, а при рассмотрении дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства в определении комиссии по рассмот-
рению дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства. По запросу экс-
перта срок проведения экспертизы может 
быть продлен.

 4. Эксперт должен быть независимым 
по отношению к председателю и членам 
комиссии по рассмотрению дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства, лицам, участвующим в деле о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства, а при рассмотрении ходатайства 
о даче согласия на осуществление сдел-
ки, иного действия, подлежащих госу-
дарственному контролю, по отношению 
к работникам антимонопольного орга-
на, рассматривающим соответствую-
щее ходатайство, сторонам этой сделки 

и лицу, являющемуся объектом экономи-
ческой концентрации, а также не должен 
состоять с указанными лицами в близком 
родстве или свойстве.

 5. Эксперт с письменного разреше-
ния антимонопольного органа вправе 
знакомиться с материалами, связанны-
ми с рассмотрением ходатайства о даче 
согласия на осуществление сделки, иного 
действия, подлежащих государственно-
му контролю, а при рассмотрении дела 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства с письменного разрешения 
комиссии по рассмотрению дела о нару-
шении антимонопольного законодатель-
ства вправе знакомиться с материала-
ми дела о нарушении антимонопольного 
законодательства, в том числе составляю-
щими коммерческую тайну, при условии 
предоставления антимонопольному орга-
ну или комиссии по рассмотрению дела 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства письменного обязательства 
о неразглашении сведений, составляю-
щих охраняемую законом тайну. Такие 
материалы передаются эксперту на осно-
вании акта приема-передачи, подписан-
ного работником антимонопольного орга-
на и экспертом.

 6. Кандидатуры экспертов и вопро-
сы, по которым требуется заключение 
эксперта, определяются антимонополь-
ным органом или комиссией по рассмот-
рению дела о нарушении антимонополь-
ного законодательства. При назначении 
экспертизы заявители ходатайств о даче 
согласия на осуществление сделки, иного 
действия, подлежащих государственно-
му контролю, лица, участвующие в деле 
о нарушении антимонопольного зако-
нодательства, вправе предлагать анти-
монопольному органу или комиссии 
по рассмотрению дела о нарушении анти-
монопольного законодательства канди-
датуры экспертов и представителей экс-
пертных организаций, а также вопросы, 
по которым требуется заключение экс-
перта.

 7. Заявители ходатайств о даче согла-
сия на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственно-
му контролю, лица, участвующие в деле 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства, вправе заявить отвод экспер-
ту, если имеются обстоятельства, кото-
рые могут вызвать сомнение в его бес-
пристрастности. Решение об отводе экс-
перта принимается антимонопольным 
органом или комиссией по рассмотре-
нию дела о нарушении антимонопольно-
го законодательства, привлекшими к уча-
стию в деле о нарушении антимонополь-
ного законодательства эксперта, в отно-
шении которого заявлен отвод. Заявле-
ние о повторном отводе эксперта подле-
жит оставлению без рассмотрения, если 
в отношении данного эксперта по тем же 
основаниям ранее был заявлен отвод, 
решение по которому было принято.

 8. В случае, если поставленные вопро-
сы, по которым требуется заключение 
эксперта, выходят за пределы специаль-
ных знаний эксперта либо предоставлен-
ные ему материалы и документы непри-
годны или недостаточны для проведе-
ния экспертизы и дачи заключения, экс-
перт обязан направить в антимонополь-
ный орган или комиссию по рассмотре-
нию дела о нарушении антимонопольного 
законодательства, назначившие экспер-
тизу, мотивированное сообщение в пись-
менной форме о невозможности дать 
заключение.

 9. За дачу заведомо ложного заключе-
ния эксперт несет ответственность, преду-
смотренную законодательством Россий-
ской Федерации.

 10. Эксперт осуществляет проведение 
экспертизы на возмездной или безвоз-
мездной основе. Расходы на оплату услуг 
эксперта покрываются за счет средств 
федерального бюджета в порядке, уста-
новленном законодательством Россий-
ской Федерации, или за счет средств 
заявителей ходатайств о даче согласия 
на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственно-
му контролю, лиц, участвующих в деле 
о нарушении антимонопольного зако-
нодательства. Расходы на оплату услуг 
эксперта не могут быть возложены 
на заявителей ходатайств о даче согла-
сия на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственно-
му контролю, лиц, участвующих в деле 
о нарушении антимонопольного законо-
дательства, без их письменного согла-
сия.»;

 4) дополнить статьей 101 следующего 
содержания:

«Статья 101. Запрет на осуществление 
монополистической деятельности хозяй-
ствующим субъектом, владеющим циф-
ровой платформой

 1. Запрещаются действия (бездей-
ствие), предусмотренные частью 1 ста-
тьи 10 настоящего Федерального зако-
на, совершаемые хозяйствующим субъ-
ектом, владеющим цифровой платфор-
мой и обеспечивающим посредством 
ее использования совершение сделок 
между иными лицами, выступающими 
продавцами и покупателями определен-
ных товаров, при наличии в совокупности 
следующих условий:

 1) сетевой эффект дает такому хозяй-
ствующему субъекту возможность оказы-
вать решающее влияние на общие усло-
вия обращения товара на товарном рынке, 
на котором совершение сделок между 
продавцами и покупателями осуще-
ствляется посредством цифровой плат-
формы, и (или) устранять с этого товар-
ного рынка других хозяйствующих субъ-
ектов, и (или) затруднять доступ на этот 

товарный рынок другим хозяйствующим 
субъектам;

 2) доля сделок, совершаемых между 
продавцами и покупателями посредством 
цифровой платформы, превышает в сто-
имостном выражении тридцать пять про-
центов общего объема сделок, совер-
шаемых на соответствующем товарном 
рынке;

 3) выручка такого хозяйствующего 
субъекта за последний календарный год 
превышает два миллиарда рублей.

  2. Хозяйствующий субъект впра-
ве представить доказательства того, 
что его действия (бездействие), указан-
ные в части 1 статьи 10 настоящего Феде-
рального закона (за исключением дей-
ствий, указанных в пунктах 1, 2, 3, 5, 6, 7 
и 10 части 1 статьи 10 настоящего Феде-
рального закона), могут быть призна-
ны допустимыми в соответствии с тре-
бованиями части 1 статьи 13 настоящего 
Федерального закона.»;

 5) часть 7 статьи 11 дополнить слова-
ми «, а также соглашений, предусмотрен-
ных пунктом 2 части 1 настоящей статьи»;

 6) абзац первый части 1 статьи 13 
после слова «закона),» дополнить сло-
вами «координация экономической дея-
тельности хозяйствующих субъектов, 
предусмотренная частью 5 статьи 11 
настоящего Федерального закона,»;

 7) пункт 2 части 1 статьи 23 дополнить 
подпунктом «п» следующего содержания:

«п) об определении эксперта в целях 
осуществления антимонопольным орга-
ном контроля за исполнением пред-
писания, выданного в соответствии 
с пунктом 4 части 2 статьи 33 настоящего 
Федерального закона;»;

 8) в части 2 статьи 253 слово «позна-
ния» заменить словом «знания»;

 9) абзац первый части 1 статьи 28 
после слов «восемьсот миллионов руб-
лей,» дополнить словами «либо в случае, 
если цена сделки превышает семь милли-
ардов рублей,»;

 10) в статье 32:
 а) в части 9 первое предложение 

дополнить словами «с указанием све-
дений об участниках и о предмете сдел-
ки, иного действия, заявленных в хода-
тайстве (за исключением персональных 
данных физических лиц)»;

 б) дополнить частью 11 следующего 
содержания:

«11. В ходе рассмотрения ходатайства 
о даче согласия на осуществление сдел-
ки, иного действия, подлежащих госу-
дарственному контролю, антимонополь-
ный орган вправе запрашивать у органов 
государственной власти документы и све-
дения, необходимые для рассмотрения 
ходатайства, с одновременным предо-
ставлением таким органам государствен-
ной власти необходимых для указанных 
целей сведений и информации, содер-
жащихся в ходатайстве, с соблюдением 
требований законодательства Россий-
ской Федерации о государственной тайне, 
банковской тайне, коммерческой тайне 
или об иной охраняемой законом тайне.»;

 11) в статье 33:
 а) в пункте 3 части 2 слова «месяцев. 

Такие» заменить словами «месяцев. В 
случае, если сделка, иное действие осу-
ществляются на товарном рынке Рос-
сийской Федерации и (или) оказыва-
ют на него влияние, а также оказывают 
влияние на товарные рынки зарубежных 
стран (трансграничные рынки), с согласия 
Правительства Российской Федерации 
антимонопольный орган вправе принять 
решение о продлении срока, указанно-
го в настоящем пункте, на определяемый 
Правительством Российской Федерации 
срок, но не более чем на три года. Такие»;

 б) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Указанный в части 1 настоящей 
статьи срок может быть продлен реше-
нием, предусмотренным пунктом 2 
части 2 настоящей статьи, не более чем 
на два месяца. В случае, если сделка, 
иное действие осуществляются на транс-
граничном рынке (трансграничных рын-
ках) и (или) оказывают на него влияние, 
с согласия Правительства Российской 
Федерации антимонопольный орган 
вправе принять решение о продлении 
срока, указанного в части 1 настоящей 
статьи, на срок, определяемый Пра-
вительством Российской Федерации, 
но не более чем на три года. В случае 
принятия указанных решений антимо-
нопольный орган на своем официаль-
ном сайте в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» разме-
щает сведения о сделке, об ином дей-
ствии, заявленных в ходатайстве о даче 
согласия на осуществление сделки, 
иного действия, подлежащих государ-
ственному контролю, с указанием све-
дений об участниках и о предмете сдел-
ки, иного действия, заявленных в хода-
тайстве (за исключением персональных 
данных физических лиц). Заинтересо-
ванные лица вправе представить в анти-
монопольный орган сведения о влиянии 
на состояние конкуренции таких сделки, 
иного действия.»;

 в) дополнить частями 31 и 32 следую-
щего содержания:

«31. В период до принятия антимоно-
польным органом решения по результа-
там рассмотрения ходатайства о даче 
согласия на осуществление сделки, иного 
действия, подлежащих государственно-
му контролю, лица, представившие хода-
тайство, вправе представить в антимоно-
польный орган письменные обязатель-
ства об осуществлении ими действий, 
направленных на обеспечение конкурен-
ции, которые учитываются антимоно-
польным органом при принятии реше-

ния по результатам рассмотрения хода-
тайства.

32. При назначении экспертизы и при-
влечении эксперта к рассмотрению хода-
тайства о даче согласия на осуществле-
ние сделки, иного действия, подлежа-
щих государственному контролю, срок 
рассмотрения ходатайства приостанавли-
вается на срок проведения экспертизы.»;

 г) часть 6 после слов «орган прини-
мает» дополнить словами «предусмот-
ренное пунктом 1 части 2 настоящей ста-
тьи», после слов «Федерального зако-
на,» дополнить словами «или решение 
об удовлетворении ходатайства о даче 
согласия на осуществление сделки, иного 
действия, подлежащих государствен-
ному контролю, и об одновременной 
выдаче предписания, предусмотренного 
пунктом 4 части 2 настоящей статьи,»;

 д) дополнить частями 61 ― 65 следую-
щего содержания:

«61. В случае, если по результатам 
рассмотрения ходатайства о даче согласия 
на осуществление сделки, иного действия, 
подлежащих государственному контролю, 
антимонопольный орган придет к предва-
рительному выводу о том, что сделка, иное 
действие, заявленные в ходатайстве, при-
ведут или могут привести к ограничению 
конкуренции, перед принятием решения 
по результатам рассмотрения ходатайства 
антимонопольный орган направляет 
заявителю, а также иным лицам, участву-
ющим в заявленных в ходатайстве сдел-
ке, ином действии, заключение об обсто-
ятельствах ходатайства о даче согласия 
на осуществление сделки, иного действия, 
подлежащих государственному контролю 
(далее ― заключение об обстоятельствах 
ходатайства).

 62. Заключение об обстоятельствах 
ходатайства оформляется в письменной 
форме, подписывается уполномоченным 
должностным лицом антимонопольного 
органа и должно содержать:

 1) фактические и иные обстоятель-
ства, установленные антимонопольным 
органом по результатам рассмотрения 
ходатайства о даче согласия на осуще-
ствление сделки, иного действия, подле-
жащих государственному контролю, в том 
числе установленные в ходе проведенно-
го антимонопольным органом анализа 
состояния конкуренции, и информацию, 
полученную по запросам антимонополь-
ного органа, а также описание доказа-
тельств, подтверждающих предваритель-
ные выводы антимонопольного органа 
о том, что сделка, иное действие, заяв-
ленные в ходатайстве, приведут или могут 
привести к ограничению конкуренции;

 2) предлагаемые условия, которые 
могут быть установлены антимонополь-
ным органом по отношению к заявителю, 
а также иным лицам, участвующим в заяв-
ленных в ходатайстве сделке, ином дей-
ствии, в целях обеспечения конкуренции.

 63. Антимонопольный орган рассмат-
ривает ходатайство о даче согласия 
на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственно-
му контролю, без вызова лиц, участвую-
щих в заявленных в ходатайстве сделке, 
ином действии (заочное рассмотрение 
ходатайства). В случае принятия заклю-
чения об обстоятельствах ходатайства 
по заявлению лиц, участвующих в заяв-
ленных в ходатайстве сделке, ином дей-
ствии, в том числе при представлении 
такими лицами письменных предложе-
ний о содержании обязательств об осу-
ществлении ими действий, направленных 
на обеспечение конкуренции, либо по соб-
ственной инициативе антимонопольный 
орган назначает очное рассмотрение 
ходатайства, о чем принимается опре-
деление, которое направляется заявите-
лю, а также иным лицам, участвующим 
в заявленных в ходатайстве сделке, ином 
действии. При этом дата очного рассмот-
рения ходатайства, указанная в определе-
нии, не может быть назначена ранее чем 
через пять рабочих дней со дня направ-
ления указанным лицам заключения 
об обстоятельствах ходатайства.

 64. Лица, участвующие в сделке, ином 
действии, заявленных в ходатайстве 
о даче согласия на осуществление сдел-
ки, иного действия, подлежащих госу-
дарственному контролю, вправе пред-
ставлять в антимонопольный орган пояс-
нения, доказательства и приводить дово-
ды в письменной форме в отношении 
обстоятельств, изложенных в заключении 
об обстоятельствах ходатайства, до окон-
чания рассмотрения ходатайства и приня-
тия антимонопольным органом решения.

 65. Порядок проведения очного 
рассмотрения ходатайства о даче согла-
сия на осуществление сделки, иного дей-
ствия, подлежащих государственному 
контролю, устанавливается федераль-
ным антимонопольным органом.»;

12) в статье 421:
 а) части 2 и 3 признать утратившими 

силу;
 б) часть 4 изложить в следующей 

редакции:
«4. Информация о порядке оплаты 

услуг переводчика и источник финан-
сирования такой оплаты указываются 
в определении по делу о нарушении анти-
монопольного законодательства, в соот-
ветствии с которым переводчик привле-
кается к участию в рассмотрении дела.»;

 в) части 5 ― 7 и 9 признать утратив-
шими силу.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 сентября 2023 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
10 июля 2023 года № 301-ФЗ

Российская Федерация
  Федеральный конституционный закон

  О внесении изменений 
в отдельные федеральные 
конституционные законы

Одобрен Государственной Думой 29 июня 2023 года
Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон

  О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 28 июня 2023 года
Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация
  Федеральный конституционный закон
О внесении изменения в статью 122 

Федерального конституционного закона 
«О принятии в Российскую Федерацию 

Республики Крым и образовании в составе 
Российской Федерации новых субъектов ― 
Республики Крым и города федерального 

значения Севастополя»
Одобрен Государственной Думой 29 июня 2023 года

Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«О развитии малого и среднего 
предпринимательства 

в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 29 июня 2023 года
Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О присоединении Российской Федерации к Рамочному соглашению об упрощении процедур 

трансграничной безбумажной торговли в Азиатско-Тихоокеанском регионе
Принят Государственной Думой 22 июня 2023 года Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О развитии малого и среднего 

предпринимательства в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 29 июня 2023 года Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О защите конкуренции»

Принят Государственной Думой 27 июня 2023 года Одобрен Советом Федерации 5 июля 2023 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КУЛЬТУРА 
В МНОГОПОЛЯРНОМ МИРЕ
Грядущий саммит Россия-Африка, предстоящая встре-
ча лидеров стран «двадцатки» в Нью-Дели, равно как и 
очередная сессия Генеральной Ассамблеи ООН, вновь 
и вновь будут возвращать к вопросу о необходимости 
формирования справедливого многополярного мира. 
Противостояние стран «золотого миллиарда» и госу-
дарств «мирового большинства» требует новых подхо-
дов к архитектуре международных отношений.

Какую бы форму ни принял будущий мировой по-
рядок, культура укрепит свою определяющую роль в 
международных отношениях. Отчасти потому, что в 
иерархии приоритетов последних пятнадцати лет по-
литические интересы серьезно потеснили экономи-
ческие амбиции. Политика, словно опровергая клас-
сиков марксизма-ленинизма, в ряде случаев переста-
ла быть концентрированным выражением экономи-
ки. Вопрос смыслов оказался важнее скачков бирже-
вых котировок. Хотя бы на словах. Социокультурные 
ценности вошли в политический словарь, стали неотъ-
емлемой частью представлений о национальном суве-
ренитете, об идентичности нации.

Необходимость 
защиты разнообра-
зия и самоопределе-
ния  культуры полу-
чают радикальное 
выражение в фено-
мене индигениза-
ции, в буквальном 
смысле — «отузем-
ливании» — социо-
культурных кодов. 
Термин теорети-
ческой антрополо-
гии за последние 
полвека получил 
реальный полити-
ческий смысл. Гло-
бализация в качестве серьезного противовеса получи-
ла стремление к возрождению культурного самоопре-
деления, суверенизации этнического и религиозного 
самосознания. Не случайно Европейский союз в устав-
ных документах не взял на себя заботу об универсаль-
ной «европейской культуре», возложив ответствен-
ность на национальные правительства. Французы не 
хотят быть немцами, а итальянцы — испанцами. Анало-
гичные процессы происходят во всех регионах мира.

 Сэмюэл Хантингтон в «Столкновении цивилиза-
ций» особую роль отводит новым процессам в миро-
вой культурной жизни. «Распределение культур в мире 
отражает распределение власти. (…) Европейский ко-
лониализм позади, американская гегемония сходит на 
нет. Далее следует свертывание западной культуры, 
по мере того как местные, исторически сложившиеся 
нравы, языки, верования и институты вновь заявляют 
о себе. Усиление могущества не-западных обществ, 
вызванное модернизацией, приводит к возрождению 
не-западных культур во всем мире».

Не-европейская и не-американская интеллигенция, 
получившая университетское образование по евро-
пейским или американским стандартам, проповедует 
возрождение своих этнических культур, противосто-
ящих западным культурным моделям, претендующим 
на универсальность. Английский социолог Рональд 
Дор в середине 1980-х для описания этого процесса ис-
пользует термин «вторичная индигенизация», лидера-
ми которой нередко становятся выпускники Оксбри-
джа или американской Лиги плюща. Справедливости 
ради следует заметить, что задолго до Дора и Хантинг-
тона этот феномен описывал Н.С. Трубецкой в своем 
труде «Европа и человечество», опубликованном в Со-
фии в 1920 году. Он также возлагал особые надежды на 
не-европейских и не-американских интеллигентов, по-
лучивших западное образование.

Важно понимать, 
что многополярный 
мир, который пред-
полагает не только 
культурную, но и 
военно-политиче-
скую, и экономиче-
скую суверениза-
цию всех субъектов 
международного 
права, должен обла-
дать разнообразны-
ми и надежными 
формами комму-
никаций. Для его 
устойчивого существования, прежде всего для предот-
вращения военных конфликтов, необходим постоян-
ный многосторонний и двусторонний диалог. Задача 
необычайной сложности, требующая высочайшей по-
литической и дипломатической культуры, профессио-
нализма и способности анализировать огромное коли-
чество информации. Она потребует виртуозов, нахо-
дящихся в состоянии постоянной готовности к реше-
нию неведомых прежде проблем.

Уже поэтому сохранение и развитие многооб-
разных национальных культур и языков не должно 
привести к «феномену строителей Вавилонской баш-
ни». По состоянию на 2022 год в мире насчитывалось 
более 7150 языков. При этом человечество в основ-
ном использует 40 языков, что тоже немало. Сохра-
нение многоязычия — важнейшее условие культурно-
го разнообразия. Но диалог культур предполагает по-
иск общих ценностей, которые создают предпосылки 
для устойчивого контакта между этносами и государ-
ствами. Он требует некого общего языка, который бу-
дет понятен всем. И если вопрос об общечеловеческих 
ценностях остается предметом критической дискус-
сии из-за опасности размывания этнического, религи-
озного и этического разнообразия, то универсализм 
научного знания, высоких технологий, пожалуй, что 
не вызывает сомнений. Хотя есть и противники, усмат-
ривающие в этом «заговор мирового правительства».

 Наука — часть культуры. Современное научное зна-
ние, вобравшее в себя открытия китайских, персид-
ских и арабских мудрецов, связано с европейской тра-
дицией, неотъемлемой частью которой является рус-
ская научная мысль. Советские и российские ученые 
в ХХ и ХХI веках были участниками мировой научной 
гонки, в которой нередко выходили победителями, 
умножая созидательную силу знания. Использование 
высоких технологий, в том числе и искусственного ин-
теллекта, для сохранения и развития национальных 
культур, предполагает формирование общего языка 
коммуникаций, необходимого для всех каналов связи.

И все же не стоит забывать о том, что понятие жиз-
ни и смерти как фундаментальная оппозиция суще-
ствует во всех культурах мира. Даже если земное бы-
тие может  казаться неистинным и мимолетным. 

Какую бы форму 
ни принял буду-
щий мировой 
порядок, культура 
укрепит в нем 
свою определяю-
щую роль

Понятие жизни 
и смерти как фун-
даментальная 
оппозиция суще-
ствует во всех 
культурах мира

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КИНО На экранах психологический хоррор «Заклятье. Незаконченная глава»

Сияние нечистого разума
Валерий Кичин

П
о мере приближения 
к апокалипсису миро-
вое кино все упорнее ис-

следует мрачные тайники че-
ловеческой души. Британский 
фильм The Ghost Writer («Писа-
тель-призрак»), переименован-
ный у нас в «Заклятье. Незакон-
ченная глава», обращается к де-
монам, способным из зловещих 
художественных образов обра-
титься в реальность.

Эта вторая работа режис-
сера Пола Уилкинса навеяна, 
утверждает автор, «Отвраще-
нием» Полански и «Сиянием» 
Кубрика, где тоже психоло-
гический ужас сплавлен с па-
ранормальным и не отделить 
жуткую мистику от не менее 
жуткого бытия. Герой фильма 

— павший в творческий кризис 
писатель Гиллигер Грэм (Люк 
Мэбли) никак не может при-
ступить к написанию очеред-
ного романа. Пытаясь сосре-
доточиться, он едет в уединен-
ное поместье на лесной поля-
не, принадлежавшее его отцу 
— гораздо более знаменитому 
романисту, и где прошло его 
детство. Эти первые эпизоды 
вступления героя на террито-
рию его подернутого тленом 
прошлого говорят о серьезных 
потенциальных ресурсах филь-
ма: напряжение сгущающего-
ся ужаса чувствуется в каж-
дом кадре. И не только напря-
жение. Всем знакома боль от 
соприкосновения с осколка-
ми ушедшего родного мира, 
от старых фото, где «мама мо-
лодая и отец живой», от роди-

тельской постели, похожей на 
саван, от стен отчего дома — 
свидетелей всего, чего больше 
нет. Поэтому так остро отзыва-
ются в сердце эти, казалось бы, 
затянутые, но гипнотически 
действующие сцены.

Но вот Грэм садится за ра-
боту — ищет первые фразы бу-
дущей книги, рвет один нача-
тый лист за другим. И вздраги-
вает от грохота у двери — кто-
то рвется войти, истеричный 
женский голос чего-то требу-
ет. С явлением не в меру агрес-

сивной незнакомки Джейн (Ан-
дреа Дэк) начнется фантасма-
гория с участием то ли призра-
ков прошлого, то ли реально су-
ществующих загадочных пер-
сонажей.

Под заполненной ржавой 
водой кухонной раковиной об-
наружится тайник, где перед 
тем, как свести счеты с жизнью, 
отец-писатель спрятал свой по-
следний незаконченный роман. 
И тогда сын вспомнит шок дет-
ства, когда отец сжигал рукопи-
си, то ли неудачные, то ли казав-
шиеся ему чем-то опасными. С 
этими опасностями теперь он 
столкнется лицом к лицу. Пу-
гающие видения фильма легко 
оборачиваются ночным кош-
маром: повешенный оказыва-
ется живым, выстрел — безре-
зультатным, убитая Джейн еще 
не раз навестит и отца, и сына, 
и нельзя понять, что пришло из 
незаконченного романа, а что 
свершается наяву.

Такие фантазии для авто-
ров удобны тем, что безбреж-
ны: мало ли что пригрезится во 
сне. Пугает их настойчивость: 
вот только что отлегло от серд-
ца — и тут же новый поворот 
все предположения обнулит, 
опрокинет. Этот фильм нельзя 
объяснить словами, как не-
льзя объяснить Бетховена с его 
«Так судьба стучится в дверь». 
Что за судьба, зачем стучится 
и что из этого произойдет — это 
все мы слышим в музыке, но не 
в словах. Так и здесь: увидим в 
смене изображений, в круп-
ных планах оператора Робина 

Вэнари, услышим в молчании 
актера Люка Мэбли и в тревож-
ном саундтреке Рэйчел Джеми-
сон. А рационально объяснить, 
что произошло в удаленном от 
шумного мира ранчо, все равно 
не сможем. И не надо — важно 
прочувствовать.

Потому что это фильм об 
опасности, которую несут про-
будившиеся в душе демоны. 
О том, как искусство способ-
но этих демонов размножать, 
культивировать и тиражиро-
вать. О соблазне коммерческо-
го успеха, способном стать на-
чалом безумия. О врачебном 
принципе «не навреди», кото-
рый в той же мере должен быть 
принципом любой публичной, 
влияющей на массовое созна-
ние фигуры. И отец героя, зна-
менитый литератор, вероятно, 
потому и сжигал свои рукописи, 
таил от людей обуревавшие его 
образы, что чувствовал опас-
ность распространения зла. 
Ибо герои книг имеют свойство 
жить самостоятельной жизнью, 
повинуясь логике своих натур, 
уже не очень зависящей от их 
автора.

Родственность фильма «Си-
янию» Стэнли Кубрика очевид-
на: в обеих картинах носитель 
разъедающих душу демонов — 
писатель, в обеих нельзя отде-
лить исчадия больного подсо-
знания от реальности, в обе-
их важную роль играет память 
детства. И я не случайно в свя-
зи с этим фильмом потревожил 
тени великих — Бетховена, того 
же Кубрика. Конечно, не стоит 
ждать от гипнотической карти-
ны Уилкинса таких же потрясе-
ний — тщательно выделанная во 
всех компонентах, она вряд ли 
останется в истории кино. Но в 
биографии нового для нас ре-
жиссера, думаю, станет важной 
ступенью к открытиям. 

СОБЫТИЕ Опера «Покрова» на «Щёлоковском хуторе»

Гулять — так с музыкой
Жанна Васильева

З
десь не гаснут софи-
ты — просто зажигают-
ся звезды. Здесь ясный 
месяц светит не в окош-
ко музея, а льет свет на 
запруду, деревянную 
церковь и молчаливое 
пространство села, в 
котором одна улица, но 

два храма. И оба посвящены од-
ному празднику — Покрова. Опе-
ра-путешествие ведет слуша-
телей от одного деревянного хра-
ма конца XVIII века, что стоял в 
селе Зеленом Городецкого райо-
на, до другого, построенного еще 
в 1731 году в селе Старые Ключи-
щи Кстовского района. Она на-
чинается как прогулка, продол-
жается как спектакль, а заверша-
ется как мистерия.

Текучесть, гибридность жан-
ра «ландшафтной оперы-путе-
шествия» — одна из особенно-
стей спектакля, созданного ни-
жегородским Арсеналом, фили-
алом ГМИИ им. А.С. Пушкина, с 
музеем-заповедником «Щёло-
ковский хутор».

Опера «Покрова» вписыва-
ется в почтенный жанр теат-
рального действа в музее. За-
мысел ее и родился во время 
Лаборатории Theatrum 2021, 
где обсуждались совместные 
проекты музеев и театральных 
коллективов. Но музей, кото-
рый принимает оперу, — архи-
тектурный, этнографический 
и ландшафтный одновремен-
но. Он оказывается не сценой, 
не «декорациями», а одним из 
действующих лиц. Точнее, не 
сам музей, а живущие на Щёло-
ковском хуторе дома, колодец, 
мельницы, деревянные церкви 
XVIII—XIX веков… Именно они 
— персонажи, которые обрета-
ют голос в пении хора, в музы-
ке оперы «Покрова». В опере их 
встреча выглядит долгождан-
ной, естественной. Словно и 
«изба связью», и украшенная 
резьбой «изба с горницей на ве-
реях», колодец со ступальным 
колесом, только и ждали этого 
хора, чтобы почувствовать себя 
единым целым.

 «Щёлоковский хутор», со-
здававшийся в 1970—1990-е, со-
бирал уходящую Атлантиду кре-
стьянской жизни в Поволжье. 
Но собирал не предметы быта, 
а дома, мельницы, церкви, ко-
лодца. И переносил на тогдаш-
нюю окраину города. Так возник 
«Щёлоковский хутор» — на гра-
нице города и села, прошлого и 
будущего, музея-заповедника и 
природы.

Эта пограничность определя-
ет пространство музея. Но она же 
определила и звучание оперы. В 
ней не один — восемь современ-
ных композиторов. Все женщи-
ны. Четыре из Москвы и Петер-
бурга: Лидия-Мария Кошевая, 

Анна Поспелова, Ольга Бочихи-
на, Настасья Хрущёва. Четве-
ро — из Нижнего Новгорода: Ма-
рина Воронова, Елена Букерева, 
Екатерина Гринина и Екатери-
на Суворкина. Их музыка соеди-
няет «найденные в лесу звуки», 
венчальную народную песню, 
духовный стих старообрядцев и 
оркестр баянов и аккордеонов 
Нижегородской консерватории 
им. М. Глинки под управлением 
В. Пеунова.

Пение девушек, студенток 
консерватории, сливалось с жур-
чаньем запруды, влажным возду-
хом, музыкой. Театр тут возвра-
щался к фольклорным основам 
мистерии и ритуала.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ксения Ануфриева, 
куратор проекта

Вы обговаривали с композито-
рами, что ждете от них?

КСЕНИЯ АНУФРИЕВА: Каждая участ-
ница могла выбрать фрагмент 
путешествия, который органи-

чен, созвучен ее авторской ма-
нере. Так, Ольга Бочихина, ко-
торая много работает со зву-
ковыми инсталляциями, вы-
брала колодец со ступальным 
колесом и создала единствен-
ный в  опере электронный 
инструментальный номер. На-
стасья Хрущёва, которая как 
композитор пишет для театра 
в Санкт-Петербурге, выбра-
ла дом кузнеца. В ее компози-
торском ДНК через принцип 
повторности современность 
очень органично соединяется 
с фольклором. Анна Поспелова 
написала финал, где в основе — 
старинный текст старообряд-
ческого духовного стиха. Она 
создала посвящение русскому 
духовному пению, фольклор-
ному причитанью, но ввела и 
современные элементы.

Здесь все это очень между со-
бой взаимосвязано. Мы прихо-
дим на «Щёлоковский хутор», и 
в нас все перемешано: современ-
ность, советское прошлое наших 
пап, мам и дедушек, фольклор 
народов Поволжья, старообряд-

чество… Это очень сложный за-
мес, который нам было важно 
показать.

То, что все композиторы — 
женщины, тоже интересно. 
Если учесть, что и хор — жен-
ский, то опера «Покрова» — ис-
тория о женской судьбе? На-
поминание о том, как много 
лежит на женских плечах, осо-
бенно в селе? И дети, и дом, и 
скотина, и огород…

КСЕНИЯ АНУФРИЕВА: С женской те-
мой связано много разных музы-
кальных фольклорных жанров. 
Например, песня, которую поет 
наша солистка Юля Тихомиро-
ва, — плач-причитание, а песня 
«Идет кузнец из кузницы» — вен-
чальная. Самое распространен-
ное пение в деревнях — женское. 
То, что у оперы много компози-
торов, приближает нас к моде-
ли коллективного творчества 
в народной музыке. Пение со-
провождало людей и в радости, 
и в горе. Это естественное для 
фольклора выражение эмоций. 
Мы приглашаем зрителей эмо-
ционально пережить архитекту-
ру, ландшафт.

Трудно современным компози-
торам. Что бы ты ни написал, 
тебе всегда могут сказать, что 
Моцарт уже был...

КСЕНИЯ АНУФРИЕВА: Моцарту тоже 
Иосиф II говорил: «Не слиш-
ком ли много нот?» Тот отвечал: 

«Ваше Величество, ровно столь-
ко, сколько нужно».  Думаю, 
современному искусству все-
гда было непросто. Конечно, мне 
хотелось, чтобы у современных 
композиторов был повод напи-
сать музыку, чтобы они знали, 
что их произведения встретят-
ся с публикой. Это очень важно 
— быть услышанным, знать, что 
работаешь не зря.

Баяны в опере не самый ожида-
емый инструмент…

КСЕНИЯ АНУФРИЕВА: Почему бы и нет? 
Баяны, с одной стороны, отсыла-
ют к деревенским гармошкам, 
к сельским праздникам, а с дру-
гой стороны — этот инструмент 
дает возможность двигаться му-
зыкантам со зрителями. Кроме 
того, нужна была музыкальная 
«нить», которая бы соединила 
эпизоды оперы от разных компо-

зиторов. Наконец, именно пото-
му, что в нашей консерватории 
есть уникальный оркестр под 
руководством Венедикта Пеуно-
ва, я предложила композиторам 
использовать баяны для своих 
произведений. В итоге получил-
ся прекрасный финал с мощным 
звучанием баянов, прозвучав-
ший у второй церкви Покрова.

Был ли пример, вдохновлявший 
в работе над оперой?

КСЕНИЯ АНУФРИЕВА: Никола-Ленивец 
и фестиваль «Архстояние». Там 
много интересных проектов, свя-
занных с архитектурой, природ-
ным ландшафтом и музыкой. Хо-
телось, чтобы и в Нижнем Новго-
роде появилось такого рода собы-
тие. 

Опера начинается как прогулка, 
продолжается как спектакль, а 
завершается как мистерия.

Напряжение сгущающегося ужаса чувствуется в каждом кадре фильма «Заклятье».

А К Ц Е Н Т

Пение девушек, студенток консервато-
рии, сливалось с журчаньем запруды, 
влажным воздухом, музыкой

МУЗЫКА 

Фестиваль 
искусств 
открывается 
в Витебске

БАЗАР ЕСТЬ

Александр Алексеев

Главный и самый популярный 
open-air стран СНГ «Славян-
ский базар в Витебске» прой-
дет с 12 по 17 июля. Запланиро-
ваны почти 120 мероприятий, 
несколько конкурсов, а гости и 
участники приедут из 18 стран.

Но уже 11 июля состоялась 
презентация выставки «Уса-
дебная культура в творчестве 
Льва Толстого и Ильи Репина», 
открылся V международный 
танцевальный проект Dream 
Dance Fest, а Национальный 
академический драматиче-
ский театр имени Якуба Кола-
са показал спектакль «Дзецi. 
Вёрсты». На следующий день — 
спектакль московского театра 
«Ромэн» «Мы — цыгане» и соль-
ный концерт Сергея Лазарева.

13 июля в Летнем амфитеат-
ре встретятся на сцене артисты 
России, Беларуси, гости из-за 
рубежа, в частности, немецкая 
группа Dschinghis Khan feat. 
Wolfgang Heichel, а всего — бо-
лее 70 солистов и ансамблей.

Многие поклонники музы-
ки приедут в Витебск и ради 
конкурсов эстрадной песни. В 
главном конкурсе будут участ-
вовать 16 артистов из 16 стран, 
а председателем жюри станет 
народный артист Дмитрий Ма-
ликов. Россию на «Славянском 
базаре» представит 25-лет-
няя джазовая певица из Калуги 
Елизавета Слышкина. Она ста-
ла открытием телевизионного 
конкурса «Ну-ка, все вместе!».

И КВН вернется на «Славян-
ский базар»! А вот гала-кон-
церт «Звезды Русского радио» 
пройдет в Витебске впервые. 

А К Ц Е Н Т

Это фильм об опасности, которую несут 
пробудившиеся в душе демоны
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Прямая речь

Артем Фейгельман, автор идеи и составитель либретто:
— Для меня «Покрова» — очень личный проект. Моя бабушка любила 

вспоминать о престольном празднике Покрова в деревне Дубки, отку-

да родом ее мама, моя прабабушка. Для бабушки гулянье на этом 

празднике было чем-то вроде образа детского рая — утерянного, но 

продолжающего жить в воспоминаниях. Бабушке было 11 лет, когда на-

чалась война, она была старшим ребенком из пяти, ей пришлось рано 

повзрослеть. В этом смысле путешествие от одной Покровской церкви 

к другой в рамках оперы — это история инициации и взросления, мета-

фора жизненного цикла, который зрители проходят вместе с хором и 

музыкантами. 
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Марсель 
протестует против первых 
тестовых соревнований 
к летней Олимпиаде-2024

Бурлит 
людское море

Николай Долгополов

Первые тестовые соревнования к летней Олимпиа-
де-2024 во Франции проходят на морской глади около 
города Марселя. В состязаниях по парусному спорту 
участвуют 348 яхтсменов из 55 стран. Для них это ге-
неральная репетиция к олимпийским гонкам будуще-
го года, а для некоторых даже этап отбора в свои наци-
ональные команды.

Довольно неожиданно в городе поднялась волна 
протестов, сообщает парижская «Ле Монд». Марсель 
сегодня не такой процветающий город, как раньше. Во 
многом выручают туристы — любители погонять на 
парусах. Но из-за тестовых состязаний значительную 
часть гавани для них придется закрыть, как и некото-
рые пляжи для отдыхающих. Отложат и полюбившиеся 
гонки на воздушных шарах. Временно будет несколь-
ко ограничено движение общественного транспорта в 
сторону гавани.

Группы протестантов называют нынешние тест-со-
стязания излишними. На демонстрациях видны бан-
неры с обидными для организаторов Игр-2024 лозун-
гами. Беспокоит жителей региона и то, что ситуация 
повторится в еще большем масштабе в 2024 году во 
время Олимпиады. Плюс все ожидают усиления мер 
безопасности. Для многих марсельских предприни-
мателей это чистая потеря денег, которые в огромном 
городе на юге Франции как раз и зарабатываются в 
летний туристический сезон. И сейчас, ровно за год 
до Олимпиады, когда к олимпийскому турниру яхт-
сменов все практически готово, предлагают перенести 
олимпийские старты в другое место.

Это практически невозможно. В ответ устроители 
уговаривают горячих марсельцев немного потерпеть. 
Обещают, что упущенные денежные потери будут на-
верстаны в олимпийские денечки. Но в период явной 
рецессии жители города в это не особенно верят.  

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 
Кубок страны среди 
мужских и женских команд 
разыграют в Кемерове

Песок Кузбасса 
на прогреве

Илья Трисвятский

В Кемерове завтра стартует второе по значимости со-
ревнование внутреннего календаря — розыгрыш Кубка 
России среди мужских и женских команд. Общий при-
зовой фонд составляет шесть миллионов рублей. Побе-
дители получат по 300 тыс. рублей на пару.

В сезоне-2023 Всероссийская федерация волейбо-
ла уже провела девять этапов чемпионата страны и 
два предварительных турнира кубкового розыгрыша. 
Естественно, что большинство сильнейших команд 
часть этих соревнований планово пропускали, так как 
абсолютно везде выступать практически невозможно.

У финального этапа Кубка России статус куда бо-
лее высокий. Поэтому отсутствие кого-то из элиты мо-
жет произойти только по причине травмы или иных 
форс-мажорных обстоятельств. Одна из кубковых осо-
бенностей — обя-
зательное при-
сутствие дуэтов, 
делегированных 
клубами Супер-
лиги по классиче-
скому волейболу. 
Правда, некоторые 
команды направ-
ляют свои пары чи-
сто формально и то 
лишь для того, что-
бы не нарваться на 
штрафные санкции.

Фавориты у 
мужчин — Олег Стояновский/Илья Лешуков («Факел», 
Новый Уренгой), Вячеслав Красильников/Констан-
тин Семенов («Витязь», Анапа). Все четверо бились на 
Олимпиаде в Токио, только сочетания были другими. 
Напомним также, что Стояновский и Красильников — 
чемпионы мира-2019, а на летних Играх в Японии они 
завоевали «серебро». Четвертые по рейтингу среди со-
искателей трофея — белорусы Александр Дедков и Па-
вел Петрушко, так что розыгрыш Кубка России можно 
считать открытым.

В женском турнире главные фигуры — столичные 
динамовки Надежда Макрогузова и Светлана Холо-
мина, их одноклубницы Екатерина Бирлова и Дарья 
Рудых. Два сильных дуэта у калининградского «Локо-
мотива»: Ксения Дабижа — Елизавета Лудкова и Мария 
Егорова — Арина Ряжнова. На предварительном этапе 
по 32 мужские и женские пары будут разбиты на во-
семь квартетов. Победители групп напрямую выйдут в 
1/8 финала, пары со вторых и третьих мест начнут плей
-офф раундом раньше. Решающие матчи, то есть полу-
финалы, игры за «бронзу» и финалы пройдут 16 июля.

Напомним, что в этом году почти все соревнова-
ния ВФВ приурочены к празднованию столетия отече-
ственного волейбола. Век назад, 28 июля 1923-го, в 
Москве прошел первый в нашей стране матч по волей-
болу, играли команды Высших художественных и те-
атральных мастерских и Государственного техникума 
кинематографии.  

ТЕННИС  Алина Корнеева идет за третьей подряд победой на юниорском «Шлеме»

Молодая и дерзкая
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка, 
16-летняя Алина Корнеева, 
уже выиграла два юниор-

ских турнира «Большого шле-
ма» в этом сезоне — Australian 
Open на харде и «Ролан Гаррос» 
на грунте. Так что шансы взять 
третий титул на траве проходя-
щего в эти дни Уимблдона очень 
высоки. А вообще Алина вполне 
может нацелиться и на календар-
ный и карьерный «Шлем» од-
новременно, если строить планы 
на US Open. Ни три, ни тем более 
четыре подряд «мэйджора» сре-
ди юниоров пока никто не вы-
игрывал. Сможет ли россиянка 
стать рекордсменкой и приме-
ром для подражания?

На Уимблдоне Корнеева, 
первая ракетка турнира, вы-

шла уже в третий круг. В матче 
второго раунда Алина обыграла 
чешку Вендулу Вальдманнову, 
пробившуюся в основную сетку 
через квалификацию, со счетом 
5:7, 6:3, 7:5. Встреча продолжа-
лась почти 2,5 часа.

За выход в четвертьфинал 
Корнеева поспорит с еще одной 
победительницей квалифика-
ции, итальянкой Гретой Греко 
Лукчина. По статусу и рейтингу 
россиянка, конечно, будет фа-
воритом и этой встречи.

Для побед  у  Корнеевой 
есть все, что нужно. И хоро-
шие гены (ее отец — бронзовый 
призер Олимпийских игр в Пе-
кине-2008 волейболист Алек-
сандр Корнеев. — Прим. «РГ»), и 
талант, и мастерство. Ведь в фи-
нале Australian Open Алина обы-
грала соотечественницу и ро-

весницу Мирру Андрееву, кото-
рая уже вовсю раскручивается 
во взрослом туре.

Андреева прошла квалифи-
кацию и добралась до третье-
го круга на «Ролан Гаррос». На 
Уимблдоне она также прошла 
отбор и пробилась уже в чет-
вертый круг (одна из двух рос-

сиянок вместе с 22-й ракеткой 
мира Екатериной Александро-
вой. — Прим. «РГ»). Причем 
вполне могла преодолеть и ста-
дию 1/8, но немножко дрогнула, 
занервничала, поругалась с су-
дьей на вышке и уступила аме-
риканке Мэдисон Кис (18).

Но Мирра Андреева — девоч-
ка рассудительная. И этот опыт 
точно пойдет ей на пользу.

— Знала, что и Роджеру Феде-
реру в подростковом возрасте 
было тяжело справляться с эмо-
циями. Я не одна такая. Но само 
это пройдет. Надо работать над 
собой. Чем быстрее ты это ула-

дишь, тем быстрее придут ре-
зультаты, — рассказала Мирра 
на пресс-конференции. — Я стала 
работать над собой сама с собой. 
Звучит странно, но почти каж-
дый день перед сном я выключаю 
свет и просто разговариваю с со-
бой, как с мамой или тренером, о 
том, как прошел день. После «Ро-
лан Гаррос» я разбирала игру. 
Это мне помогло. После Уимбл-
дона поступлю так же.

По итогам Уимблдона Мирра 
серьезно поднялась в рейтинге 
— в лайв-версии со 102-й строч-
ки на 63-ю. Про нее уже с вос-
торгом говорят топовые игроки. 
Например, вторая ракетка мира 
белоруска Арина Соболенко.

— Когда мне было 16, я схо-
дила с ума и не попадала в корт. 
А она играет на очень высоком 
уровне. Потрясающая тенни-
систка, — отметила Соболенко. 
— Мы встречались в Мадриде. 
Я выиграла, но она боролась за 
каждое очко. Очень скоро точно 
станет топом. Я очень впечатле-
на ее игрой и тем, что она делает 
для женского тенниса. Это здо-
рово.  

ФУТБОЛ Главный тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль 
объяснил, зачем клубу понадобился парагваец Хесус Медина

Левша нашелся
Артур Нанян

М
осковский «Спар-
так» продолжа-
ет готовиться к 
новому сезону. 
В летнее «окно» 
этот клуб стал 
чуть ли не самым 
активным игро-
ком на трансфер-

ном рынке. Команду уже усили-
ли конголезский полузащитник 
Тео Бонгонда и парагвайский 
хавбек Хесус Медина.

Переход Медины шокировал 
всех, кто следит за российским 
футболом. Все же нечасто иг-
роки ЦСКА переходят в «Спар-
так» и наоборот. В последний 
раз такое случалось аж 29 лет 
назад, когда форвард армейцев 
Валерий Масалитин подписал 
контракт с «красно-белыми». 
Теперь вот Медина.

Разумеется, вопросов к глав-
ному тренеру спартаковцев ис-
панцу Гильермо Абаскалю нако-
пилось немало. Накануне спе-
циалист откровенно пообщался 
с журналистами на базе в Тара-
совке, высказавшись не только 
о трансфере Медины, но и о це-
лях на стартующий 21 июля се-
зон Премьер-лиги.

Какие задачи стоят перед ко-
мандой в новом розыгрыше 
чемпионата? 

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Те же, что и 
раньше, — как минимум нужно 
выступить лучше, чем в про-
шлом году. На мой взгляд, у нас 
есть качества, необходимые 
для борьбы за самые высокие 
места.

Голкипер «Спартака» Алек-
сандр Селихов сказал, что вы 
сделали много выводов по ито-
гам прошлого сезона. Можете 
высказаться конкретнее?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Селихов очень 
умный парень. Он сказал фразу, 
которая может означать тыся-
чу вещей. Я сделал как хорошие, 
так и плохие выводы. Без оши-
бок нет прогресса. Нам не уда-
валось сохранять стабильность: 
было много травм, карточек, 
порой мы не реализовывали 
свое преимущество. Эти вещи 
не позволили быть выше.

Правда ли, что ваш агент по-
могает с трансферами? Это 
нормально?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Некоррект-
но спрашивать о том, о чем вы 
не имеете представления. Мой 
агент — это мой агент. Но я как 
честный человек не позволил 
бы какого-то конфликта интере-
сов. Я верю в карму. Уверен: тех, 
кто пишет всякую ерунду и рас-
пространяет слухи, она постиг-
нет. У некоторых людей нет чув-

ства собственного достоинства. 
Они напишут что-то неправди-
вое и идут спокойно спать, наде-
ясь на 4—5 лайков.

Трансфер парагвайского полу-
защитника Хесуса Медины из 
ЦСКА получился неоднознач-
ным. А что если он придет и 
скажет: отпустите меня в 
«Зенит»?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Думаю, это не 
совсем корректно. Санкт-Пе-
тербург — другой город. Что ка-
сается перехода к нам, то Хесус 
сам все объяснил. Он считает, 
что трансфер в «Спартак» будет 
шагом вперед для него. 

А для вас лично вопрос сме-
ны команды принципиален? 
Представляете себя тре-

нером «Спартака» или «Зе-
нита»?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Не склонен 
фантазировать, сконцентри-
рован на работе. Пользуюсь 
теми возможностями, что дает 
жизнь. Я не мечтал о швейцар-
ском «Базеле», итальянском  
«Асколи» или «Спартаке». Нуж-
но использовать свои шансы. 
Рад быть здесь, в таком большом 
клубе и замечательном городе.

Как собираетесь использо-
вать Медину?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Это то, чего 
нам не хватало в прошлом се-
зоне. У нас в средней линии все 
были правши. Нужен был лево-
ногий футболист, так как игра 
часто сваливалась налево. Ме-
дина добавит баланса в эту си-

туацию. Плюс он силен при 
стандартах.

Медина уже тут, в Тарасовке? 
ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Да, он прие-
хал с командой, но пока еще не 
тренировался в общей группе. 
Идут определенные процессы. 
Новички должны пройти мед-
осмотр и разные тесты.

Новички? А Тео Бонгонда 
тоже в клубе?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Да, все те, кто 
только пришел в команду, про-
ходят одни и те же процедуры. 
Но я не занимаюсь контракта-
ми, не могу сказать больше.

Расскажите о Бонгонде. 
Почему он заинтересовал 
«Спартак»?

ГИЛЬЕРМО АБАСКАЛЬ: Тео может иг-
рать вертикально. Есть разные 
типы фланговых футболистов: 
те, кто действует с фланга и мо-
жет сделать подачу, и те, кото-
рые смещаются в центр, чтобы 
завершить атаки. К первым я от-
ношу, к примеру, Антона Зинь-
ковского, ко вторым — того же 
Квинси Промеса (Нидерланды). 

Бонгонда ближе к Промесу, чем 
к Зиньковскому. Мы говорим о 
вертикальном, диагональном 
движении для того, чтобы уда-
рить или обострить дальше. Ан-
тон в прошлом году забивал из-
за пределов штрафной, и сей-
час мы рассчитываем на то же 
самое от Бонгонды или Меди-
ны. Они добавят нам универса-
лизма. Ребята должны избегать 
лишних передач, нужно больше 
конкретики, ударов.

Как чувствуете себя после 
ряда перемен в руководстве 
клуба?

Г И Л Ь Е Р М О  А Б А С К А Л Ь :  Н и к а к и х 
проблем, все отлично. У нас хо-
рошая коммуникация и пря-
мой диалог с руководством — 
это очень важно. Есть общее 
глобальное видение ситуации, 
куда мы должны двигаться и 
как развиваться. Мне как тре-
неру приятно, что все происхо-
дит таким образом. Благодарен 
за поддержку, которую мне ока-
зывают.   

До перехода в «Спартак» Медина 
(справа) играл полтора года за кон-
курента «красно-белых» — ЦСКА.

В тандеме пляжных волейболистов очень высока роль игрока,  
который умеет эффективно действовать на блоке.

Алина Корнеева хочет взять максимум от выступлений по юниорам, а потом уже перейти во взрослый WTA тур.

А К Ц Е Н Т

Гильермо Абаскаль: «У нас в полузащите 
все правоногие. Нужно разнообразие 
в игре, и Медина добавит нам креатива» 

А К Ц Е Н Т

16-летняя Алина Корнеева в 2023 году 
уже выиграла Australian Open 
и «Ролан Гаррос». На очереди Уимблдон? 
Таких чемпионок среди юниорок еще 
не было

САМБО 

Россияне 
и белорусы 
выступят 
на Кубке мира 
в Киргизии

ПОЕДИНКИ
ПОЖАРЧЕ
Артем Петров, Бишкек

Самбисты из Российской Феде-
рации и Республики Беларусь 
смогут принять участие в ро-
зыгрыше Кубка мира, который 
пройдет в городе Чолпон-Ата 
Иссык-Кульской области Кир-
гизии 22—23 августа.
Об этом представительству 
«Российской газеты» в Кирги-
зии сообщил вице-президент 
национальной Федерации сам-
бо Александр Ларионов.

По его словам, каких-либо 
ограничений по участию рос-
сиян и белорусов в турнире под 
эгидой Международной феде-
рации самбо (ФИАС) нет.

— Другой момент — флаг и 
гимн. Скорее всего, атлеты из 
обеих стран будут выступать 
под флагом ФИАС и представ-
лять команды под условными 
названиями 1 и 2. Что касается 
исполнения гимна, то после на-
граждения победившего рос-
сиянина или белоруса будет 
звучать гимн ФИАС, — уточнил 
Александр Ларионов.

В 2023 году ФИАС заплани-
ровала проведение двух розы-
грышей Кубка мира по самбо. 
Тот, который пройдет в Кирги-
зии, — первый по хронологии, а 
второй состоится в сентябре в 
сербском городе Нови-Сад.    

БОКС  
Еще один сын 
Кости Цзю 
узнал своего 
ближайшего 
соперника

СЕМЕЙНЫЙ 
РИНГ
Илья Соболев

Австралийский боксер россий-
ского происхождения Никита 
Цзю узнал своего следующего 
соперника. Сын бывшего абсо-
лютного чемпиона мира Кости 
Цзю 23 августа подерется с ав-
стралийцем Лиамом Уилсоном.

У Кости Цзю есть еще один 
сын, 28-летний Тим Цзю, тоже 
боксер. Так вот у 25-летнего Ни-
киты пока самая скромная ка-
рьера в семье. На профессио-
нальном ринге он провел лишь 
шесть боев, в каждом из кото-
рых добился победы. У Тима 
уже 23 боя (все завершил в 
свою пользу, 17 нокаутом). По-
сле победы в марте этого года 
над американцем Тони Хар-
рисоном Тим Цзю стал облада-
телем временного чемпионско-
го пояса по версии WBO (Все-
мирной боксерской органи-
зации) в первом среднем весе 
(до 69,85 кг). Кстати, Никита 
строит карьеру в той же весо-
вой категории.

До вершин отца Никите еще 
далеко, и неудивительно, что в 
боксерском сообществе сейчас 
обсуждают совсем другой бой. 
Вчера одиозный чемпион мира 
по версии WBC (Всемирный 
боксерский совет) в супертяже-
лом весе (свыше 90,892 кг) Тай-
сон Фьюри объявил о контрак-
те на бой с бывшим чемпионом 
по смешанным единоборствам 
UFC в тяжелом весе французом 
камерунского происхождения 
Фрэнсисом Нганну. Поединок 
состоится 23 октября в Сау-
довской Аравии. По каким пра-
вилам, пока неизвестно.

Но сам по себе бой британ-
ца Фьюри — большое событие. 
«Цыганский король» нечасто 
радует своих фанатов выхода-
ми на ринг в последнее время. 
Предыдущий его бой состоял-
ся 3 декабря 2022 года: Фьюри 
защитил титул, нокаутировав 
британца Дерека Чисору.

Сразу скажем, что в боксер-
ском мире к предстоящему бою 
отношение неоднозначное. Но 
сам Фьюри уверен, что поеди-
нок с Нганну станет «битвой на 
века».   

В самбо много самых разнооб-
разных технических приемов 
с комплексной работой рук и ног.

Общий призовой 
фонд соревнова-
ния составляет 
шесть миллионов 
рублей, выступят 
64 команды
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Когда верстался номер

Роман Сафиуллин не смог пробиться в полуфинал мужской сетки Уим-

блдона. В матче 1/4 финала российский теннисист со счетом 4:6, 6:3, 

2:6, 2:6 уступил восьмой ракетке мира итальянцу Яннику Синнеру, кото-

рый впервые в карьере добрался до полуфинальной стадии турниров 

«Большого шлема». Его следующим соперником будет семикратный и 

действующий чемпион Уимблдона серб Новак Джокович (2), который 

обыграл седьмую ракетку мира из России Андрея Рублева со счетом 

4:6, 6:1, 6:4, 6:3.

Осталась надежда на Даниила Медведева (3). Ему будет противостоять 

американец Кристофер Юбенкс. Последняя четвертьфинальная пара — 

это испанец Карлос Алькарас (1) и датчанин Хольгер Руне (6).

В женской сетке Уимблдона представительниц России не осталось. 

Первыми полуфиналистками стали Элина Свитолина (Украина, WC) и  

Маркета Вондроушова (Чехия). В четвертьфиналах также сыграют Онс 

Жабер (Тунис, 6) — Елена Рыбакина (Казахстан, 3) и Мэдисон Кис (США, 

25) — Арина Соболенко (Беларусь, 2).
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